
Приняв людоедский закон, депутаты решили 
сделать что-то хорошее, доброе; надо же им хоть 
немного отмыться.

Сперва они придумали совершить групповое 
усыновление Депардье. Но актёр (человек взрос-
лый, опытный, богатый) вежливо отказался.

Пришлось депутатам вернуться к детской 
теме. Они сообщили, что срочно «готовят пакет за-
конов, облегчающих усыновление». Теперь усыно-
вить ребенка смогут люди, не имеющие жилья.

Не имеют жилья разные люди: и хорошие, и 
плохие, и бомжи, и наркоманы… Где их квартиры? 
как они их лишились? — всякое бывает.

Нередко бывает, что за квартиру убивают 
(газеты полны таких историй). А теперь, значит, 
за квартиру можно усыновить.

Усыновишь двух-трех сирот — получишь жил-
площадь, а потом, не исключено, сироты начнут 
помирать (они же больные). Если помирать бу-
дут слишком медленно, можно голодом уморить 
или отравить как-нибудь… А безногого, пока жив, 
очень удобно сажать на пол в подземном переходе, 
милостыню просить. Думаете, это исключено? 
Если родных детей бьют смертным боем, морят 
голодом, выбрасывают из окон (это в России про-
исходит каждый день), то чужого, да ещё тупого, 
да ещё урода... Они и своих так обзывают.

Тот, кто по-настоящему собрался усынов-
лять, обязательно имеет внутреннее желание, 
душевное. Такие люди берут сирот без всяких 
дополнительных законов. Берут ради сироты, а не 
ради льгот. Поощрять квадратными метрами тех, 
кто внутренне ребенка не хочет, — значит, плани-
ровать несчастье; очень возможно — убийство.

…Когда у собаки были щенки, мы очень раз-
борчиво относились к покупателям. 

— Если у вас раньше не было собаки, зачем 
теперь?

— Видите ли, мы с женой не хотим, но Вовочка 
кончил первый класс, он очень просит. Мы через 
неделю едем на дачу…

— Нет, извините. До 
свидания.

Читайте 2-ю стр.
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УСЫНОВЛЮ КВАРТИРУ 

НА ВРЕМЯ РЕМОНТА ЛЕНИН ОСТАНЕТСЯ ДОМА
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РОССИЯ КАК ФРАНЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯНАВАЛЬНЫЙ — «МК»: 
«НА МЕНЯ ОТ СПС НЕ ПОСТУПАЛО 

НИКАКИХ ЖАЛОБ!»

Следственный комитет «шьет» Алек-
сею Навальному очередное дело. Офи-
циальный представитель СК Владимир 
Маркин заявил, что компания, которую 
в 2007 году возглавлял Навальный, при-
частна к хищению примерно 100 миллио-
нов рублей из казны «Союза правых сил». 

Ситуацию для «МК» прокомментировали 
г-н Навальный и один из руководителей 
СПС того периода Леонид Гозман. Их 
позиции солидарны: у сторон взаимных 
претензий нет...

Читайте 3-ю стр.

СЕНАТОРЫ НАЧАЛИ 
КОЛЕБАТЬСЯ ПО ПОВОДУ 

«ЗАКОНА АНТИ-МАГНИТСКОГО»

Дипломаты не в восторге от необ-
ходимости расхлебывать кашу между-
народного скандала, которую для них 
заварила Госдума, приняв «закон анти-
Магнитского», запрещающий в числе 
прочих мер усыновление российских 
сирот гражданами США. Обсуждение 
этого закона на вчерашнем заседании 

Комитета Совета Федерации по между-
народным делам прошло в обстановке, 
приближенной к панике: с заседания 
удалили не только журналистов, но и со-
трудников аппарата, а принятое решение 
— «одобрить с оговорками» — огласили 
лишь в общих чертах. 

 Читайте 2-ю стр.

Корреспонденту «МК» пригрозили  
лишением аккредитации  

за присутствие на закрытом заседании

8 слоев новой полевой формы 
отлично справляются с влагой

Кремлевская елка в этом 
году кардинально поменяла 
свой наряд. Из довольно чо-
порной девицы она превра-
тилась в светскую модницу. И 
все это благодаря «МК», между 
прочим! Наряжали елку игруш-
ками, которые были призна-
ны победителями в конкурсе, 
объявленном нашей газетой 
и Управлением делами Пре-
зидента РФ. И даже профес-
сиональные дизайнеры были 
несколько озадачены — не ожи-
дали, что элементы декора, 
придуманные нашими чита-
телями, окажутся настолько 
удачными. 

Читайте 4-ю стр.

ОТКРЫТОЕ 
ПИСЬМО 
АНДРЕЯ 

МАКАРЕВИЧА 
ВЛАДИМИРУ 

ПУТИНУ

«Уровень нравственности  
в нашей стране упал ниже плинтуса. 
Пожалуйста, не опускайте  
его еще ниже»

Читайте 4-ю стр.

КОММЕНТАРИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЯ «МК»  
К СКАНДАЛЬНОМУ ФИЛЬМУ 
О БЕРЕЗОВСКОМ

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ 
РОССИЙСКИХ КАТОЛИКОВ

ШАМПАНСКОЕ ОТ «МК»:  
ИЩЕМ ХОЗЯИНА КАРТИНЫ

Читайте 3-ю стр.

Читайте 9-ю стр.

Читайте 11-ю стр.

ЕЛОЧНЫЙ ШАРМ-2013
Юные читатели 
«МК» украсили 
кремлевскую 
елку шарами, 
сделанными 
своими руками

Как и обещал несколько дней назад замминистра обо-
роны Дмитрий Булгаков, начало недели ознаменовалось 
официальным показом новой полевой формы Вооруженных 
сил. Официальное название этого продукта разработки «БТК-
групп» — всесезонный комплект базового обмундирования 
(ВКБО). Разработчики постарались обеспечить максимальный 
комфорт для солдат и с невиданным вниманием отнеслись к 
пожеланиям потенциального заказчика — Минобороны. В ре-
зультате, если армию все-таки переоденут, все спекуляции по 
поводу качества одежды для солдат окончательно уже станут 
восприниматься как каприз. Вопрос, как водится, в цене.

Читайте 7-ю стр.

«КАПУСТА» СПАСЕТ ДАЖЕ В КРИТИЧЕСКИЕ ДНИ

Оппозиционер прокомментировал 
 новое уголовное дело
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ЦЕНТР СТОЛИЦЫ 
ОТДАДУТ 

ПЕШЕХОДАМ
Гулять по центру Москвы 

станет удобнее — в следую-
щем году в ЦАО планируется 
обустроить 19 новых пеше-
ходных зон. 

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте капитального 
ремонта столицы, к настоя-
щему времени уже разрабо-
таны проекты 8 пешеходных 
маршрутов, еще 11 — в про-
работке. При их обустрой-
стве разработчики должны 
будут предложить единое 
колористическое решение 
фасадов зданий каждого 
маршрута и их архитектурно-
художественную подсветку. 
Кроме того, все пешеходные 
зоны должны быть обустрое-
ны пандусами и тактильными 
покрытиями для инвалидов. 
А также вымощены плиткой 
или каким-то другим удобным 
материалом. 

Точно уже известны схе-
мы 8 пешеходных зон. Так, к 
примеру, один из прогулоч-
ных маршрутов проляжет от 
Пушкинской площади по ули-
цам Тверская, Охотный Ряд, 
далее через Театральный 
пр-д, улицу Никольскую и до 
Красной площади, с выходом 
к площадям перед станцией 
метро «Площадь Революции» 
и гостиницей «Москва». По 
словам специалистов, сей-
час ведется проектирование 
по пешеходной зоне на ули-
це Никольской: от Лубянской 
площади до Красной. Она ста-
нет завершением пешеходной 
зоны Тверского района. 

Еще одна пешеходная зона 
появится около Третьяковской 
галереи: от станции метро 
«Новокузнецкая» по улице 
Пятницкой, через Климентов-
ский переулок, Ордынский ту-
пик, Лаврушинский переулок, 
Кадашевскую набережную до 
Болотной набережной. Это бу-
дут так называемые музейные 
кварталы.

Также пешеходными ста-
нут улицы Знаменка, Воз-
движенка, Сретенка, Боль-
шая Лубянка и другие. Общая 
протяженность новых пеше-
ходных маршрутов соста-
вит около 16 км. Кроме того, 
на некоторых центральных 
улицах Москвы, в том числе 
Новом Ар-
бате, пла-
нируется 
расширить 
тротуары.

НОВОСЕЛЬЕ АНДРЕЯ МАЛАХОВА ОБОЙДЕТСЯ БЕЗ ПОСТОРОННИХ 
ПЕНСИОНЕРОК

Известный телеведущий 
Андрей Малахов в судебной 
схватке одолел пенсионерку, 
которую требовал выселить из 
его элитных апартаментов с 
видом на исторический центр 
Белокаменной. В понедельник 
Хамовнический суд Москвы 
полностью удовлетворил иск 
звезды российского телеви-
дения.

Как сообщили «МК» в суде, 
поводом к разбирательству 
послужила трехкомнатная 
квартира площадью 80 кв. м на 
Остоженке, окна которой вы-
ходят на храм Христа Спасите-
ля. По словам телеведущего, 
летом этого года он приобрел 

недвижимость у Департа-
мента жилищной политики, 
но заселиться в квартиру не 
смог, так как обнаружил там 
60-летнюю Ирину Мажарову. 
Она попросила у Андрея неко-
торое время на сборы вещей и 
поиск другого жилья. Однако 
и спустя полгода дама так и 
не освободила «трешку» и, 
судя по всему, даже не соби-
ралась этого делать. Поэтому 
Малахов обратился к Фемиде 
за помощью. 

В то же время и Мажарова 
подала встречный иск в суд 
к Департаменту жилищной 
политики — с требованием 
признать за ней права выкупа 

престижной недвижимости.
Дама заявила, что квартира 

принадлежит ей, и у нее об-
маном ее забрали. По словам 
пенсионерки, она более пяти 
лет арендовала это жилье под 
офис и должна была его вы-
купить.

В итоге чаша весов Фемиды 
склонилась в сторону Малахо-
ва. Суд в полном объеме удо-
влетворил исковые требова-
ния. При этом иск Мажаровой 
был отклонен. Однако выез-
жать из квартиры она пока не 
намерена и будет обжаловать 
решение.

«Решение суда: гражданка 
Мажарова — бабушка-рейдер 

— захватила квартиру. За 5 
лет заплатила 3 счета по 350 
руб. и должна ее освободить, 
— написал в своем «Твитте-
ре», комментируя ситуацию, 
Андрей Малахов и тут же раз-
разился словами благодар-
ности: — Спасибо всем, кто 
не верил в бред коллег про не-
счастную бабушку, которой 
негде жить».

Телеведущего мгновенно 
поддержал Николай Басков. 
«Так это сразу было понятно, 
что бабушка-рейдер, у меня 
такой случай был у знако-
мых, но там был дедушка!!! 
Поздравляю, Андрюша!!!» — 
написал Малахову Коля.

ПЕРВАЯ ЛЮБОВЬ СТАЛА ДЛЯ 
ШКОЛЬНИКА СМЕРТЕЛЬНОЙ

Из-за неразделенной любви 
свел счеты с жизнью в воскре-
сенье восьмиклассник школы 
№2 подмосковного Дзержин-
ска.

Как стало известно «МК», 
14-летний Аристарх воспылал 
нежными чувствами к одно-
класснице Вике. Тинейджер 
долго думал, как ей сказать 
об этом. В субботу в школе па-
рень спросил совета у друзей. 
Ребята сказали, что Аристарху 
следует объясниться с Викой. 
Тот последовал совету, но ба-
рышня написала в ответ, что 
она хочет только дружить с 
ним. До этого Аристарх гово-
рил, что Вика — это единствен-
ное, что его держит в жизни. 
Друзья не воспринимали его 
слова всерьез и считали, что 
тинейджер таким образом 
шутит. Восьмиклассник часто 
подтрунивал над друзьями.

Судя по всему, после отказа 
Аристарх и решился на роко-
вой шаг. Парень жил вместе 
с бабушкой в Дзержинске, 

а каждые выходные прово-
дил с родителями в Мыти-
щах. Здесь он и повесился 
на веревке, пока взрослых 
не было рядом. Его мать вы-
звала «скорую помощь», но 
вернуть подростка к жизни 
медики не смогли.

Педагоги школы очень рас-
строены — Аристарх был од-
ним из любимых учеников. Он 
перешел в учебное заведение 
Дзержинска в январе этого 
года. До этого он учился в 
одной из мытищинских школ. 
Здесь Аристарх связался с 
плохой компанией, которая 
увлекалась зацепингом — ез-
дой на электричках снаружи. 
Тетя школьника, которая ра-
ботает учителем физкуль-
туры, настояла на переводе 
племянника в другое учеб-
ное заведение. На семейном 
совете было решено, что он 
продолжит учебу в Дзержин-
ске. Сюда в ближайшее время 
планировали перебраться и 
родители Аристарха.

РОДИТЕЛИ ЗАБЫЛИ, КАК УБИЛИ 
МЛАДЕНЦА

Собственным ребенком 
пожертвовала молодая пара 
москвичей ради наркотиче-
ского веселья. 23-летнюю 
Анну Кубышкину и ее 24-лет-
него супруга Никиту Медве-
дева подозревают в убийстве 
сына 9 дней от роду, который 
мешал им наслаждаться ам-
фетамином.

Как стало известно «МК», в 
воскресенье около 18.40 возле 
мусорных контейнеров у дома 
6, корпус 3, по улице Гурьянова 
двое бомжей, решивших пожи-
виться содержимым помойки, 
обнаружили заклеенную ко-
робку. Тот факт, что коробка 
заклеена, заинтересовал без-
домных, однако, вскрыв ее, 
они обнаружили окоченевший 
труп младенца. 

Потрясенные бродяги не-
медленно сообщили об этом 
охраннику ближайшего дома, 
тот вызвал полицию. Выяс-
нилось, что смерть ребенка 
наступила около суток назад 
от механической асфиксии. 
Родителями ребенка являлись 
23-летняя Анна Кубышкина и 
24-летний Никита Медведев, 
проживающие как раз в 3-м 
корпусе. Дома следователи 
застали лишь отца, который 

был в состоянии сильного 
наркотического опьянения. 
Где находится благоверная, 
мужчина внятно объяснить не 
смог. Сейчас уроженку Туль-
ской области ищут в родном 
поселке Мирный, а также у 
друзей и знакомых. По сло-
вам отца ребенка, последние 
три дня он и супруга постоянно 
потребляли амфетамин, а по-
тому он не может даже толком 
пояснить, когда последний 
раз видел жену. По основной 
версии следствия, женщина, 
находясь в состоянии наркоти-
ческого опьянения, задушила 
малыша, который плакал. 

Как рассказала «МК» подру-
га семьи Алиса, беременность 
для Анны была нежелатель-
ной: «Каких-то четких планов 
на жизнь у нее не было, она 
то работала, то училась... По-
следний раз около полугода 
назад она мне написала: «Я 
попала» — и сказала, что, по-
хоже, беременна». 

— Возбуждено уголовное 
дело по статье 105 УК ("убий-
ство"), — рассказали «МК» в 
пресс-службе ГСУ СКР по 
Москве, — местонахождение 
матери ребенка устанавли-
вается.

ГАНГСТЕРА-ОТСТУПНИКА 
КАЗНИЛИ ПОД ОКНАМИ РОДДОМА

Дело о жестоком убийстве 
прямо во дворе родильного 
дома при больнице №3 рас-
смотрел суд Зеленограда. Ру-
ководитель крупной топливной 
компании и по совместитель-
ству лидер иркутско-братской 
преступной группировки Дми-
трий Порошин казнил подель-
ника прямо на глазах его отца 
и беременной жены!

Как стало известно «МК», 
погибший, 25-летний Павел 
Петренко, некогда входил в 
шайку Порошина, но в нача-
ле нулевых решил покончить 
с криминальной жизнью. Он 
оставил банду и вместе с же-
ной тайком переехал из Брат-
ска в Зеленоград. Впрочем, 
друзья гангстера поговари-
вали, что он решил завязать с 
мафией не просто так. Якобы 
боевик не справился с послед-
ним заданием: ему был дан 
заказ на убийство депутата 
Госдумы Башира Кодзоева. 
Парламентария планировали 
расстрелять в автомобиле по 
дороге в питерский аэропорт 
«Пулково», но план не срабо-
тал. Примечательно, что по-
кушение на Кодзоева все-таки 
состоялось позже в Москве, 
но уже без участия Петренко. 
Кроме того, по странному сте-
чению обстоятельств на одной 
из бандитских стрелок в 2001 
году, куда Петренко отказался 
пойти вместе с приятелями, 
все участники сходки были 
расстреляны. После этого 
члены группировки и вынес-
ли Павлу смертный приговор, 
так что его спешный отъезд в 
столицу был неслучаен. Вдо-
бавок «отступник» запретил 
своей супруге поддерживать 

отношения с прежними дру-
зьями из Братска. Но она зато-
сковала по дому, ослушалась 
и стала звонить на родину. В 
итоге бывшие друзья узнали, 
где находится Павел, и вынес-
ли ему смертный приговор.

В качестве орудия убийства 
преступники выбрали отверт-
ку — так в криминальной сре-
де карают лиц, утративших 
уважение со стороны банди-
тов. При этом негодяи решили 
расправиться с Павлом прямо 
под окнами родового отде-
ления городской больницы 
№3, где лежала на сохране-
нии его жена. 16 октября 2001 
года приговор был приведен 
в исполнение. Когда Павел со 
своим отцом вышел из род-
дома после визита к супруге, 
один из лидеров банды Вя-
чеслав Гамерник подбежал 
к ним и стал наносить удары 
Петренко-старшему. А гла-
варь шайки Дмитрий Порошин 
тем временем занялся самим 
«изменником». Он жестоко из-
бил его и нанес больше 50 уда-
ров отверткой в шею. Всю эту 
страшную сцену наблюдала из 
окна палаты жена Петренко. 
Павел скончался на месте, его 
отца чудом спасли.

Долгое время преступление 
оставалось нераскрытым. Га-
мерник задерживался в каче-
стве подозреваемого, но улик 
против него не хватило. В 2006 
году Вячеслава застрелили. 
В том же году в ДТП погибла 
жена Петренко. И лишь в 2011 
году Порошина удалось аре-
стовать. Суд приговорил его 
к 8 годам лишения свободы с 
отбыванием наказания в коло-
нии строгого режима. 

МОСКВИЧКЕ ДОСТАЛИСЬ  
В НАСЛЕДСТВО АМПУЛЫ С ЯДОМ
Таинственные ам-

пулы, излучающие 
радиацию, обнару-
жены в квартире на 
юго-западе Москвы. 
Опасные емкости 
обнаружила дочь 
умершего хозяина 
квартиры во время ге-
неральной уборки. 

Как стало извест-
но «МК», у найденных 
ампул с непонятным содер-
жимым, дающим мощнейшее 
радиоактивное излучение — 
вплоть до 40 тыс. микрорент-
ген в час, — оказалась весьма 
долгая и запутанная история. 
Молодой преподавательни-
це химии в московском ли-
цее №1502 Нине Каратаевой 
(на фото) они достались как 
нежданное наследство от ее 
бабушки Татьяны Николаевны, 
химика-органика по профес-
сии. Небольшая коробочка с 
разными минералами, ба-
бушкиными записками и даже 
печатью из оникса долгое 
время хранилась в одной из 
комнат квартиры в доме по 
улице Паустовского. На днях, 

решив проверить 
ради любопытства, 
что за «артефакты» 
оставила ей бабушка, 
учительница взялась 
за дозиметр. По оче-
реди проверяя все 
предметы, она на-
конец дошла до двух 
небольших запаян-
ных ампул с бело-
желтым порошком 

внутри и значками радиоак-
тивной опасности на стенках, 
на которых прибор стал зашка-
ливать, показывая смертельно 
опасную дозу радиоактивного 
излучения. Испуганная жен-
щина немедленно вызвала 
специалистов из НПО «Радон», 
которые сразу же приехали и 
забрали опасные предметы на 
экспертизу. Вполне возможно, 
что именно эти таинственные 
ампулы повлияли на здоровье 
отца Нины, 73-летнего Влади-
мира Каратаева, умершего два 
года назад. Обстоятельства 
его ухода до сих пор неясны, но 
одной из главных причин врачи 
назвали раковую опухоль, по-
разившую почки.

МАРАТ БАШАРОВ ОБВИНИЛ 
ЖУРНАЛИСТОВ В ГИБЕЛИ МАТЕРИ

У актера Марата Башарова 
большое горе: 21 декабря в 
одной из столичных клиник, 
не приходя в сознание после 
инсульта, умерла его мама. В 
воскресенье состоялись по-
хороны.

Как уже писал «МК», 18 дека-
бря у мамы Башарова, 72-лет-
ней Раузы Абдулловны, про-
изошел обширный инсульт, 
который привел к полному 
параличу. В болезни близ-
кого человека телеведущий 
обвинил СМИ, которые, по его 
словам, вылили на него много 
грязи после того как Башарова 
лишили прав за пьяную езду.

24 декабря Пресненский суд 

продолжил слушание апел-
ляции актера. Марат, кстати, 
несмотря на постигшее его 
горе, на разбирательство 
явился, но наотрез отказал-
ся общаться с журналистами. 
Однако один из его адвокатов 
Виктор Травин сообщил «МК», 
что считает заявление Баша-
рова о том, что журналисты 
виноваты в болезни его мамы, 
эмоциональным всплеском.

— Марат сказал это на эмо-
циях, — прокомментировал 
Травин. — Но надо признать, 
что СМИ подошли к этой теме 
крайне некорректно.

В итоге суд отказал Башаро-
ву в пересмотре дела.

КАРТА маршрутов 
на сайте  

ПИКЕТЧИКАМ ЗАПРЕТИЛИ 
ПРИБЛИЖАТЬСЯ ДРУГ К ДРУГУ

Митинги и пикеты в столице 
на днях попали под настоящий 
огонь законотворцев. Депута-
ты Мосгордумы решили жест-
ко определить, как можно и 
как нельзя волеизъявляться 
москвичам.

Как стало известно «МК», 
на днях в Мосгордуме депу-
таты одобрили законопроект, 
устанавливающий правила 
проведения митингов, де-
монстраций, шествий и пи-
кетов в столице. В частности, 
в нем оговаривается, что при 
проведении одиночных пике-
тов расстояние между пикет-
чиками должно быть не менее 
50 метров, и их призывы или 
требования не должны совпа-
дать друг с другом. Водители 
больше не смогут выражать 
свое мнение с помощью ав-
топробега внутри Садового 
кольца: любая политическая 
активность автомобилистов 
теперь возможна только 

вне его. Единственной «по-
блажкой» от депутатов для 
любителей публично вы-
сказать свое мнение стало 
то, что в скором времени в 
Москве появятся специально 
отведенные площадки, где 
митингующие смогут соби-
раться без предварительного 
согласования со столичными 
властями. Единственное, 
что потребуется для этого, 
— просто заполнить фор-
му на специальном сайте. 
Однако и в этом проекте не 
обошлось без ограничений 
— так, при проведении меро-
приятия на этих специальных 
площадках отныне будет за-
прещено использование лю-
бой аппаратуры, требующей 
монтажа, в том числе трибун 
и стационарных громкого-
ворителей. Максимум, чем 
сможет располагать оратор, 
— это обычный мегафон и та-
буретка.

ДЕТИ ГЛАВНОГО ШЕРИФА 
МОСКОВИИ СТАЛИ 

ПОЛИЦЕЙСКИМИ ПРОСТО ТАК
Неожиданный оборот приня-

ло дело о прокурорском скан-
дале вокруг крышевания под-
польных казино в Московской 
области. Как стало известно 
«МК», в ходе изъятия докумен-
тов по «игорному делу» следо-
ватели выявили факт выдачи 
документов прикрытия... де-
тям начальника ГУ МВД РФ по 
Московской области!

По данным источника, по-
лицейские удостоверения 
выдавались двоим сыновьям 
главного шерифа Подмосковья 
Николая Головкина — Игорю 
и Евгению. И тот, и другой — 
обыкновенные коммерсанты. 
Так что зачем им понадоби-
лись подобные документы, 
можно только гадать. Обыч-
но коммерсанты покупают та-
кие «корочки» для прикрытия 

собственного бизнеса.
Примечательно, что вместе 

с детьми Головкина документы 
прикрытия получил и «серый 
кардинал» МВД — Олег Суда-
ков, который, как предполагали 
следователи, и был главным 
«разводящим» в игорной ма-
фии. Ранее «МК» сообщал, что 
у Судакова, официально с 2008 
года уволенного из органов вну-
тренних дел, был собственный 
кабинет около приемной Голов-
кина. Кроме того, уже после 
увольнения Судакова ему вы-
давались документы МВД РФ. 
Собственно, в ходе проверки 
персоны Судакова и вскрылась 
информа-
ция о сы-
новьях на-
чальника 
ГУ МВД. 

ПОДРОБНОСТИ 
на сайте  



Беспорядки со стрельбой в Нью-Дели 
подправили программу визита Владими-
ра Путина в Индию. Шикарный Хайдара-
бадский дворец, где премьер-министр 
страны собирался принимать высокого 
гостя, оказался в осаде. Встречу при-
шлось переносить в резиденцию пре-
мьера, куда, несмотря на удаленность от 
акции протеста, все же долетали звуки 
выстрелов. Впрочем, в такой атмосфере 
у России получилось восстановить свои 
позиции крупнейшего поставщика воору-
жений в Индию.

Начавшиеся в выходные акции протеста 
против бездействия полиции захлестнули центр 
города и в день переговоров. Несколько десятков 
тысяч человек, основную массу которых состав-
ляли студенты, школьники и молодые торговцы, 
требовали повесить шестерых извергов, которые 
неделю назад изнасиловали в автобусе 23-летнюю 
девушку, а потом выбросили ее на обочину на 
полном ходу. Протесты спровоцировал тот факт, 
что полиция отказалась принимать заявление 
девушки, которая попала в реанимацию с тяже-
лыми травмами.

Массовые беспорядки привели к остановке 
движения на центральных улицах Нью-Дели и 
перекрытию станций метро. К президентскому 
дворцу толпа с плакатами «Повесить насильников!» 
и «Долой коррумпированную полицию!» прорвать-
ся не смогла, однако взяла в осаду дворец, где 
традиционно проходят официальные мероприятия 
правительства. Не помогли дубинки, резиновые 
пули и гранаты со слезоточивым газом, приме-
ненные индийской полицией. Журналистов, а за 
ними и делегацию пришлось вопреки планам везти 
в отдаленную от места беспорядков резиденцию 

На совещании по новым 
технологиям ДАМу показали 
чудо-экран
Дмитрий Медведев 24 декабря ознако-
мился с очередными технологическими 
новинками. Это, например, первый в 
мире беспиксельный 3D-экран, создаю-
щий совершенно «живое» изображение. 
А затем премьер провел совещание на 
тему, как сделать так, чтобы Россия была 
не просто потребителем подобных нови-
нок, а передовым производителем.

В честь высокотехнологичной тематики со-
вещание решили провести в офисе «Яндекса». 
«Хорошее место мы выбрали», — оглядев и оформ-
ленный в стиле хай-тек зал для совещаний, и до-
ставшийся ему желтый пластиковый стульчик, 
заметил Медведев.

Помимо желтого стульчика премьера по-
разили «серебряной рыбкой». Медведеву пока-
зали отечественную разработку — первый в мире 
беспиксельный 3D-экран, который дает самую 
совершенную картинку. В чем премьер тут же и 
убедился, надев 3D-очки: подплывшая к нему на 
экране серебристая рыбка казалась настолько 

живой, что он непроизвольно попытался ее по-
гладить. Ничего не сказала рыбка, лишь хвостом по 
воде плеснула и ушла в глубокое море. А Медведев 
с чувством заметил: «Ощущение необычное, не 
такое, как в 3D-кинотеатре. Интересно». Кстати, и 
стоит чудо-экран намного меньше своих западных 
аналогов: 125 тысяч рублей против нескольких 
миллионов за экран размером 1470 на 260 см.

Другие отечественные разработки, правда, 
оказались не столь совершенными. Гендиректор 
«Яндекса» Аркадий Волож показал Медведеву, 
как работает их новый браузер. «Собираюсь ска-
чать, руки пока не доходят», — оказался знаком 
с новинкой глава кабмина. Поисковая система, 
правда, тут же попыталась сбить Медведева с 
толку, адресовав его на запрос «северное сия-
ние» то в торговый центр, то в ночной клуб. На 
описание природного явления удалось попасть 
только с пятого раза.

Отечественный рынок IT, как дружно решили 
его участники, тоже оказался далек от совершен-
ства. По мнению завкафедрой теоретической 
и прикладной информатики МФТИ Александра 
Тормасова, у России есть потенциал и хороший 
уровень образования, но этот потенциал «ис-
пользуется не до конца эффективно». Например, 
не хватает исследовательских центров по всей 
России, если не считать Сколково (где, кстати, и 

был разработан чудо-экран). «Россия не может 
являться только потребителем компьютерных 
технологий, надо создавать что-то свое», — за-
ключил Тормасов.

Министр связи Николай Никифоров, в свою 
очередь, выделил еще одну проблему — что счи-
тать российской IT-компанией: многие исполь-
зуют западные исследовательские площадки 
(тот же офис «Яндекса» есть и в американской 
Кремниевой долине). По мнению министра, нужно 
разработать отдельную программу повышения 
привлекательности российской юрисдикции, 

чтобы по российским законам было выгоднее 
работать не только отечественным, но и западным 
компаниям, производящим высокие технологии. 
Например, распространить налоговые льготы для 
IT-компаний с числом сотрудников не менее 50 
человек на малые предприятия, в штате которых 
работают только 10 человек.

Также Никифоров предложил совместно 
с институтами развития определить наиболее 
многообещающие направления исследований и 
разработок прорывных технологий. 

Виктория ПРИХОДЬКО.
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Дня три Вовочка будет на седьмом 
небе, будет тискать, целовать, а 
потом… А потом в конце августа 
они вернутся в город, забыв со-

бачку на даче, ведь в городе с ней гулять негде, 
некому, некогда. 

Такие истории с котятами и щенками всем 
известны. И что? Интернет и пресса полны предло-
жений: пусть, мол, депутаты (раз уж они запретили 
американцам усыновление) сами усыновят по два-
три больных ребёнка. Почему «по два-три»? По-
тому, мол, что американцы усыновляют приблизи-
тельно тысячу в год; и чтобы компенсировать…

Что компенсировать? Если ребёнок (которому 
в первую очередь нужна любовь, а во вторую — 
сложные дорогие операции) вместо любящих 
родителей достанется жестоким жадным дуракам 
— это, что ли, будет компенсация? 

А на следующий год? Неужели эти самые 
депутаты усыновят ещё тысячу?.. 

Недавно один писатель предложил: «Каж-
дый из депутатов, проголосовавших за запрет 
вывоза сирот в США, просто обязан взять 
шефство — и не только моральное, но и ма-
териальное — над хотя бы одним российским 
детским домом». 

Неужели писатель (который называет усы-
новление «вывозом») не понимает смысла соб-
ственных слов? Вместо жизни в семье ребёнку, 
значит, следует остаться в детском доме, а депутат 
возьмёт над этим домом «моральное и материаль-
ное шефство». Это, что ли, компенсация? Какое 
«моральное» — раз в год погладить по головке? 
Какое «материальное» — раз в месяц прислать 
мандаринку? (А пришлёшь много — персонал 
найдёт, что с этим делать.)

Мы в России живём. Если кто-нибудь забыл 
— легко напомнить. 

ГОРОДНИЧИЙ. Над каждой кроватью над-
писать по латыни или на другом языке... Да 
и лучше, если б их было меньше: а то ведь 
тотчас отнесут к дурному смотрению или 
неискусству врача.

АРТЕМИЙ ФИЛИППОВИЧ. О! насчет вра-
чеванья мы взяли свои меры: чем ближе к 
натуре, тем лучше. Лекарств дорогих мы не 
употребляем. Человек простой: если умрет, 
то и так умрет; если выздоровеет, то и так 
выздоровеет.

К визиту ревизора больные, естественно, 
выздоровели в тот же день.

ХЛЕСТАКОВ. Помню, помню, там стояли 
кровати. А больные выздоровели? там их, 
кажется, немного.

АРТЕМИЙ ФИЛИППОВИЧ. Человек десять 
осталось, не больше; а прочие все выздо-
ровели. С тех пор, как я принял начальство, 
все как мухи выздоравливают. Больной не 
успеет войти в лазарет, как уже здоров; и не 
столько медикаментами, сколько честностью 
и порядком.

Узнаёте Государственную думу, уважаемые 
читатели? Узнаёте Совет Федерации и Админи-
страцию Президента Российской Федерации? 
«Не столько медикаментами, сколько честностью 
и порядком».

И все эти инстанции, все эти чиновники, 
включая Путина с Медведевым, повторяют: «Надо 
сделать так, чтобы сирот, даже тяжело больных, 
усыновляли здесь». Правильно. Даже непонятно, 
что им 12 лет мешало это сделать.

Вот они сидят, наши избранники, в ресторане; 
вдруг за окном кого-то сбила машина, они раз-
глядывают, обсуждают: «Гляди, вроде умирает. 
Надо сделать что-то хорошее!» Внезапно рядом 
с умирающим остановилась машина, выскочил 
человек, хочет помочь… 

— Эй-эй! Ты кто? Американец? Вали отсюда! 
Мы сами решим, что делать! Сейчас соберём 
пресс-конференцию…

Теперь начнётся. Теперь пойдёт команда: 
срочно усыновлять инвалидов! чтоб ни одного не 
осталось! чтоб как мухи выздоравливали! 

…Депутаты просто не способны сочувство-
вать чужим мучениям. А своим? Пусть бы депутат 
вообразил свою несчастную судьбу. Вот выгнали 
его из партии, обезмандатили, лишили приви-
легий, жена бросила, дети ненавидят, — лежит, 
умирает. К кому он захочет, если представит-
ся выбор, — в подвал к бомжу-гражданину РФ 
(из патриотизма) или к богатому американцу 
на виллу?

…Попалась бы нам депутат Лахова (которая 
заявила, что больных детей вывозят в США для 
сексуальных утех и расчленения на органы), мы 
бы обязательно её спросили:

— Скажите, г-жа Лахова: вы действительно 
думаете, что богатые американцы хотят переса-
живать себе органы больных детей, родившихся, 
как это часто случается, у алкоголиков, носителей 
ВИЧ и т.д.? 

Неужели кто-то действительно думает, будто 
больных детей (тратя большие деньги, время, 
нервы, преодолевая бюрократический ад) тащат 
отсюда для сексуальных утех? Ведь здесь полным-
полно молодых, здоровых, красивых девушек и 
юношей, готовых на всё. И никаких формально-
стей, никаких обязательств, никакого контроля. 
Бери хоть студентку, хоть депутатку, хоть какого-
нибудь миловидного арбитражного судью. И уте-
шайся. Российская власть не препятствует. 

Александр МИНКИН. 

c 1-й стр.
Заседания комитетов СФ обычно 
проходят в открытом режиме. В 
пресс-службе палаты «МК» под-
твердили, что утром 24 декабря 

менять этот режим не планировалось. Однако 
глава комитета Михаил Маргелов неожиданно 
решил выставить прессу за дверь, мотивировав 
это тем, что «головным комитетом по данному 
закону является Комитет по конституционному 
законодательству, а мы — комитет-
соисполнитель». 

Оглашенные Маргеловым аргументы «за» 
давно известны: Акт Магнитского принят вместо 
поправки Джексона—Вэника, это вмешательство в 
дела суверенного государства. Но есть и хорошие 
новости: денонсацию ранее заключенного с США 
Соглашения об усыновлении в законе не про-
пишешь — внести этот вопрос на рассмотрение 
парламента должен лично президент. В любом 
случае соглашение будет продолжать действовать 
еще год после того, как Россия выйдет из него в 
одностороннем порядке. А это значит, что хотя бы 
те 49 сирот, в том числе 9 инвалидов, которые сей-
час ждут усыновления гражданами США, успеют 
обрести новую семью. 

Самое интересное началось, естественно, 
после удаления журналистов из зала — но кор-
респонденту «МК» удалось остаться внутри еще 
на несколько минут. С коллегами г-н Маргелов 
говорил языком не агитпропа, но дипломатии. «Мы 
собрались для широкого подробного разговора, 
и очень профессионального, — сказал сенатор. 
— Напомню, что в отличие от профильного коми-
тета Госдумы, у которого давно уже нет рабочих 

отношений с профильным комитетом Палаты пред-
ставителей, у нас и с Джо Байденом, который 
вице-президент, и с Джоном Керри, который будет 
госсекретарем, прекрасные личные отношения и 
рабочие отношения у комитета. С 2003 года Совет 
Федерации — один из четырех сенатов в мире, 
который имеет юридически закрепленные отно-
шения с Сенатом США, постоянные действующие 
рабочие группы Сената США и СФ — в этом фор-
мате мы работаем и, надеюсь, будем продолжать 
работать. Мы как были палатой профессионалов, 
которые будут продолжать профессиональный 
контакт с американскими законодателями, так, 
наверное, это и продолжится».

Очевидно, профессиональные дипломаты 
прекрасно понимают нежелательные междуна-
родные последствия «закона анти-Магнитского». 
И в отличие от депутатов Госдумы хотят по воз-
можности самортизировать удар, который этот 
шаг нанесет имиджу России. «Война списков, игра 
на повышение ставок. К чему призывают горячие 
головы в Америке, и у нас эти меры находят под-
держку, — это не наш путь, единственный нор-
мальный метод — поиск компромисса», — сказал 
присутствовавший на заседании замглавы МИД 
Сергей Рябков.

В результате комитет рекомендовал палате 
принять закон, но, как сказал прессе зампредсе-
дателя Валерий Шнякин, «с рядом замечаний и 
своих предложений к закону». В чем заключаются 
эти оговорки, Шнякин не уточнил: по его словам, 
формулировки прорабатываются. Иными словами, 
пока их не существует в природе. Сегодня утром 
скандальный закон поступит на рассмотрение 

профильного комитета Верхней палаты, а завтра 
будет вынесен на заседание Совфеда.

Похоже, сенаторам поступили новые вводные. 
Поэтому окончательное решение комитета вчера 
не было распространено, а корреспондента «МК» 
пригрозили лишить аккредитации за двухминут-
ную цитату Маргелова, которую вы прочитали 
выше в этом тексте. Так что даже если «закон анти-
Магнитского» и не вызовет новой «холодной войны» 
между Россией и США, для журналистов она уже 
наступила. 

Между тем думские единороссы из профиль-
ного комитета — не в курсе будущих оговорок. 
Напомним, сейчас поправки можно внести в закон, 
только если СФ его заблокирует и создаст согла-
сительную комиссию, либо в уже действующий 
закон после его подписания президентом.

 Наталья РОЖКОВА.

А КАК У НИХ?
В Великобритании тем, кто уже прошел про-

верку и получил разрешение взять ребенка, дадут 
возможность ознакомиться с базой данных о 
детях, а после усыновления семьям будет оказана 
дополнительная поддержка (например, взятым на 
воспитание детям до двух лет будут предостав-
лены места в яслях). Знакомство с базой данных 
о детях, находящихся в очереди на усыновление 
(то есть выбирать приемные родители смогут не 
вслепую), — самое крупное из нововведений, 
ради него придется менять британское законо-
дательство. Усыновители смогут после принятия 
новых правил рассчитывать на дополнительный 
отпуск — чтобы могли лучше познакомиться с 
детьми. Предполагается, что новые меры помогут 
привлечь британцев к усыновлению сирот. В то 
же время проверка будущих родителей будет 
по-прежнему строгой и скрупулезной.

премьера Индии 
Манмохана Сингха. 
«Здесь тише, спокой-
нее, вдали от улицы», — объяснил президентскому 
пулу пресс-секретарь Путина Дмитрий Песков. 
Впрочем, несмотря на удаленность, звуки выстре-
лов все же долетали до гостей из Москвы.

Охрана резиденции и привлеченные силы 
полиции работали в режиме ЧС. Здание окру-
жили кордоном, а под подозрение попали даже 
российские журналисты и члены нашей делега-
ции. Микроавтобус с некоторыми чиновниками (в 
их числе был глава Росатома Сергей Кириенко, 
министр культуры Владимир Мединский и глава 
Минобразования Дмитрий Ливанов) чрезмерно 
бдительные стражи порядка остановили для про-
верки, и в результате часть делегации оказалась 
отрезанной от остального кортежа. Кроме того, 
у гостей из Москвы отобрали все электронные 
устройства, позже — после скандала — разрешив 
представителям СМИ пользоваться диктофонами. 
Ряд журналистов в результате вообще, можно ска-
зать, просто так слетали в Индию: их не пустили в 
резиденцию премьера, оставив ожидать в холле. 
Дело в том, что небольшой зал для официальных 
мероприятий не мог вместить всех желающих.

Зато в такой атмосфере хорошо пошла тор-
говля оружием: наши переговорщики договори-
лись о поставке в Индию 71 вертолета «Ми-17В5» 
на сумму $1,3 млрд, а затем — о строительстве 
завода, на котором будет собрано 42 самолета 
«Су-30МКИ» (еще $1,6 млрд). Это позволит России, 
которой на пятки наступает Израиль, Франция и 
США, восстановить свои позиции как крупнейшего 
поставщика вооружений в Индию. Ожидается, что 
в текущем году мы поставим сюда вооружений и 
военной техники на сумму свыше $7 млрд.

Татьяна ЗАМАХИНА, Нью-Дели.

ПУТИНА ВЗЯЛИ В ОСАДУ
Под звуки стрельбы Индия закупила у России истребители  

и вертолеты

МЕДВЕДЕВ ПОЙМАЛ РЫБУ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ

В РОССИИ 
ПОЯВЯТСЯ ПОСЕЛКИ 
ПЕДОФИЛОВ?
Преступников против детей 
собираются изолировать  
от общества
В Госдуме готовится законопроект, по 
которому лица, осужденные за раз-
вратные действия в отношении детей, 
после освобождения не смогут про-
живать поблизости от своих бывших и 
возможных потенциальных будущих 
жертв. «МК» узнал подробности у 
автора антипедофильской инициа-
тивы, сенатора Совета Федерации от 
Тамбовской области Евгения ТАРЛО.

 — Сегодня научно подтверждено: среди 
отсидевших срок за развратные действия в 
отношении несовершеннолетних очень много 
рецидивов. Встречу педофила с его бывшей 
жертвой закон обязан предотвратить, а в 
идеале — и вовсе изолировать преступника 
от общества! Иначе мы имеем ужасную си-
туацию: в маленьком поселке пострадавший 
ребенок и его родители ежедневно видят на-
сильника, который через 10 лет благополучно 
вернулся и поселился по соседству. Поэтому 
я предлагаю законопроект, по которому вы-
бор места для ПМЖ педофилов будет строго 
регламентирован.

 — Речь идет о создании неких резер-
ваций для педофилов?

— На самом деле никакого строительства 
резерваций не нужно! У нас уже существует 
сеть колоний-поселений, где люди пользу-
ются достаточной свободой, но при этом их 
перемещение по стране все же ограничено, а 
полиция осуществляет надзор. Эти же посе-
ления могут использоваться для проживания 
педофилов.

 — Не будет ли изоляция от общества 
двойным наказанием за то, за что человек 
уже отсидел свой срок?

 — Важно понимать, что ограничение 
перемещения отсидевших педофилов — это 
комплексное наказание для лиц, совершив-
ших особо тяжкие преступления. Сегодня 
у нас благополучно существует подобная 
практика: к примеру, после отбывания срока 
заключения людям запрещается в течение 
определенного времени занимать те или иные 
должности. И это не вызывает неприятия в 
обществе — скажем, судья, отпустивший за 
взятку террористов, безусловно, не имеет 
права вернуться на судейское место, отси-
дев срок, — как вершитель закона он себя 
скомпрометировал.

 — Каковы перспективы вашей 
инициативы?

 — Я отправил свой проект на рассмотре-
ние и отзыв в Верховный суд — это обычная 
практика, когда эксперты в своей сфере дают 
предварительное заключение инициативам 
членов Законодательного собрания. В данном 
случае выступает авторитетным экспертом 
Верховный суд, поскольку речь идет об уго-
ловном праве. Они одобрили проект — правда, 
с оговорками, с которыми я согласен: к при-
меру, я предлагал еще и исключить условно-
досрочное освобождение педофилов, но ВС 
отверг это как не согласующееся с междуна-
родными обязательствами, которые взяла на 
себя Россия касательно уголовного права. Но 
в целом законопроект поддержан.

Евгений БАЛАБАС.

Российская девочка, полтора года. 
Приёмные родители-американцы 
уже запланировали ей сложные 
операции. Теперь усыновление 
может не состояться. 

СЕНАТОРЫ НАЧАЛИ КОЛЕБАТЬСЯ...
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Москва встретила главного Деда Мороза страны. 
На двухэтажном красном автобусе с откры-
тым верхом гость из Великого Устюга въехал в 

ЦПКиО им. Горького и зажег новогоднюю ель. Второй год подряд встреча 
зимнего волшебника проходит в парке, дабы не мешать движению в цен-
тре города. Оттуда автобус проехал по Садовому кольцу, Арбату и оста-
новился на Красной площади, дав старт новогодним торжествам.

Подготовил Андрей ЯШЛАВСКИЙNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Новая станция метро «Алма-Атинская» 
открылась театрализованным 
представлением. «Это не только 
возможность комфортного пере-
движения, но и символ дружбы 
между Казахстаном и Россией», 
— сказал присутствовавший на 
церемонии мэр города Сергей Со-
бянин. Станция названа в память о 
казахских дивизиях, защищавших 
столицу во время Великой Отече-
ственной. «Алма-Атинская» станет 
конечной станцией на Замоскво-
рецкой линии.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

РГГУ НЕ ПРИГОВОРИЛИ К ВЫШКЕ
В вузе опровергают слухи о предстоя-
щем слиянии с Высшей школой экономи-
ки. «Объединения не будет, — заверил «МК» 
глава пресс-службы Дмитрий Соколов. — В 
полном соответствии с процедурой мы под-
готовили программу дальнейшего развития 
РГГУ, и теперь она проходит последние со-
гласования. В частности, завтра этот вопрос 
обсудит ученый совет, а затем подписанный 
документ будет передан в Минобрнауки». 
Также опровергли слух и ВШЭ. Социального 
напряжения в РГГУ пока тоже не наблюда-
ется. Студенты сдают зачеты, готовятся к 
экзаменационной сессии. И, судя по всему, 
правильно делают. Как разъяснили «МК» в 
Минобрнауки, слухи о слиянии РГГУ с «Вы-
шкой» не могут соответствовать действитель-
ности по определению: «Вторая группа неэф-
фективных вузов, в которую включен РГГУ, не 
предполагает слияния данного вуза». Между 
тем в другом вузе, подлежащем реорганиза-
ции, РГТЭУ, в понедельник вечером студенты 
и преподаватели возобновили забастовку.

НАЧИНАЕТСЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ГЛАВНОЙ МАГИСТРАЛИ НОВОЙ 
МОСКВЫ
Несколько развязок и пешеходных пере-
ходов будут построены на Калужском 
шоссе от МКАД до Московского малого 
кольца. Городской Департамент строитель-
ства объявил конкурс на определение техни-
ческого заказчика первого этапа работ. На 
9-километровом участке шоссе от кольцевой 
автодороги до деревни Сосенки предполага-
ется строительство 19 наземных пешеходных 
переходов и развязок со съездами к основ-
ным населенным пунктам. Эстакады появятся 
в районе деревень Мамыри, Ямонтово, 
Газопровод, Сосенки и коттеджного поселка 
Дубровка. На отрезке Калужского шоссе от 
МКАД до деревни Сосенки запланировано 
строительство бокового дублера в сторону 
центра Москвы протяженностью 8,6 км. Бо-
ковой пятикилометровый проезд по направ-
лению в область предполагается построить 
на участке шоссе от проектируемой дороги 
Солнцево—Бутово—Видное до деревни Со-
сенки. Вместе с тем руководитель столич-
ного Департамента строительства Андрей 
Бочкарев подтвердил, что возводить метро в 
Новой Москве, а именно в Саларьево, начнут 
после окончания работ на станции Румянцево 
в конце 2014 года. В 2015-м метро должно 
прийти и в Коммунарку.

МНОГОДЕТНЫЕ МАМЫ СТАНУТ 
ОБРАЗОВАННЕЕ
Молодым многодетным матерям госу-
дарство будет предоставлять бесплат-
ное высшее образование вне конкурсной 
основы. А также — бесплатное второе выс-
шее образование. Об этом сообщила «МК» 
заместитель председателя Правительства 
РФ Ольга Голодец. Она сказала, что сейчас 
в правительстве прорабатывается эта идея, 
но пока не решено, какое количество детей 
достаточно для бесплатного обучения.

У ПОДМОСКОВНЫХ УСАДЕБ 
ПОЯВИЛАСЬ СВОЯ КАРТА
В понедельник состоялась презентация 
Дорожной карты по усадьбам Москов-
ской области. Ее разработчики — специали-
сты Высшей школы экономики — провели 
анализ современного состояния культурных 
объектов и подготовили рекомендации по их 
восстановлению и развитию. «Карта должна 
дать нам полное представление, куда мы 
должны двигаться в плане хозяйственно-
го освоения усадебного хозяйства, где у 
нас объекты первой очереди, где второй, 
а где третьей. То есть там будет прописан 
рекомендуемый алгоритм деятельности 
с усадебными хозяйствами», — отметил 
министр культуры Московской области 
Антон Губанков. Дальнейшая судьба усадеб, 
которых на территории региона 321, будет 
рассматриваться Советом по сохранению 
культурного наследия, созданным при Мини-
стерстве культуры.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«ВОЗДУШНЫЙ» ПОБЕГ 
ЗАКОНЧИЛСЯ ТЮРЬМОЙ ДЛЯ 
НАЧАЛЬСТВА КОЛОНИИ
Четыре года лишения свободы в ис-
правительной колонии общего режима 
получил бывший замначальника колонии 
в Вологодской области, откуда весной 
заключенный сбежал на вертолете. Об 
этом сообщили в Генпрокуратуре РФ. «Во-
логодский областной суд вынес приговор 
по уголовному делу в отношении бывшего 
заместителя начальника исправительной 
колонии строгого режима №17 региональ-
ного управления ФСИН России Александра 
Белоликова...» — говорится в сообщении, 
размещенном на сайте ведомства. Напом-
ним, что отбывший половину 24-летнего сро-
ка осужденный Алексей Шестаков 22 марта 
сбежал из колонии, где сидят особо опасные 
преступники. По версии следствия, Бело-
ликов в мае 2011 года за взятку в 10 тысяч 
рублей настоял на том, чтобы Шестаков был 
снят с профилактического учета лиц, склон-
ных к побегу. После чего осужденный получил 
возможность жить в отдельном помещении и 
пользоваться мобильной связью.

ПРОКУРОР ВСТУПИЛСЯ ЗА ФСИН 
В ДЕЛЕ МАГНИТСКОГО
Оправдать бывшего замначальника сто-
личного СИЗО «Бутырка» Дмитрия Крато-
ва по обвинению в халатности, повлек-
шей смерть юриста Сергея Магнитского, 
в понедельник на заседании в Тверском 
районном суде попросил прокурор Дми-
трий Боков. Гособвинитель попросил суд 
вынести оправдательный приговор в связи 
с отсутствием в действиях Кратова состава 
преступления. Боков также напомнил, что 
Кратов обвиняется в совершении преступле-
ния, предусмотренного статьей «халатность». 
Исполняя обязанности замначальника СИЗО 
по лечебно-профилактической работе, он не 
организовал необходимых диагностических и 
лечебных мероприятий. При этом, по словам 
гособвинителя, установлено, что письменных 
жалоб Магнитского Кратов не получал. Кроме 
того, ему не сообщили о необходимости 
осмотра юриста врачом-хирургом.

Банковская карта Blue1 защитит деньги от 
мошенничества и подарит новые возмож-
ности свободного шопинга.

ЗАО «Банк Русский Стандарт»2 вновь вы-
ступил в авангарде инновационного безнала 
и предложил своим клиентам пластик нового 
поколения: банковская карта Blue от American 
Express® — это принципиально новый подход к 
хранению и использованию своих финансовых 
средств. Она сочетает надежность, гибкость и 
защищенность. Помимо этого карта Blue — это 
настоящее произведение искусства. 

Прозрачная, переливающаяся серебристы-
ми бликами и голограммой, Blue от American 
Express® буквально с первого момента произ-
водит впечатление стильной вещи. Финансовые 
возможности карты3 тоже не уступают внешнему 
оформлению: она надежно защищает4 деньги 
своего владельца — в случае кражи, утери карты 
или каких-либо манипуляций мошенников, в том 

числе и в интернете, у держателя карты есть 
возможность получить компенсацию по каждому 
доказанному случаю мошенничества. Причем 
количество выплат в год не ограничено. 

Карту Blue от American Express® удобно 
использовать для оплаты в любой торговой 
точке или интернет-магазине: благодаря функ-
ции кэш-бэк определенный процент от потра-
ченной суммы возвращается на счет карты. 
Держателям карты доступны скидки в лучших 
магазинах, ресторанах, спортивных клубах и 
центрах отдыха по всему миру5. Среди прочих 
преимуществ банковской карты — бесплатные 
Интернет- и Мобильный банк, круглосуточная 
служба поддержки, неограниченное количе-
ство дополнительных карт к счету, широкая 
сеть приема и обслуживания карт в банкоматах 
по всему миру, а также собственный сайт —
www.amexblue.ru.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ФИНАНСОВАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ ПЕРЕСТАЛА БЫТЬ ГОЛУБОИ МЕЧТОИ

 1 Блу
 2 ЗАО «Банк Русский Стандарт». Генеральная лицензия Банка России №2289, выдана бессрочно 19 июля 2001 года.  
 3 Условия и тарифы представлены на сайте: http://www.rsb.ru/cards/ae_blue/documents/
 4 Страхование осуществляет ЗАО «Страховая компания «Эйс» (лицензия С 3969 77 выдана ФССН бессрочно).
 5 Информация о партнерах, текущих акциях, скидках и распродажах размещается на сайте:
    http://offers.amexnetwork.com/selects/ru. Ре
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РЕПОРТАЖ о том,  
какие подарки везут в Белый дом, 

 и о совещании Медведева  
с вице-премьерами   

на сайте 



НАВАЛЬНЫЙ — 
«МК»: «НА МЕНЯ ОТ 
СПС НЕ ПОСТУПАЛО 
НИКАКИХ ЖАЛОБ!»
c 1-й стр.

«Следствием установлено, что в 
апреле 2007 года между политиче-
ской партией «Союз правых сил» и 
компанией «Аллект» был заключен 

договор на оказание рекламных услуг, — говорит 
г-н Маркин. — В общей сложности от политической 
партии на расчетный счет компании по договору 
поступило около 100 млн руб. В свою очередь, 
возглавляемая Навальным компания «Аллект» 
перечисляла полученные денежные средства на 
счета фирм, большая часть из которых имела при-
знаки лжепредприятий, или так называемых фирм-
однодневок». Маркин убежден, что все эти деньги, 
предназначенные для кампании по выборам в 
Госдуму, были похищены у СПС.

Ту избирательную кампанию правые под ру-
ководством Никиты Белых провалили, после чего 
начался процесс объединения СПС с Демпартией 
Богданова и «Гражданской силой» Барщевского. 
В результате возникло «Правое дело», Белых же 
отошел от партработы, став губернатором Киров-
ской области. И только минувшей осенью «благо-
даря» хакеру, взломавшему переписку Белых и 

Навального, в СМИ просочилась информация, 
косвенно говорящая о том, что Белых и Навальный 
могли «начудить» с партийными деньгами. 

Суть переписки в том, что Навальный просит 
передать ему некую сумму наличных через некую 
М. Белых денег не передает, но напоминает, что 
Навальный несколько лет назад оставил после 
себя некие сомнительные счета и обещает их 
закрыть. Теоретически можно предположить, что 
речь о партийных деньгах. Но также можно пред-
положить, что речь могла идти о любых других 
взаимозачетах.

А в октябре этого года стало известно, что 
г-н Белых давал объяснения в ходе проверки, на-
чатой по заявлению председателя Заксобрания 

Кировской области Алексея Ивонина, который 
просил «прозондировать» упомянутый эпизод. 
Тогда Белых написал в своем блоге: он уверен, 
что нарушений не было.

Вчера телефон Белых не отвечал. Коммен-
тарий нам дал Леонид Гозман, который в период 
кампании-2007 был зампредом федерального 
политсовета СПС: «У нас был договор с Наваль-
ным и какой-то фирмой, но никаких претензий по 
этим договорам не было. Мы никому ни на кого не 
жаловались, все отчеты были оформлены. Алек-
сей занимался размещением наших баннеров, и 
никаких вопросов к нему у нас не было. Просто я 
думаю, что Следственный комитет уже не знает, 
в чем бы еще Навального обвинить».

Усыпальницу Вождя спасают  
от разрушения
«Принимать ходоков» Ленин не будет 
в ближайшие 4 месяца. Мавзолей на 
Красной площади будет закрыт для 
грандиозной реставрации. Некрополь, 
как выяснилось, сильно накренился, и 
с него вот-вот начнут сыпаться облицо-
вочные плиты. Более того, в него стала 
протекать вода, а две буквы «Н» в слове 
«ЛЕНИН» в буквальном смысле слова 
зашатались. Подробности реставрации 
одной из главных достопримечательно-
стей Белокаменной выяснил «МК». 

На самом деле Мавзолей ни разу серьезно 
не ремонтировался с тех пор, как был построен, 
то есть больше 80 лет. И сегодня ситуация вы-
глядит довольно печальной. 

Дело в том, что сам Мавзолей был построен 
на откосе Алевизова рва, некогда проходившего 
вдоль стены Кремля и соединявшего реки Неглин-
ную и Москву. Сразу после войны с французами 
в 1812 году он был засыпан. Причем «останками» 
сгоревшей Москвы. Прошло два столетия, вся 
эта органика постепенно прогнила, и почва под 
Мавзолеем просела. В итоге наклонилась юго-
восточная сторона сооружения. 

— При том что с точки зрения строительной 
все было выполнено совершенно правильно, 
— говорит эксперт Ольга Галаничева, занимаю-
щаяся реконструкцией Мавзолея. — Даже по 
современным меркам и с учетом нынешних ар-
хитектурных и строительных возможностей. 

Итак, большая плита, на которой стоит 
конструкция Мавзолея (кирпичные стены и 

железобетонный каркас), совсем неэлегантно 
наклонилась. Плиты облицовки немного покоси-
лись, как бы встали «на пуанты». Если ничего не 
предпринимать, то плиты начнут сыпаться.

Эксперты говорят, что приподнять одну 
сторону Мавзолея нельзя, потому как трибуны 
и прочие пристройки были сделаны в разное 
время. К примеру, эскалатор для доставки пер-
вых лиц наверх построен в 1983 году, когда По-
литбюро ЦК КПСС состояло в основном из тех, 
«кому за 70». И если поднять часть Мавзолея, 
то окажутся проваленными другие. Остановить 
процесс проседания можно только с помощью 
специальных составов, которые собираются 
закачать под основание. Они создадут воздуш-
ную подушку и будут поддерживать некрополь в 
правильном положении.

Это, кстати, будет первым этапом реставра-
ции. Затем эксперты избавят здание от протека-
ний (сейчас туда заливается вода). Что касается 
букв, окончательное решение еще не принято. 

— Это как морщины на лице пожилого чело-
века, — говорят архитекторы. — Конечно, можно 
поддерживать до бесконечности хорошее со-
стояние, но, может быть, даже лучше, если все 
останется как есть. Кстати, буквы на фасаде те же, 
что были первоначально. Блок с ними, весящий 
60 тонн, сняли только после смерти Сталина и за-
менили на другой с надписью «ЛЕНИН СТАЛИН». 
А потом его сняли и вернули первый. 

Все время, пока ведутся работы, Мавзо-
лей будет накрыт специальным куполом, под 
который будут загонять теплый воздух. Доступ 
к телу Ильича будет закрыт. Предполагается, что 
Мавзолей откроют к 30 апреля. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Недавно пригласили на телеканал «Культу-
ру» к Игорю Волгину в «Игре в бисер» поучаство-
вать. Обсуждали «Трех мушкетеров». Чтобы не 
сесть в лужу, пришлось всю книжку перечитать. 
Впервые с детства. И много нового мне откры-
лось. Точнее, одно новое, но зато какое!

Я увидел в книге Дюма сегодняшнюю Рос-
сию. Париж 1625 года один в один нынешняя 
Москва. Разборки силовиков, внутриклановая 
грызня, поиск внешнего врага, войны, затевае-
мые по личным, совсем не государственным 
прихотям вельмож. А тайная интрижка карди-
нала с госпожой д’Эгильон, а его склонность к 
литературному труду и истовое наслаждение 
ролью кукловода?

Тогдашнее французское общество, как и 
сегодня в России, делилось на трое: силовики, 
купцы, народ. «Обогащайтесь за счет врагов 
или граждан», — наставляет мушкетеров госпо-
дин де Тревиль. Чем не заветы предводителей 
нынешних силовиков, которых я, правда, не слы-
шал, но, судя по многочисленным действиям их 
подчиненных, слова звучат примерно такие.

Франция Дюма населена неким народом, 
играющим роль стада и массовки, которую 
славные мушкетеры и гвардейцы гоняют и в 
хвост и в гриву. Тогдашний дворянский титул 
— вроде сегодняшней мигалки или красивого 
номера. Все так и лезут по головам, чтобы за-
получить заветные регалии. Купцов славные 
бойцы внутренних фронтов презирают, только 
и делают, что вытрясают из них пистоли. Чем 
не Москва сегодняшняя? Трактирщики, лавоч-
ники выведены тупыми, жадными существами, 
которые могут сгодиться только как дойные 
коровы для бесстрашных усачей со шпагами. 
Чем не родина? Единственный крупный план 
парижского бизнесмена семнадцатого века 
— господин Бонасье. Трусоватый предатель, 
запросто обменявший свою жену на лживые 
посулы кардинала. Благородные люди отыски-
ваются только в числе быковатых вооруженных 
мужчин.

Интересно также, что д’Артаньян — южа-
нин. Бедный, но гордый вспыльчивый мальчиш-
ка, явившийся в столицу, чтобы покорить ее, и 
чувствующий себя в Париже как в завоеванном 
городе. Чем не Москва? Нынешние бедные и 
не очень южане непрерывно ее штурмуют. Раз-
рабатывают 865-летнюю старушку, как рудник, 
орудуют, словно на поле боя, паля направо 
и налево, укладывая врагов наповал и сни-
мая сапоги с убитых. Ради барыша и подвига 
они готовы на все. При случае эти смельчаки 
размахивают разнокалиберными охранными 
грамотами — точь-в-точь д’Артаньян, который 
собирался припугнуть Рошфора письмом к де 
Тревилю. При всем этом нынешние мушкете-
ры убеждены в собственном благородстве, 
исповедуют его истово в том виде, в котором 
себе представляют. Такие южане — одна из на-
дежнейших опор сегодняшней власти в России, 
как когда-то во Франции.

А сколько строк Дюма посвятил склонности 
д’Артаньяна пускать пыль в глаза! Хвастовство 
перстнем королевы, расшвыривание пистолей 
направо и налево. Чем не Тверская и Новый 
Арбат? Сколько азартных гордецов, у которых 
за душой ни гроша, отдают последнюю рубашку 
за проход на какой-нибудь банкет, за фотогра-
фию в обществе! Не счесть тех, кто, не имея 
крыши над головой, тратится на роскошный 
автомобиль, который они и содержать-то не 
в силах, разбитую фару не на что поменять. 
Нищета, прикрытая напускным шиком, густо 
напудренная пафосом, — вот что делает Па-
риж Дюма и нашу с вами Москву практически 
неразличимыми.

И тогда, и теперь в цене слепая верность, 
умение стать преданным псом хозяина, кото-
рый кинет кость в виде права грабить в радиу-
се длины цепи. Захочет наказать — укоротит 
цепь, решит приголубить — прибавит несколько 
звеньев.

Политика в мушкетерском мире Дюма — 
удел титанов. «Опасно маленькому человеку 
путаться в политику», — говорит полицейский 
комиссар арестованному по ошибке господину 
Бонасье. Похожие слова сегодняшние руково-
дители страны повторяют регулярно. Полити-
ка — нечто сверхъестественное, политика не 
для всех, политика — для профессионалов. 
Что угодно, лишь бы внушить гражданам, что 
политика не их ума дело. А ведь Ленин был 
прав, позволяя управлять государством каждой 
кухарке. Почему нет, если у кухарки котелок 
варит, если она умных советников может во-
круг собрать и к мыслям их умеет прислуши-
ваться? Чуткая кухарка лучше зазнавшегося 
академика.

А чего стоит фраза Портоса, произнесен-
ная по поводу возможного возврата судьями 
якобы фальшивых денег: «Судейские ничего 
не возвращают, что попало им в руки». Про 
возврат конфискованных российским судом 
ценностей анекдоты ходят.

Однако самое интересное не это. «Три 
мушкетера» — фактически «День опричника», 
написанный французом, но какова разница 
мировоззрений. Сколько иронии, юмора вложил 
в свой роман Дюма — и сколько трагедии, без-
ысходности у Сорокина. Понятно, что Дюма от 
описываемых событий отделяли два прошед-
ших столетия, а Сорокин работал фактически 
с реальностью, с недалеким, в паре десятков 
лет отстоящим от нашего времени, будущим, но 
все-таки писательская оценка бытия уж очень 
сильно разнится. Где француз видит флирт, 
русский — измену, где француз шутит — рус-
ский скорбит, француз легко ранен — русский 
убит наповал.

Видение Сорокина — наше общее виде-
ние; чтобы увидеть большое, нужно отойти на 
расстояние, в том числе и временное. Важно 
понять, что однажды и про наше время напи-
шут авантюрные романы, где следователи СК, 
ФСБшники, ФСОшники и другие неприкасае-
мые будут выведены в романтическом жанре. 
Писатели будущего обязательно найдут среди 
них благородных смельчаков, вскроют нынче 
неведанные тайны об их подвигах.

Историю изучают по романам, в истории 
побеждает не тот, за кем правда, а тот, кого 
писатель выведет привлекательно. История 
строится на личностях; писать будут не о ми-
тингах на Триумфальной и Болотной — такие 
события пройдут лишь фоном, вроде осады 
Ла Рошели. Писать будут о конфискации мил-
лиона у Собчак, о делах против Навального. Об 
операции похищения Развозжаева с Украины 
наверняка напишут, только вот сам Развозжаев 
будет лишь поводом для приключений основных 
персонажей, не субъектом, а объектом, по-
зволяющим раскрыть качества главного героя, 
кем-то вроде госпожи Бонасье.

Борцы за права, свободы и справедли-
вость не очень интересны читателям. Из века 
в век их обходят авантюристы, вороватые, но 
обаятельные полицейские, неверные, но такие 
милые жены, монахи, склонные к убийствам и 
оргиям, и прочие привлекательные персона-
жи романов. «Три мушкетера» потому великая 
книга, что Дюма заставил нас в черном видеть 
белое и наоборот, заставил болеть за мушкете-
ров, которые занимаются разбоем и потакают 
королеве в антигосударственных делишках, 
заставил не любить кардинала, который печется 
о благе государства. Дюма создал не положи-
тельных и отрицательных героев, а настоящих, 
иногда благородных, а иногда низких людей. 
Именно это и отличает большую литературу.

Того Парижа больше нет, его снес барон 
Осман. Возможно, и Москва преобразится, 
перейдет в новую эру, где не все будет зависеть 
от длины шпаги, от связей и верительных ксив. 
Только когда старый город исчезнет и возникнет 
новый. Когда средневековые извилистые пере-
улки сменятся прямыми улицами, а светлые и 
просторные дома вырастут на месте кособоких 
усадебок, тогда и лица горожан изменятся, и 
их помыслы. Сколько раз уже мы пытались это 
проделать, скинуть с плеч прошлое, сносили 
кварталы, прорубали проспекты, но каждый раз 
до конца довести не удавалось, и все снова и 
снова средневековая опричнина просвечивает 
из-за стеклянных небоскребов.

Дюма написал не просто прекрасный раз-
влекательный роман: он призвал увидеть в 
человеке человека. Лучше всего он сделал это 
на примере Миледи. Несчастная мятущаяся 
девица, провинившаяся тем, что не оправдала 
ожидания мужа-идеалиста Атоса, за что тот ее 
повесил. Почему бы не последовать примеру 
Дюма и не увидеть в сорокинском опричном 
разгуле изящные похождения мушкетеров, а в 
самих неприкасаемых несчастных, убивающих 
из страха быть убитыми, — обделенных, не 
знающих развлечения лучше наживы. Увидеть 
в шикарных путанах не шлюх, а девочек с жут-
кой судьбой, очередных миледи, скрывающих 
татуировку над попой. 

Столкнувшись с чудовищем, подумаем, что 
сделало его чудовищем. Что пришлось пере-
жить этим несчастным, чтобы стать теми, кем 
они стали. И тогда мир откроется перед нами 
в совсем ином свете, и себя мы поймем лучше. 
Ведь в каждом из нас живет Зверь, и каждый 
из нас персонаж чьего-то романа. 

РОССИЯ КАК ФРАНЦИЯ
Эпохи «Трех мушкетеров»
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Планы по продаже лекарств 
вне аптечных сетей могут 
вызвать катастрофические 
последствия
Министерство промышленности и 
торговли предлагает разрешить про-
дажу ряда безрецептурных лекарств в 
обычных магазинах. Авторы идеи ссы-
лаются на мировой опыт и уверяют, что 
такие меры позволят снизить цены на 
лекарства и повысить их доступность. 
Но, как считают эксперты, на деле ма-
газины лишь получат право расширить 
линейку товаров. Для потребителей же 
такая доступность обернется весьма 
серьезными, даже смертельными 
угрозами здоровью.

Министерство уже подготовило список 
препаратов, которые предлагается разре-
шить продавать в булочных и супермаркетах. 
В нем — 52 самых ходовых международных 
непатентованных наименования (МНН), то есть 
химических формул лекарств. Фактически это 
означает не меньше сотни торговых названий 
таблеток и пилюль. Кстати, в международной 
практике, на которую так активно ссылаются 
авторы инициативы, подобных опытов нет.

— Я провела анализ и выяснила, что про-
дажа некоторых безрецептурных препаратов 
в магазинах разрешена лишь в трех странах 
мира: Новой Зеландии, Австралии и Финлян-
дии. И это в общей сложности три препарата! 
— говорит ведущий научный сотрудник Инсти-
тута токсикологии ФМБА Елена Лесиовская. 
— Лекарства на одной полке с продуктами 
— это абсурд!

Ситуация осложняется тем, что ни в одной 
стране мира, пожалуй, нет такого количества 
безрецептурных препаратов, как в России. 
Например, в пяти странах Европы за пять лет 
статус безрецептурных получили лишь 7 ле-
карств. У нас же их одобряют десятками и даже 
сотнями, и в их список нередко попадают весь-
ма опасные лекарства. Например, в США без ре-
цепта отпускают только слабительные на основе 

масел; у нас же можно купить синтетические 
слабительные, содержащие атрахион — веще-
ство, которое может вызвать предшествующий 
раку поллиноз кишечника. И все же, если вы по-
купаете такое средство в аптеке, о его побочных 
эффектах вам может рассказать фармацевт. 
Магазинам же, в отличие от аптек, не придется 
ни получать специальной лицензии на торговлю 
лекарствами, ни нанимать фармацевтов. «В 
штате каждой аптеки есть специалист, который 
отслеживает постановления Росздравнадзора 
о бракованных и фальсифицированных сериях 
лекарств. Кто будет заниматься этим в булочной 
или сетевом супермаркете? Никто! А значит, в 
магазины хлынет поток липовых лекарств!» — 
предупреждает глава Лиги защиты пациентов 
Александр Саверский. Сомнительно и то, что 
Росздравнадзор сможет проводить проверки 
продажи лекарств в торговых сетях, как это 
делается в тех же аптеках. У ведомства на это 
нет ни права, ни специалистов. В итоге процесс 
реализации лекарств в стране станет диким и 
неконтролируемым.

Зато авторы инициативы обещают, что 
лекарства подешевеют. Этот аргумент не вы-
держивает критики, отмечает доцент факуль-
тета управления и экономики здравоохранения 
Первого МГМУ им. Сеченова Николай Крючков: 
«Приход нового игрока на рынок приведет к 
банкротству многих аптек: они не смогут кон-
курировать с сетевыми магазинами, которым, 
в отличие от них, не придется ни получать ли-
цензии, ни нанимать специальный персонал. 
В дальнейшем же магазины смогут повышать 
цены по своему усмотрению. Широкая доступ-
ность лекарств еще больше усилит проблему 
самолечения».

Саверский недоумевает и по поводу по-
зиции ФАС, на днях выступившей с поддержкой 
минторговской инициативы: «Еще 6 декабря 
ФАС на своем сайте высказывалась против и 
приводила очень убедительные аргументы, но 
тут ее позиция резко поменялась: оказывается, 
ФАС продвигает эту идею уже 5 лет! Это очень 
странно, ведь ее реализация приведет к созда-
нию преференций торговым сетям по сравне-
нию с аптеками, что противоречит как раз-таки 
антимонопольному законодательству».

Екатерина ПИЧУГИНА.

БУЛОЧНЫМ ПРОПИСАЛИ АСПИРИН
ПРОБЛЕМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Александр СНЕГИРЕВ, писатель
3

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ТЮРЕМЩИКИ 
НАГРЕЛИ РУКИ  
НА «БРАСЛЕТАХ»
В уголовно–исполнительной системе 
— новое ЧП. Замначальника отдела по 
обеспечению экономической безопас-
ности на объектах УИС Александру 
Тюрину и старшему оперуполномочен-
ному по особо важным делам Игорю 
Фоменко предъявлено обвинение в 
вымогательстве. 

Как рассказали «МК» в Следственном 
комитете, Тюрин и Фоменко проводили ре-
визию самарского филиала ФГУП «Центр 
информационно-технического обеспечения 
и связи» ФСИН России, и выявили факты 
финансовых нарушений при производстве 
«электронных браслетов», в частности — о 
необоснованном завышении их стоимости.
Эту информацию Тюрин и Фоменко решили 
использовать и начали требовать от гене-
рального директора коммерческой компании 
2 миллиона евро, или 80 миллионов рублей, 
обещая предотвратить расторжение договора о 

производстве «электронных браслетов». 4 октя-
бря предприниматель передал родственнику 
Тюрина Филиппу Петрунину, который выступал 
в качестве посредника, 40 миллионов рублей. 
Тюрин и Фоменко продолжали требовать от 
предпринимателя еще 40 млн. 

18 декабря оперативным сотрудникам уда-
лось задержать Анатолия Суровова (знакомого 
Тюрина) при получении от предпринимателя 
еще 10 миллионов рублей. В этот же день были 
задержаны соучастники преступления, кроме 
Тюрина, который пытался скрыться от след-
ствия. Однако спустя сутки он был задержан. 

— Тюрин и Фоменко никаким образом не 
были причастны к производству так называе-
мых «электронных браслетов», — сообщили в 
ведомстве ФСИН. — Заметьте, что весь «квар-
тет» «разработали» сотрудники управления 
собственной безопасности ФСИН России. В 
отношении Тюрина, Фоменко и Суровова судом 
избрана мера пресечения в виде ареста, а Пе-
трунин помещен под домашний арест. 

Кстати, в 2011 году Тюрин был заместите-
лем начальника отдела розыска оперативного 
управления. Общая сумма его доходов состави-
ла 506 803 руб., то есть 42 233 руб. в месяц. В то 
время как годовой доход его жены исчислялся 
5 млн руб. За ней же числятся два автомобиля 
иностранного производства. В равной долевой 
собственности у супругов квартира площадью 
108 кв. метров.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

ТЕРРОРИСТ 
АБРАМОВИЧ 
БЕРЕЗОВСКИЙ
Расследуют ли в Лондоне 
чудовищные обвинения 
против БАБа?
В основного поставщика «полити-
ческих бомб» в стране превратился, 
похоже, канал «Россия-1». На сей раз 
мишенью разоблачений телевизион-
щиков стал серый кардинал нашей 
политики ельцинской эпохи Борис 
Березовский. Приводя многочислен-
ные доказательства, авторы фильма 
утверждают: БАБ был не только гени-
альным манипулятором и интриганом, 
но и организатором провокационных 
террористических актов и политиче-
ских убийств... 
Обличать в современной России Березов-
ского — занятие не более «опасное», чем 
публичное признание в любви к Путину на 
заседании фракции «ЕР». Всем известно: Бо-
рис Абрамович является в глазах нынешних 
лидеров РФ одним из главных «врагов госу-
дарства». Поэтому честно признаюсь: фильм 
на «России-1» я начал смотреть с изрядной 
долей скепсиса. Мол, что еще такого чудо-
вищного можно выдать про Бориса Абра-
мовича? Это в 1996 году Березовский был 
окружен ореолом таинственности и демо-
низма. Сегодня он поднадоевший и полуза-
бытый политик, давно выпавший из текущего 
российского политического процесса.

Но идеологи российского государствен-
ного ТВ, похоже, не зря едят свой хлеб. Как мне 
представляется, эти люди поняли: кондовая 
пропаганда больше не проходит. Современная 
российская публика уже никому не верит на сло-
во. Пронять ее может только одно: конкретные 
шокирующие факты, подкрепленные доказа-
тельствами и свидетельствами очевидцев.

Именно что-то подобное мы, например, 
видели в фильмах про Сердюкова, Скрынник и 
сладкую жизнь российского чиновного класса. 
Именно что-то подобное мы увидели и в новом 
фильме про Березовского. Вот лишь две самые 
шокирующие сюжетные линии из фильма. 

Попытка мощного взрыва в штаб-квартире 
главного оппозиционного кандидата в пре-
зиденты Украины Виктора Ющенко в ноябре 
2004 года. Если бы Ющенко тогда погиб, от-
ношениям России и Украины была бы нанесена 
незаживаемая рана.

План, который предусматривал убийство 
оппозиционного кандидата в Президенты РФ 
Ивана Рыбкина в 2004 году. Восемь лет назад 
Рыбкин был фигурой, чей вес в российской 
политике был близок к нулю. Но его насиль-
ственная смерть радикально отравила бы по-
литическую атмосферу.

Намеки на то, что все это часть плана Бере-
зовского, мы слышали и раньше. Но создатели 
фильма не ограничились намеками. Например, 
о попытке взрыва в штаб-квартире Ющенко в 
фильме рассказали не только руководители 
украинских спецслужб тех лет, но и сами под-
рывники. Записать интервью с потенциальными 
убийцами Рыбкина журналистам «России-1», 
правда, не удалось. Зато в эфире прозвучала за-
пись их телефонных разговоров: «работнички» 
жалуются, что « хозяин» им так и не заплатил.

Наличие у журналистов подобной «доказа-
тельной базы» ясно свидетельствует: речь идет 

не просто о «журналистском расследовании». 
Без помощи российских спецслужб здесь точно 
не обошлось.

Но вот так ли это важно — кто помогал, 
содействовал и санкционировал? Правда ли то, 
что нам показали и о чем нам рассказали? И бу-
дут ли у этого фильма какие-либо последствия? 
Березовский так и останется в статусе «пре-
следуемого за свои политические убеждения» 
политического эмигранта? Вот что, с моей точки 
зрения, является сегодня гораздо более важны-
ми вопросами. Причем актуальны эти вопросы 
для россиян всех политических убеждений — и 
поклонников Путина, и его ненавистников. Речь 
ведь идет не об одном Березовском. Речь идет 
об исключительно уродливом и масштабном 
политическом феномене.

Сегодня, чтобы стать фактически непри-
косновенным, крупному политику из бывшего 
СССР требуется только одно: отсутствие ссоры 
с Западом. Все остальное — дело техники. Пока 
наш политик в силе у себя на родине, он может 
творить все что хочет — в силу  отсталости 
местной политсистемы. А когда «слуга народа» 
терпит в своей стране политическое поражение, 
он просто перебирается в Лондон или Вену и 
объявляет себя «мучеником за дело демокра-
тии». И западники — те самые люди, что держат 
своих политиков в черном теле и не прощают 
малейших огрехов, — принимают таких «демо-
кратов» с распростертыми объятиями.

Так, например, случилось с бывшим зятем 
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева 
Рахатом Алиевым. Как подтвердил позднее ка-
захстанский суд, в период взлета своей карьеры 
Алиев лично пытал людей. А когда Назарбаев 
узнал правду и в ужасе открестился от бывшего 
родственника, тот уже был в прекрасном за-
падном далёко — рассказывал о своей борьбе 
за демократию.

Получается, что политики из стран СНГ 
неподсудны ни здесь, ни там. Нормальна ли 
такая ситуация? С моей точки зрения, нет. С 
этим пора кончать. И Березовский — как раз 
тот человек, с которого стоит начинать.

Англичане не верят в российское право-
судие? Прекрасно. Пусть тогда расследуют 
«бурную демократическую жизнь» Бориса 
Абрамовича у себя. Если это вдруг произой-
дет, лучше будет всем. Россияне получат шанс 
подетальнее разобраться в прошлом своей 
страны. А современные политики стран СНГ — 
импульс изменить свое поведение.

В основе самых страшных человеческих 
деяний лежит ощущение безнаказанности. У 
власти в СССР это ощущение было. СССР нет 
уже больше двух десятилетий. Но ощущение 
безнаказанности никуда ни ушло. И пока оно 
не уйдет, ничего у нас не поменяется. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

А вот какой диалог у нас состоялся с самим 
Алексеем.

— Между фирмой «Аллект» и СПС был за-
ключен агентский договор о предоставлении ре-
кламных услуг. Никита Белых тогда финансировал 
избирательную кампанию сам. Допустим, Белых 
говорит, что ему нужно 300 рекламных площадок 
в Воронеже. Мы ищем подходящую фирму, дого-
вариваемся о размещении и так далее.

— Вы выполнили все обязанности по 
контракту?

— Да, конечно, и до сих пор от СПС не по-
ступало никаких жалоб, напротив, они были до-
вольны нашей работой. После опубликования СК 
информации о возбуждении дела, и представители 
партии «СПС», и сам Никита Белых многократно 
заявили, что не имеют никаких претензий по работе 
с фирмой «Аллект». Между прочим, и сумма в сотню 
миллионов, о которой сообщают в СК, совершенно 
не соответствует действительности и свидетель-
ствует о том, что они даже не читали документы. 
Это максимальная сумма контракта, но в реально-
сти на счет компании поступило гораздо меньше. 
У нас оставались агентские 4—5%, а остальные 
деньги сразу переводились подрядчикам.

— Кто тогда проходит потерпевшим по 
этому делу?

— Об этом мне не известно, вполне вероятно, 
что они возбудили дело при отсутствии потерпев-
шего, что абсолютно незаконно. Это уже четвертое 
дело против меня, и создается впечатление, что 
они просто делают выемки во всех компаниях, 
связанных со мной, а потом по любым операциям, 
которые им кажутся крупными, возбуждают уго-
ловные дела. При том, что эти дела не имеют под 
собой реальных оснований, для власти главное, 
что о них говорят по всем федеральным каналам, 
приводя мифические миллионы. 

— Вас уже вызывали в СК на допрос по 
этому делу?

— Нет, так же, как и по делу о спиртзаводе. Это 
показывает всю степень беспредела, с которой у 
нас могут возбуждаться уголовные дела. 

Михаил ЗУБОВ,  
Анастасия РОДИОНОВА.
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Напомним, что конкурс на лучшую 
игрушку для кремлевской елки-
2013 мы объявили еще месяц на-
зад на страницах нашей газеты. И 

мы сами не ожидали, что он нарушит привычную 
жизнь всей редакции! Почти каждый день нам 
приносили коробки с игрушками. Столы журна-
листов были завалены ими, и один только вид 
всех этих замысловатых шаров, человечков, 
зверьков, звездочек создавал необыкновенную 
атмосферу праздника. 

— У нас каждую субботу проходит «гости-
ная», — рассказывают преподаватели зелено-
градского детского дома №14. — И мы вместе 
с детишками всегда в этот день делаем обзор 
номеров «МК» за всю неделю. Новости, по-
литика... Так мы и узнали о конкурсе. Ребята 
сами предложили попробовать, и уже через 
неделю десятки воспитанников принесли свои 
игрушки. Наверное, мы слишком много при-
несли, но детишки так просили, и невозможно 
было отказать...

Игрушек и впрямь не счесть. И главное, они 
все не похожи друг на друга. Делали их ребя-
тишки из подручных материалов, в том числе 
пластика, кожи, меха, стекла. Глядя на них, 
кажется, что у детей-сирот особое отношение 
к миру. Полное ожиданий и надежд. Потому и 
игрушки вот такие вышли. В форме сердечек. 
С панорамой звездного неба. Напоминающие 
нашу планету в миниатюре. И вот игрушечные 
человечки — вся семья в полном составе.

Огромную коллекцию игрушек принесли 
детишки из центра социального обслуживания 
«Бабушкинский» Даниэль Забрев, Егор Васиков, 
Николай Чепиков, Сергей Цырин. Мальчишки 
сделали их в основном из пластиковых бутылок. 

Получились у них очень интересные елка с 
пуговицами, ангел, лотос и несколько видов 
фонариков. 5-летняя Ульяна Литвиненко сде-
лала огромный колокол из мишуры (забегая 
вперед, скажу, что его кремлевские эксперты 
признали одним из лучших и повесили на самое 
видное место). 

Честно скажу, выбирая лучшие игрушки, 
мы в редакции чуть не переругались. Одним 
журналистам нравились одни, другим — другие. 
В итоге остановились на 10 самых необычных 
и больше всего подходящих по размеру для 
кремлевской елки. К нашему конкурсу присое-
динились ребятишки из Дмитровского района, 
где, собственно, и была срублена еловая кра-
савица. Среди игрушек победители различных 
олимпиад выбрали еще 10 лучших. Итого два 
десятка. Но на елку мы решили повесить куда 
больше. Жаль, из-за мороза детей-сирот из 
детского дома не выпустили в этот день мед-
сестры. Но их игрушки мы повесили сами.

— В этом году, в принципе, дизайн крем-
левской елки был изменен, — говорит пресс-
секретарь управляющего делами Президента 
РФ Виктор Хреков. — Нет больше колокольчи-
ков, бантов, только шары, зато очень красивые. 
И то, что к шарам были добавлены необычные 
поделки детей, было как нельзя кстати. Это 
придало елке невероятный шарм. 

Победители конкурса получат специаль-
ные призы от «МК» (книги и диски с мультфиль-
мами) и УПД (огромные жестяные чемоданы, 
полные сладостей). Но главное, «платье» у ели 
№1 теперь в единственном экземпляре — та-
кого точно ни у какой другой еловой красавицы 
не встретишь. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

А что может быть важней мести? Возьму на 
себя смелость предположить, что ни один депутат 
ни во сне, ни наяву не допускал и мысли о том, что 
кто-то из государственных мужей будет отлучен 
от возможности гонять в Америку в любое время 
дня и ночи. А квартиры и дома на побережье? А 
счета в банках? А отдых в Майами? То есть как 
это: нет, нельзя?! Перенести можно все, только 
не то, что тебя оттащили от корыта.

И депутаты ГД не перенесли. Месть Ша-
риковых, то есть людей, которые привыкли, как 
профессиональные уголовники, насиловать и при 
этом ржать в свое удовольствие, последовала 
незамедлительно.

Президент сказал, что поправку внесли по-
тому, что американцы нарушали соглашение. 
Месть — это блюдо, которое подают холодным. 
А тут не выдержали, выхватили прямо из огня, 
поэтому наш гарант и оговорился про нарушение 
соглашения. За полтора месяца соглашение 
нарушить не успели — успели только внести 
поправку. Да какая разница!

Как истинные насильники, депутаты ГД 
распорядились тем, что им не принадлежит: 
жизнью брошенных детей. Попробовали бы они 
издать закон о том, что российским детям, ска-
жем, нельзя ездить в Италию, Великобританию 
и Францию, а в Румынию, Камбоджу и Эквадор 
— можно. А родители на что? Куда захотят, туда 
и повезут. Но с сиротами такие штуки проходят 
на ура: рабовладельцы не захотели отпускать 
их в Америку — и не отпустили. Вступиться-то 
некому. И все это подается под жгучим соусом 
любви к детям.

Давайте попробуем разобраться в том, из 
чего состоит эта приправа.

Способ лечения —  
шапка по кругу
Начнем с того, что в России сегодня — 25 

миллионов детей. А десять лет назад, то есть в 
2002 году, их было заметно больше — 31,6 мил-
лиона. То есть численность детского населения 
нашей страны ежегодно сокращается в среднем 
на 3% в год. А детей до 14 лет в России в 2 раза 
меньше, чем пенсионеров. Кто-нибудь из депу-
татов хоть раз заикнулся об этом? Нет.

При этом в 2010 году количество бедных 
детей в возрасте до 16 лет составило 18,6%, 
что в 1,5 раза превышает среднероссийский 
уровень жизни.

Кто-нибудь из депутатов знает об этом? 
Неуклонно ухудшается здоровье маленьких 

россиян. Общая заболеваемость постоянно воз-
растает на 4—5% в год. Цифра на самом деле 
убийственная. Кто-нибудь из депутатов просил 
слова для внеочередного выступления на эту 
тему? Нет.

В России свыше полумиллиона детей-
инвалидов. А пандусы возле подъездов можно 
пересчитать по пальцам — об остальном помол-
чим. Родителям детей-инвалидов приходится в 
судах отстаивать право на получение пособий и 
дорогих лекарств. Кто-нибудь из депутатов хоть 
раз заходил с мамой такого ребенка в аптеку, где 
с порога «лечат»: лекарство им положено, но его 
нет и не будет — хоть раз, хоть один депутат?

Россия — единственная страна в мире, где 
волонтерам приходится собирать деньги на лече-
ние детей за границей. Когда МЗ, Генпрокуратуру 
и все доступные средства массовой информации 
штурмуют особо неуправляемые родители, в 
Минздраве проходит шепоток на эту неприятную 
тему, чиновники МЗ выступают по телевидению, 
родителям кидают кость — и у чиновников вос-
станавливается здоровый сон. А ведь есть закон, 
согласно которому при невозможности оказания 
ребенку помощи в России МЗ обязано выделить 
деньги на лечение за границей. Получить эти 
деньги АБСОЛЮТНО НЕВОЗМОЖНО. Не помните, 
депутаты ГД рвались на трибуну, чтобы срочно 
разобраться с этим кошмаром?

Без семьи
В России 654 тысячи детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей. Много 
раз было сказано о том, что после войны таких 
детей было значительно меньше. Повторяли так 
часто, что все успели привыкнуть: меньше — 
так меньше. Тем не менее в 2007 году началась 
всероссийская кампания по передаче детей в 
замещающие семьи. Везде появились трогатель-
ные плакаты с душещипательными слоганами, 
и семейное устройство сирот стало набирать 
обороты. Однако как только об этом перестали 
говорить и писать, все остановилось.

В 2011 году в нашей стране было отменено 
114 решений об усыновлении детей российскими 
гражданами и 6373 решения об установлении 
опеки. Из них по причине жестокого обращения 
с детьми — 46. Следует особо отметить, что 
это только выявленные случаи жестокого об-
ращения, а сколько их на самом деле, никто не 
знает. Почему? Потому что доказать это в суде 
практически невозможно: требуется свидетель 
насилия, а подобные вещи совершаются без 
свидетелей. Как правило, ребенок боится рас-
сказывать об этом, а если он все же решится, ему 
нечем будет подтвердить свой рассказ. Поэтому 
можно утверждать, что статистика подобных 
преступлений отсутствует.

Как все мы теперь знаем, за 20 лет в Америке 
погибли 19 российских сирот, усыновленных 
американцами. Это очень страшная цифра, но же-
стокость россиян оставляет американцев далеко 
позади. Однако депутаты ГД демонстративно 
говорят только о преступлениях американцев.

Статистика легкого 
поведения
По данным Следственного комитета, в России 

за 2010 год 100 227 несовершеннолетних стали 
жертвами преступлений. Из них 1684 ребенка 
погибли, а здоровью 2386 детей был причинен 
тяжкий вред.

Не поддается объяснению следующая за 
этой строчка из данных, опубликованных СК: в от-
ношении детей совершено 97 159 преступлений, 
в том числе 497 убийств и покушений на убийство. 
Так каким цифрам верить? Все это убедительно 
свидетельствует о том, как внимательно государ-
ство относится к безопасности детей.

Самые последние данные: за 9 месяцев 
2012 года в России от рук взрослых погибло 
1292 ребенка. Следственный комитет кон-
статирует: налицо значительное увеличение 
преступлений против детей. Но депутаты ГД об 
этом, видимо, не знают.

Есть и другие, не менее шокирующие цифры. 
По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде РФ за 2010 год, среди совершивших пре-
ступления против половой неприкосновенности 
детей более 2 тысяч осужденных имели неснятые 
и непогашенные судимости, а свыше 500 человек 
совершили такие преступления после досрочного 
освобождения. Отсюда следует, что подобные пре-
ступления просто-напросто не воспринимаются 
как серьезные. Именно поэтому преступников 
освобождают, а наличие 2 тысяч осужденных с 
неснятыми судимостями свидетельствует о том, 
что вышедший на свободу педофил может смело 
начинать сначала, никто и ничто этому не мешает 
— в отличие от Америки.

В США есть три системы контроля за лица-
ми, совершившими преступления сексуального 
характера в отношении детей.

Информация о людях, которые виновны в не-
существенных правонарушениях, доступна только 
сотрудникам правоохранительных органов, ко-
торые проверяют причастность таких граждан к 
вновь совершенным преступлениям сексуального 
характера в отношении детей.

О преступниках, совершивших более серьез-
ные преступления, информация немедленно по-
ступает по месту их жительства, в школы, учреж-
дения дополнительного образования, скаутские 
организации, церкви и т.п.

Что же касается людей, совершивших наи-
более тяжкие сексуальные преступления против 
детей, — информация о них размещается в Ин-
тернете, и любой родитель может выяснить, кто 
из этих людей живет в их городе, в их районе или 
на их улице. И можно сколько угодно ругать Аме-
рику, но мы-то просто оранжерея для педофилов. 
Депутаты ГД этой темы избегают как могут. Кто 

его знает, почему…
В 2011 году на 9% увеличилось количество 

изнасилованных детей, а количество преступлений 
по ст. 134 УК РФ (сексуальные действия с детьми) 
и по ст. 135 (развратные действия в отношении 
несовершеннолетних) возросло на 178%, можете 
себе представить? Статистики за 2012 год пока 
нет, но и прошлогодняя впечатляет. Вас, меня — 
но не депутатов ГД.

Центр по поиску и помощи пропавшим детям 
не создан, хотя обещали, что он появится в 2010 
году. При этом количество малолетних детей, на-
ходящихся в розыске, постоянно возрастает.            

Непозволительная роскошь:  
жилье для детей-сирот
К началу 2012 года в списке на получение 

внеочередного жилья в России состоял 245 181 
ребенок-сирота в возрасте от 18 лет и старше.

Как вы думаете, как долго нужно ждать жи-
лья? От 3 до 15 лет в зависимости от региона. По 
данным руководителя Службы судебных приста-
вов РФ А.Парфенчикова, за 9 месяцев 2012 года 
к ним поступило около 20 тысяч исполнительных 
листов по выигранным сиротами судебным де-
лам, обязывающим государство предоставить им 
квартиры. То есть государственные дети судятся с 
государством за жилье, которое это государство 
им гарантировало, но не хочет отдавать, по-
тому что его можно продать. 

Сейчас в Госдуме находится за-
конопроект, повышающий гарантии 
защиты жилищных прав сирот. Но пра-
вительство подготовило отрицательный 
отзыв. Как думаете, почему? Правильно, 
потому что требуется дополнительное 
финансирование. Депутаты ведь берегут 
народное добро, и выгодней любить детей 
без капиталовложений.

Для участия в судебном процессе не-
обходим адвокат. Понятно, что его услуги 
недоступны сиротам. Это значит, что многие 
суд проиграют, то есть не получат жилья. А 
каждое выигранное дело — это всегда от-
дельный сюжет с участием какого-нибудь 
добровольного помощника, то есть в конечном 
итоге дело случая.

В середине 90-х годов в Ивановской обла-
сти были усыновлены брат и сестра Н. Усынови-
тельница издевалась над Ольгой и Александром, 
не пускала их в школу, заставляла побираться. 
Наконец усыновление было отменено. Подрост-
кам объяснили, что они по-прежнему имеют право 
жить в квартире усыновительницы — совершенно 
чужого для них человека. Тогда прокурор города 
Тейково обратился в суд с иском о предоставле-
нии жилья Ольге и Александру. Районный суд иск 
удовлетворил, а областной решение отменил и 

вынес другое: полностью отказать. Несколько дней 
назад брат и сестра подали жалобу в президиум 
областного суда. Вот бы депутаты приехали в суд 
и поговорили там о любви к сиротам…

В Ленинске-Кузнецком Кемеровской области 
живет Жанна С., которая воспитывалась в при-
емной семье. Девушка 21 года больна открытой 
формой туберкулеза, номер очереди на получе-
ние жилья по льготному списку 108-й, а ежегодно 
сиротам в этом городе дают 5—6 квартир. Таким 
образом, есть надежда, что через 20 лет Жанна 
обязательно получит квартиру — если доживет.

У Екатерины Г. 1985 года рождения из Брян-
ской области родители умерли, она жила у опе-
кунов. Жилье за ней закреплено не было. В 2006 
году она обратилась в управление социальной 
защиты г. Унега с просьбой предоставить жилье по 
договору социального найма. В мае 2011 года вы-

яснилось, что ее документы пять лет пролежали 
в сельской администрации и потерялись… 
С игрушечным войском сирот сражаться 
легко и приятно.

Опасный континент 
Америка

Как известно, с 1993 года иностран-
цы усыновили 100 тысяч российских 
сирот, граждане США — 60 тысяч. 

Россияне за те же 20 лет усынови-
ли 193 318 детей. В Америке погибли 
19 усыновленных детей, а в России 
только за 2011 год зафиксировано 
2495 случаев жестокого обращения 

с детьми-сиротами, переданными в 
российские семьи.

66 усыновителей, опекунов и при-
емных родителей привлечены к уголовной 

ответственности за преступления против 
детей, из них за гибель и/или причинение 

вреда здоровью — 24 человека. И это только 
за один год.

Знают ли депутаты ГД об этой статистике? А 
зачем она им? Ведь и Президент России сказал, 
что тут дело не в детях, а в принципах. И ори сколь-
ко хочешь, и стой на морозе, бросайся яйцами или 
игрушками — против принципов не попрешь.

Что же касается истории Димы Яковлева, имя 
которого бесстыдно вынесли на знамя борьбы с 
детьми-сиротами, нам следует знать, как обстоит 
дело в действительности. Такие трагедии (при-
емный отец забыл Диму в автомобиле) бывают 
во всем мире: конкретно в США — 15—20 слу-
чаев в год. По статистике Национальной группы 
по обеспечению безопасности детей (National 
Child Safety Advocacy Group), в 40% подобных 
случаев уголовное дело даже не открывается. 
Прокуратура квалифицирует это как несчастный 
случай (так называемая «ошибка памяти»). С точки 
зрения американской юстиции, родители, за-
бывшие своих детей в автомобиле, будут жить с 
вечным чувством вины, которое сильнее любого 
приговора суда.

За 5 дней до того, как Майлс Харрисон оста-
вил своего приемного сына Диму Яковлева в ма-
шине около офиса, такой же случай произошел в 
городе Постмаус, штат Вирджиния, в нескольких 
километрах от города, где жил Дима. Электрик 
Эндрю Калпепер (Andrew Culpepper) забрал своего 
маленького сына от родителей, привез домой и, 
забыв его в машине, пошел спать. Ребенок погиб 
в раскаленном автомобиле. Тут даже 
не стали заводить дело, 

Соглашение между РФ и США о сотрудничестве в области усыновления детей го-
товилось без малого полтора года и было подписано в Вашингтоне министром ино-
странных дел России В.Лавровым 13 июля 2011 года. Государственная дума РФ 
приняла закон о его ратификации 10 июля 2012 года, Совет Федерации одобрил 
18 июля, а президент В.Путин подписал 28 июля 2012-го, причем документ прошел 
согласование со всеми федеральными органами власти, Генеральной прокурату-
рой и Верховным судом. Для России соглашение вступило в силу 1 ноября 2012 
года. Была проделана огромная работа.
10 декабря 2012 года на рассмотрение ГД был внесен так называемый 
«антимагнитcкий» закон с поправкой об отмене американского усыновления. По-
правку внесли депутаты Е.Лахова и Е.Афанасьева. Закон был принят 21 декабря, 
то есть молниеносно. И даже если на минуту забыть о непристойной поправке, сто-
ит вспомнить о проекте закона об общественном контроле за обеспечением прав 
детей-сирот — он был внесен в ГД 28 декабря 2011 года и до сих пор не принят. С 24 
сентября 2012 года в ГД пылится закон о защите жилищных прав детей-сирот — он 
не рассмотрен даже в первом чтении. Нашлись дела поважней.
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а в случае с Харрисоном — завели, потому что 
Дима был приемным ребенком. В ходе следствия 
установили, что в тот злополучный день Майлс в 
первый раз должен был отвезти ребенка в детский 
сад, а до этого его всегда отвозила жена. У него на 
работе случились неприятности, и он всю дорогу 
разговаривал по мобильному телефону. По дороге 
ребенок заснул. Майлс на автопилоте приехал 
на работу, поставил машину и пошел в офис, со-
вершенно забыв о том, что мальчик остался на 
заднем сиденье.

Когда Харрисон понял, что у него в машине 
умер ребенок, он потерял сознание. Свидетелем 
по делу была медсестра больницы, в которую 
доставили Харрисона, — он все еще был без со-
знания. Когда Майлс пришел в себя, врач хотел 
дать ему успокоительное лекарство, но мужчина 
сказал, что не заслуживает помощи, готов стра-
дать и умереть.

Даже в тех случаях (60%), когда уголовное 
дело заводят, родителей погибших детей не 
приговаривают к лишению свободы, если в ходе 
следствия стало ясно, что преступление произо-
шло по неосторожности. В случае с Харрисоном 
суд признал, что приемный отец не собирался 
убивать мальчика.

Это не тот случай, когда были нарушены права 
именно российского ребенка, — все это вранье 
в припадке исступления. И, называя акт мести 
Шарикова «законом Димы Яковлева», депутаты 
ГД даже не потрудились узнать, что же произошло 
с ребенком на самом деле. Между тем никто не 
пришел на помощь 7-летнему Ване Скоробогатову, 
которого систематически избивал — и забил до 
смерти — приемный отец. На днях стало известно, что 
убийца приговорен к 16 месяцам лишения свободы 
и уже находится дома.

■ ■ ■ 
В России нет уполномоченного по правам ребен-

ка, поэтому можно врать и изуверствовать сколько 
угодно. Павел Астахов не имеет к детям никакого 
отношения — это правительственный чиновник для 
особых поручений. Он и мундир себе сшил, похожий 
на генеральский. Не знаю, есть ли в мире еще хоть 
один детский омбудсмен в мундире?

Весной стало известно, что Астахов обратился 
в Общественную палату с просьбой выделить деньги 
на покупку особняка для аппарата уполномоченного 
по правам ребенка в Лялином переулке. Особняк про-
давался по сходной цене — 395 миллионов рублей. 
Правительство ему в этом пустяке отказало, но он и 
без того работает не за страх, а за совесть. С одной 
Америкой хлопот не оберешься, а тут еще в России 
дети болеют, голодают и умирают. Может, ему стати-
стикой заняться? Думаю, у него получится.

P.S. Вчера Правительство России утвердило 
отрицательный отзыв на законопроект по повышению 
гарантий жилищных прав детей-сирот.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

В МЕСТИ 
ПРОТИВ 
ДЕТЕЙ
Власти, мягко 
говоря, лукавят, 
оправдывая 
людоедский закон
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Павел Астахов 
лично давал 
указания детским 
омбудсменам  
из регионов, 
из какой ткани 
следует шить 
мундиры.
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Российский гражданин, когда слышит слово 
приватизация, на подсознательном уровне сразу 
подозревает какой-то обман. Опыт 1990-х годов 
крепко сидит в массовом сознании и вряд ли 
его удастся вытравить какими-либо академиче-
скими поучениями о пользе свободного рынка 
и частной собственности. Напротив, эксперт-
ное сообщество, где тон задают либеральные 
экономисты, приходит в умиление всякий раз, 
как только произносится это слово. Тем более 
поучительно то, что на сей раз массовая рас-
продажа государственных активов, идеологом и 
политическим инициатором которой выступает 
Аркадий Дворкович, вызывает недоумение даже 
у значительной части экспертов, придерживаю-
щихся вполне либеральных взглядов. Директор 
Института народно-хозяйственного прогнози-
рования академик Виктор Ивантер заявил, что 
«риски новой приватизации высоки». «Совер-
шенно непонятно», чего собираются достичь 
авторы этой программы, — такого же мнения 
придерживается замдиректора Института есте-
ственных монополий Александр Григорьев, и 
даже в Институте Гайдара эксперт Сергей Жа-
воронков не видит большого смысла в подобном 
начинании.

Настойчиво добиваясь ускоренной передачи 
государственной собственности в частные руки, 
Дворкович так и не смог внятно и убедительно 
объяснить, зачем всё это делается и почему 
форсировать процесс нужно именно сейчас. 
Однако трудно удержаться от подозрения, что, 
рассуждая о непонятных целях «плана Дворко-
вича», эксперты немного лукавят. Просто у нас 
в «приличном обществе» о некоторых вещах 
вслух говорить не принято. Все знают, что су-
ществуют конкретные группы компаний и лиц, 
заинтересованные в процессе, но все делают 
вид, будто события происходят сами собой, 
а правительственные чиновники, принимаю-
щие решения, совершенно случайно делают 
так, что самые ценные куски государственной 
собственности превращаются в чье-то частное 
имущество…

В посвященном планам новой приватиза-
ции докладе Института глобализации и соци-
альных движений указывается, что в бытность 
Дмитрия Медведева президентом Дворкович 
принимал активное участие в создании «при-
ближенного» пула бизнесменов, связанных с 
главой государства. В группу «медведевских» 
бизнесменов входят Зиявудин Магомедов, Су-
лейман Керимов, Ахмед Билалов, Игорь Юсу-
фов и Михаил Абызов. Теперь, когда Медведев 

возглавил правительство, позиции молодого 
либерального экономиста не только не ослабели, 
но даже в определенном смысле укрепились, 
ведь он получил доступ к принятию конкретных 
«технических» решений. Приватизация дает его 
друзьям отличные возможности в очередной раз 
укрепить свои позиции на рынках. 

В августе «Ведомости» опубликовали пись-
мо Дворковича президенту России с подробным 
перечнем подлежащих продаже государственных 
активов и просьбой поручить ему «исполнение 
названных мероприятий», а в сентябре 2012 
года он заявил о необходимости распродажи 
государственных долей в крупных компаниях. 
Показательно, что произнесено это заявление 
было в Лондоне. 

Ведь именно на лондонскую биржу 
стремятся выводить свои акции российские 
капиталисты.

Список приватизируемых активов впечатля-
ет. Сбербанк уже продал 7,58% своих активов. 
Цена предложения составила 93 рубля за акцию, 
хотя в 2008 году акции продавали по 110 рублей, 
а в 2011-м, когда цена восстановилась после 
кризисного падения, за 109 рублей. Коммен-
тируя эту сделку, Алексей Михайлов, эксперт 
Центра экономических и политических иссле-
дований, задается вопросом: «Складывается 
такое ощущение, что никто особенно и не хотел 
получать максимальную цену сделки, предпри-
нимать для этого усилия, выбирать выгодный 
момент». Как всегда, новые владельцы акций 
остались никому не известными. Имена частных 
акционеров крупных корпораций у нас самая 

главная государственная тайна. Что же касается 
выручки, которую получил Центробанк от про-
дажи активов, то зампред ЦБР Сергей Швецов 
откровенно сообщил, что рубли пойдут «в печку». 
Государство, оказывается, приватизирует свою 
собственность не ради получения дохода, а 
ради уменьшения денежной массы! В бюджет 
2012 года от продажи Сбербанка не поступит 
ни копейки. Происходит это в то самое время, 
когда правительство «оптимизирует» расходы 
на здравоохранение и образование, мотивируя 
свои решения недостатком средств!

Хотя Сбербанк не становится частным, 
государственная доля в банке в ближайшее 
время будет еще более размыта с помощью 
дополнительной эмиссии. Такой же способ пла-
нируют применить в отношении энергетического 
комплекса страны. Предприятия энергетики 
вообще являются самым лакомым куском. В 
программе приватизации, которую еще в на-
чале июня 2012 года утвердило правительство 
Дмитрия Медведева, была предусмотрена про-
дажа крупнейших акционерных предприятий с 
государственным участием, включая нефтяные и 
электроэнергетические компании. До 2016 года 
запланирован выход государства из уставных 
капиталов «РусГидро», «Зарубежнефти», до 75% 
плюс одна акция должна упасть доля государ-
ства в «Транснефти» и «ФСК ЕЭС». В 2013 году 
планируется начать продажу акций «Роснефти». 
В приватизационных списках фигурируют также 
РЖД, «Совкомфлот», «Росагролизинг», Россель-
хозбанк, аэропорт Шереметьево и «АЛРОСА». 
На фоне столь обширных планов очень скромно 

выглядит проект уменьшения государственной 
доли в «Роснано» — самом сложном и спорном 
правительственном проекте. Он явно не инте-
ресен частному бизнесу (что свидетельствует и 
о качестве решений чиновников, запустивших 
в свое время этот проект). С помощью выпуска 
и размещения дополнительно эмитированных 
акций в 2012 году государственная доля должна 
уменьшиться до 90%. Однако и этот план выгля-
дит не слишком убедительно. Примечательно, 
что, как и в случае с «Роснано», сокращение 
доли государства в компании «Уралвагонза-
вод» — до 75% плюс 1 акция, в Объединенной 
авиастроительной корпорации — до 50% плюс 
1 акция и в Объединенной судостроительной 
корпорации — до 50% плюс 1 акция. 

Окончательный перечень компаний, акции 
которых планируется отдать в частные руки, 
пока неизвестен, но общая картин вполне ясна. 
По сути, государство должно будет субсидиро-
вать заранее очерченные коммерческие круги, 
теряя важные источники пополнения бюджета 
и механизмы воздействия на ситуацию в эконо-
мике. Корпорации, в капитале которых всё ещё 
участвует государство, играют важную роль в 
развитии экономики, помогая поддерживать 
спрос на отечественном рынке. С их помощью 
власть может в условиях обострения кризи-
са реализовывать инвестиционные проекты и 
стимулировать потребление. Они могут стать 
важными инструментами управления хозяй-
ственной ситуацией. 

Беда в том, что государство не только не 
получит от продажи активов значительных вы-
год, но и будет обезоружено перед новой волной 
глобального кризиса, уже катящейся на нас из 
Европы. Если к этому добавится «охлаждение» 
экономики Китая, то спрос на российское сы-
рье упадет, а вместе с тем сократится и при-
ток нефтедолларов. В таких обстоятельствах 
принципиально важна способность государства 
развивать внутренний рынок. Но именно по этой 
способности наносит удар политика «новой вол-
ны» приватизации.

В таких условиях Дворкович может ока-
заться для развития нашего общества такой 
же роковой фигурой, как Егор Гайдар в начале 
1990-х. Хотя возможно, что для него самого срав-
нение с Гайдаром звучит как похвала... Только 
не надо забывать, что большинство россиян 
придерживается иного мнения.

Борис КАГАРЛИЦКИЙ, 
директор Института глобализации 

и социальных движений.

ЭКОНОМИКА

НЕНУЖНАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ
Зачем нужна ускоренная передача 

государственной собственности в частные руки?

Новая волна приватизации в России уже началась. Первым делом госу-
дарство стало избавляться от акций Сбербанка, которые, по настоянию 
вице-премьера Аркадия Дворковича, пошли на продажу осенью. К каким 
именно печальным последствиям привела эта инициатива, чуть ниже, но 
ясно одно, что логика и цели «новой приватизации» далеко не очевидны. 
Эта ситуация привлекла внимание Института глобализации и социальных 
движений, который подготовил доклад «Ненужная приватизация: разо-
ружение перед кризисом». В нем проанализированы планы и действия 
правительства в ходе реализации нового этапа приватизации. 

Открытое письмо Президенту 
Российской Федерации 
В.В.Путину
Владимир Владимирович!
Я обращаюсь к Вам не как к президенту, а 

как к человеку, вырастившему своих детей.
Да, неприятно, когда твою страну пытаются 

унизить. Да, стыдно, что страна эта сегодня не 
в состоянии решить проблему детей-сирот. Но 
Вы прекрасно знаете, что, согласно договору, 
американцы могли усыновлять только тех де-
тей, которых отказывались усыновлять наши 
граждане. И знаете почему — речь идет о детях 
с тяжелыми наследственными недугами (я со-
мневаюсь, что об этом знает то подавляющее 
большинство россиян, которые, как вы сказа-
ли, поддерживают думский закон). Этих детей 
наша страна сегодня вылечить не в состоянии. 
Америка — может. Своим постановлением Дума 
практически лишает этих детей права на жизнь. 
Детские жизни — недопустимая разменная 
карта в политических играх.

Да, конечно надо заниматься этой пробле-
мой самим. Причем давным-давно. Но от кра-
сивых слов, произнесенных с трибуны, завтра 
ничего не изменится, и это вы тоже прекрасно 
понимаете — чудес не бывает. Стимулировать 
приемных родителей деньгами? За деньги лю-
бовь к больному ребенку не купишь.

Владимир Владимирович, сотни больных 
детей благодаря этому закону скорее всего 
умрут. Их смерти лягут тяжким грехом на души 
депутатов, проголосовавших «за» (если у них 
еще остались души). И на Вашу душу, Владимир 
Владимирович.

Уровень нравственности в нашей стране 
упал ниже плинтуса. Пожалуйста, не опускайте 
его еще ниже.

Андрей МАКАРЕВИЧ.



 Евгений КРАСНИКОВ

Глава Федерального агентства по 
строительству и ЖКХ Владимир 
Коган покидает свой пост. Вместе 
с ним уходят как минимум пять 
его заместителей. Тем не менее 
официального подтверждения или 
опровержения этой информации 
пока так и не было. А Госстрой, 
также хранящий молчание, про-
должает решать проблемы обма-
нутых дольщиков.

Первым об увольнении Когана в своем 
«Твиттере» сообщил депутат Госдумы Алек-
сандр Хинштейн. По его данным, рапорт об 
увольнении главы Госстроя датирован 29 де-
кабря. Сам Коган со вчерашнего дня находится 
в отпуске. Он уже покинул Москву и до Нового 
года вряд ли вернется, хотя ни его заявление, ни 
рапорты его заместителей пока не подписаны. 
А значит, что официально все они до сих пор 
являются сотрудниками Госстроя и исполняют 
свои обязательства. Так, например, курирую-
щий стройкомплекс заместитель Когана Илья 
Пономарев в понедельник присутствовал на 
совещании с Минфином по выработке кри-
териев проблемных домов и пострадавших 
дольщиков.

Об этом «МК» рассказал депутат Хинштейн, 
также участвовавший в этом мероприятии. 
«Были определены предварительные алгорит-
мы по созданию критериев, которые включат в 
себя перечень всех проблем дольщиков. Вы-
работанные правила будут обязательны для 
всех регионов. Поручением президента от 18 
октября уже поставлены сроки решения этой 
задачи — первый квартал следующего года», 

— подвел итоги совещания Госстроя с Минфи-
ном депутат.

Ранее в прессу просочилась информа-
ция о том, что Владимир Коган встречался с 
премьером Дмитрием Медведевым, которому 
объяснил все проблемы, связанные с его дея-
тельностью на посту. Якобы его не устраивает 
тот факт, что Госстрой подчиняется Минрегиону, 
а не напрямую Белому дому. Утверждается, что 
Коган на своем посту не смог найти общего 
языка ни с бывшим министром регионального 
развития Олегом Говоруном, ни с нынешним — 
Игорем Слюняевым. Ходили слухи, что после 

своей встречи с Медведевым глава Госстроя 
также беседовал с президентом Владимиром 
Путиным, которому также пожаловался на то, 
что Минрегион требует всевозможных отчетов 
по непрофильным темам и тем самым мешает 
агентству заниматься своими прямыми зада-
чами — строительством и ЖКХ.

Тем не менее некоторые отраслевые экс-
перты уверены, что в уходе Когана не стоит 
искать серьезной политической подоплеки. 

Они утверждают, что глава Госстроя покидает 
свое место, чтобы вернуться в бизнес и со-
хранить свое состояние. Напомним, что Коган 
по итогам 2010 года оказался самым богатым 
федеральным чиновником. Тогда он задекла-
рировал свыше 800 млн рублей дохода. У него 
также было пять квартир, два жилых дома, в 
том числе на Кипре. В прошлом году Коган 
декларации не подавал, так как чиновником 
не считался.
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— На минувшей неделе основные российские 
фондовые индексы продолжили поступательный 
рост. Так, индекс РТС прибавил около 1,9%, а ин-
декс ММВБ вырос в пределах 1%. Активность на 
рынке была выше средней для последних месяцев 
и обороты на ММВБ в бумагах, входящих в базовый 
индекс, не опускались ниже 20 млрд руб. в день. 
Российский рынок растет вслед за другими веду-
щими развивающимися рынками на росте спроса 
на рисковые активы. Поддержку ему оказывала 
положительная динамика цен на нефть на миро-
вых рынках: котировки смеси марки Brent выросли 
на 3,8% и вновь торгуются выше отметки $110 за 
барр. Кроме того, положительная конъюнктура 
российского рынка акций объясняется позитивным 
внешним новостным фоном. Президент США Барак 
Обама представил свой план решения проблемы 
fiscal cliff, что повысило шансы на скорейшее раз-
решение одной из самых значимых проблем с 
точки зрения инвесторов начала года.  

Среди отраслевых индексов на российском 
рынке в лидерах роста по итогам недели оказались 
бумаги металлургического и потребительского 
секторов, которые прибавили более 2,5%. Тем не 
менее текущая конъюнктура на рынке металлов 
не радует из-за слабости последней внешнеэко-
номической статистики Китая. За неделю цены 
на медь и платину упали на 4%, серебро упало на 
8%, алюминий — на 5%, а золото — на 4%. Данная 
ценовая динамика еще может найти отражение в 
ценах российских акций металлургических ком-
паний до конца года. Среди отраслей худшими 
оказались сектор химии и телекоммуникационный 
сектор. Котировки акций «Ростелекома» потеряли 
около 2% по итогам недели, что и повлияло на 
результаты всего сектора.

Среди эмитентов в лидерах роста по итогам 
недели оказались бумаги МРСК Центра, МРСК 
Волги и МРСК Центра и Приволжья, приба-
вившие соответственно 16%, 11% и 10,5%. На 
встрече с аналитиками вице-премьер Аркадий 
Дворкович подтвердил идею приватизации 
или передачи в управление в частные руки 2 
пилотных МРСК в следующем году. В потреби-
тельском секторе в лидерах роста оказались 
бумаги «Дикси», прибавившие почти 10%. Среди 
аутсайдеров недели также оказались бумаги 
электроэнергетики: акции «Фортума» и «Энель-
ОГК-5» упали более чем на 5%. Не обошлось на 
неделе без скандалов. 20 февраля котировки 
обыкновенных акций «АвтоВАЗа» взлетели на 
23% после сообщения о возможном выкупе 
акций у физических лиц по цене существенно 
выше рыночной. Однако затем данная инфор-
мация была опровергнута и котировки столь же 
резко упали. ФСФР начала проверку на предмет 
возможного манипулирования ценами. Тем не 
менее по итогам недели бумаги «АвтоВАЗа» 
прибавили более 4%. 
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Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:
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ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

  Подготовили Олег БАСОВ, 
Василий МИРОНОВ

— На прошлой неделе российский рубль 
незначительно ослаб к доллару США, прибли-
зившись к отметке 30,84 по паре USD/RUB на 
торгах ММВБ. Евро снижался к рублю большую 
часть недели после резкого роста в ее начале. 
На текущей неделе предстоят значительные на-
логовые выплаты, что будет фактором поддержки 
динамики рубля, который может укрепиться к 
отметке 30,60 руб. Во вторник предстоит уплата 
акцизов и НДПИ, в пятницу — налога на прибыль. 
В целом пара USD/RUB движется в боковике, и 
мы ожидаем продолжения боковой динамики до 
конца 2012 года. Котировки нефти марки Brent 
продолжают демонстрировать боковую динамику 
с конца октября, что обусловливает динамику пары 
USD/RUB. Другим фактором, влияющим на общее 
отношение инвесторов к риску, остаются идущие 
переговоры по вопросу «фискального обрыва» в 
США. С учетом праздников у американских за-
конодателей остается крайне мало времени.

Олег ДОРОФЕЙКИН, 
инвестиционный консультант 
банка «Открытие»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09

www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные 
сбережения граждан до
Ежемесячная выплата компенсации 
Сбережения страхуются!

ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ
Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»

Королев 
(495) 972-86-24

Щёлково 
(495) 971-21-26

Балашиха 
(498)-303-22-55

Электрогорск 
(495) 669-11-37

Железнодорожный 
(495) 527-64-54

Ногинск 
(495) 979-04-03

Cергиев Посад 
(496) 551-74-39

Павловский Посад 
(49643) 5-25-65

Люберцы 
(495) 565-49-17

Перово 
(495) 740-13-70

Кожухово 
(495) 755-58-22

Тушино 
(499) 550-21-23
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г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23
(499) 788-16-51, (495) 670-01-72
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от суммы и срока

Красногорск (498) 600-51-10 Подольск (495) 943-65-43

 Марк ШЕРМАН

Небольшая экономия на здоровье 
может омрачить недешевый отдых 
за границей. Поэтому эксперты 
советуют туристам во время по-
ездок полагаться не на авось, а на 
медицинскую страховку.

По мере роста благосостояния все больше 
людей стали обращать внимание не только на 
то, в какую страну ехать и как отдыхать, но и на 
условия медицинской страховки. В заграничной 
поездке может произойти все что угодно, причем 
вовсе не обязательно по вине отдыхающего, а 
просто по стечению обстоятельств. 

Один неудачный поворот на горнолыжной 
трассе может не только испортить весь отдых, но 
и опустошить кошелек незадачливого туриста. 
Медицина на Западе — дело дорогостоящее, и 
застраховаться действительно стоит. Тем более 
что есть вещи, которые от вас никак не зависят, 
вроде заснувшего во время поездки по гор-
ным дорогам водителя автобуса или неудачного 
прыжка в аквапарке. «Если вы планируете спокой-
ный пляжный отдых или экскурсионный тур, вам 
будет достаточно стандартного полиса. Но если 
планируется активный или даже экстремальный 
отдых, связанный с повышенной опасностью, то 
следует понимать — стандартный полис не по-
кроет повышенные риски. В такую поездку надо 
купить полис, в котором однозначно прописано, 
что покрытие расширено на случай причинения 
вреда здоровью в результате занятий спортом, 
опасной работы, экстремальных увлечений», 
— объясняет Александр Шваб, заместитель 
директора департамента страхования путе-
шественников СК «Альянс». 

Такой полис стоит дороже базового, но в 
конечном счете такая цена вполне оправданна, 
т.к. пострадавшему не откажут в организации и 
оплате помощи, в том числе специализирован-
ной, когда, например, необходима эвакуация 
травмированного горнолыжника со склона горы 

или помещение в барокамеру пострадавшего 
дайвера. На интернет-форумах можно найти 
полно случаев, когда пострадавшему в горах ока-
зывается полная медицинская помощь, вплоть 
до операции, а потом уже начинается выяснение 
вопросов со страховой компанией. Чтобы не 
было проблем при возникновении страхового 
случая, туристу перед поездкой весьма жела-
тельно изучить свой полис, в особенности как 
вести себя, когда страховой случай наступил. 
Будет нелишним записать в телефон номер кру-
глосуточного колл-центра сервисной службы. 
«Если с вами во время поездки произошло не-
счастье, для получения медицинской помощи и 
подтверждения того, что расходы на нее будут 
оплачены по полису, необходимо обязательно 
позвонить по телефонам круглосуточных центров 
сервисной службы, указанным в страховом по-
лисе», — советует Шваб. 

Русскоговорящие координаторы сервисной 
службы предоставят пострадавшему грамотную 
консультацию, расскажут алгоритм последую-
щих действий. Сотрудники сервисной службы 
свяжутся с доступными на данный период вре-
мени лечебными учреждениями или врачами 
и согласуют, в зависимости от медицинской 
ситуации, визит к врачу или посещение врачом 
больного для оказания помощи. При этом они 
также договорятся с лечебным учреждением об 
оплате медицинских услуг. В подавляющем боль-
шинстве случаев медицинская помощь оказы-
вается по гарантии оплаты расходов сервисной 
службой за счет страховщика. Звонок в сервис-
ную службу по телефонам, указанным в полисе, 
для организации обслуживания и согласования 
расходов — это обязательное требование. Без 
звонка в сервисную службу (неважно, кто будет 
звонить: сам застрахованный, его родственники, 
представитель принимающей стороны, соседи 
по отелю и т.п.) страховая компания не может 
выполнить одно из основных условий страхового 
полиса — организацию для застрахованного 
бесплатной медицинской помощи. 

Отсутствие звонка может служить причиной 

отказа в страховом возмещении расходов. Надо 
четко осознавать, что вы не в своей стране и по 
полису или паспорту никто обслуживать вас не 
будет, только за наличные. Поэтому и необходимо 
обращение в сервисную службу для подтверж-
дения оплаты расходов по полису. 

Не секрет, что некоторые туристы предпочи-
тают сэкономить и берут страховку по франшизе. 
Однако надо знать, что экономия может обер-
нуться против вас. «С учетом того, что стоимость 
договора страхования для путешествующих 
достаточно демократична (в среднем стоимость 
договора страхования для путешествия на 14 
дней составляет 380 руб.), включение в договор 
страхования франшизы не является целесоо-
бразным для застрахованного. Это обусловлено 
тем, что стоимость медицинских услуг доста-
точно велика (один прием врача будет стоить 
30–100 у.е., а возможно, и выше, в зависимости 
от страны пребывания), а экономия на договоре 
страхования при введении франшизы будет 
максимум 15–20%», — предупреждает Юлия 
Шимова, начальник управления андеррайтинга 
по страхованию физических лиц СК Zurich. 

Сами страховщики в своих офисах пред-
лагают клиентам полисы без франшизы. А вот 
туроператоры как раз наоборот — как правило, 
вкладывают в турпакет полисы с франшизой. 
Они обходятся им дешевле, что позволяет 

оптимизировать, по их мнению, расчеты со 
страховщиком. У потребителей есть выбор, с 
каким полисом ехать — с франшизой или без. 
«Однако, на мой взгляд, при относительно не-
большой стоимости полиса страхования эконо-
мия в $10–20 на покупке полиса без франшизы 
несущественна, ведь заплатить при страховом 
случае придется как минимум $30–50», — го-
ворит Шваб из СК «Альянс». С ним соглашается 
Наталья Харина, руководитель департамента 
личных видов страхования СГ «Уралсиб»: «За-
частую экономия получается незначительная, 
а отсутствие денежных средств в необходи-
мый момент может доставить значительные 
неудобства, особенно если идет речь о таких 
«дорогостоящих» странах, как США, Австралия, 
Новая Зеландия и другие».

«Туристам, которые выезжают за рубеж, 
нужно понимать, что существует два вида стра-
хового обслуживания — компенсационное и 
сервисное. В первом случае предусмотрена 
оплата медицинских расходов самим туристом 
с последующей их компенсацией при возвраще-
нии на родину после предъявления всех чеков и 
квитанций, которые он получил при расчете за 
услуги докторов и покупке лекарств. Поэтому 
не теряйте их. При сервисном туристском стра-
ховании страховая компания оплачивает всю 
необходимую помощь», — объясняет Екатерина 
Нелюбина, директор дирекции страхования вы-
езжающих за рубеж «БИН Страхование».

«Туристам также необходимо внимательно 
изучить правила страхования. В них могут быть 
указаны как диагнозы, по которым стоимость 
лечения возмещению не подлежит (например, 
солнечные ожоги, обострения хронических за-
болеваний), так и список случаев, при которых 
страховые выплаты не производятся (получение 
травм в состоянии алкогольного или наркотиче-
ского опьянения, нарушение правил безопас-
ности, травмы при занятии экстремальными 
видами спорта). Поэтому, если путешественник 
планирует заниматься каким-либо видом спорта, 
об этом необходимо сообщить страховщику при 
заключении договора», — напоминает Юлия 
Шимова.

Если же в силу каких-то причин вам отказа-
ли в оплате лечения и вы оплатили лечение за 
свой счет, в первую очередь вам необходимо 
обратиться в страховую компанию с аргумен-
тированным заявлением. В нем, ссылаясь на 
положения Правил страхования, изложить суть 
произошедшего, приложить документы, под-
тверждающие медицинский диагноз, рецепты, 
платежные документы об оплате услуг врача 
и лекарств. «При отказе страховой компании 
в возмещении расходов на лечение или отка-
зе в признании диагноза страховым случаем в 
первую очередь можно обратиться с жалобой 
в Межрегиональный союз защиты прав стра-
хователей, который в течение месяца обязан 
будет рассмотреть ваше обращение, или, что 
более действенно, в суд с исковым заявлением 
о возмещении вам стоимости лечения. При этом 
необходимо будет приложить всю имеющуюся 
переписку со страховой компанией», — резю-
мирует Ольга Юрьева, начальник юридического 
отдела «Зуйков и партнеры». 

НОВОСТИ РЫНКОВ

С полисом под солнце
Что делать при наступлении страхового случая за границей? 

«Транснефть» запустила 
ВСТО-2

Сегодня «Транснефть» планирует запустить 
вторую очередь магистрального нефтепровода 
Восточная Сибирь — Тихий океан (ВСТО-2). Как 
сообщила накануне представитель «Дальнеф-
тепровода» Наталья Шестакова, последний, 
154-километровый участок магистрали нефтя-
ники заполнили в ноябре. 

«Газпром» положил глаз 
на Хорватию...
Российский концерн рассчитывает вер-

нуться на хорватский рынок и открыть офис 
в Загребе уже в январе следующего года, со-
общила газета Vecernji List. Два года назад 
российскую компанию вытеснила из Хорватии, 
потребляющую около 3 млрд м3 газа в год, 
итальянская Eni. 

...а «Рособоронэкспорт» — 
на Индию
«Рособоронэкспорт» и Минобороны Индии 

подписали контракт стоимостью $1,3 млрд на 
поставку 71 вертолета «Ми-17В-5», предназначен-
ного для огневой поддержки сухопутных войск, 
транспортировки грузов и десанта. Соглашение 
было подписано в рамках российско-индийского 
саммита в ходе визита Президента РФ Владими-
ра Путина в Индию. Производитель вертолетов 
— Казанский вертолетный завод.

Инфляция в Москве 
составила 5,8%

В январе—ноябре текущего года уровень ин-
фляции в Москве составил 5,8%. «Продовольствен-
ные товары дорожали более низкими темпами по 
сравнению с общим уровнем инфляции — на 4,2%. 
При этом зафиксировано снижение цен на кар-
тофель — на 39,7%, гречневую крупу — на 36,1%, 
овощи — на 27,8%, пшено — на 27,5%, сахар — на 
15,4%», — сообщили в пресс-службе столичного 
департамента экономической политики и раз-
вития. Рост заработной платы в январе—октябре 
составил 11,6%, реальная зарплата москвичей 
за это время выросла на 5,6%. Средняя зарплата 
горожан составила 45,7 тыс. руб., а средний доход 
на душу населения — 43 тыс. руб.

Молочные реки вышли  
из берегов
По данным Росстата, производство жидкого 

обработанного молока за 11 месяцев текущего 
года увеличилось на 7,5% — до 4,8 млн тонн, а 
сливочного масла, напротив, снизилось на 1,1%, 
до 200 тыс. тонн. При этом в культуре потребления 
продуктов питания набирает силу несколько инте-
ресных тенденций, отметили эксперты. Как считает 
вице-президент по маркетингу ООО «Валио» Елена 
Кипенева, пришла мода на натуральность. Она ста-
ла заметна в рекламных сообщениях производи-
телей. «Часто компании пишут на своих упаковках: 
«натуральный продукт», а в рекламе рассказывают 
о том, как он был произведен и из чего. У таких 
действий, безусловно, есть естественные причины: 
все большая популярность темы здорового образа 
жизни и как следствие — здорового питания. И, 
на мой взгляд, это очень правильная тенденция, 
ведь важнее нашего здоровья ничего нет. Главное 
здесь — грамотно подходить к выбору продуктов 
и, доверяя, проверять, — уверена Елена Кипенева. 
— Чтобы выбрать действительно натуральный про-
дукт, полезный для вашего организма, узнавайте 
больше о составе продукта, не ленитесь читать 
упаковку внимательно». 

«МакКафе» отметило 
юбилей 
Сегодня исполняется 10 лет со дня открытия 

первого «МакКафе» на Арбате. По случаю дня рож-
дения здесь состоялся предновогодний кофе-ланч 
для друзей и журналистов. 

Сейчас в Москве и Подмосковье, Санкт-
Петербурге и еще в 15 городах России работают 
уже 55 «МакКафе». Эта концепция сети проста, как 
все гениальное, и состоит в том, чтобы предлагать 
кофе класса «премиум» по доступным ценам и в 
демократичной комфортной обстановке. Бариста 
«МакКафе» (мастера, владеющие искусством при-
готовления различных видов кофе, правильной 
сервировки кофе и десертов к нему. — «ЭВ») успели 
изучить особенности «национального кофепи-
тия». Так, чаще всего посетители сети в России 
заказывают гранд капучино, следующий по по-
пулярности — гранд латте. Москвичи оказались 
наиболее консервативны в своих пристрастиях, а 
жители Казани, напротив, предпочитают пробовать 
новинки. Всего за 10 лет работы сети в России 
было принято более 18 млн заказов, а ценители 
хорошего кофе выпили там более 13 млн чашек 
кофе. Ритм жизни современного горожанина ста-
новится все более энергичным, поэтому примерно 
треть заказов — это кофе с собой. Пиковые часы 
потребления кофе в городах: 7.30—11.00. Кроме 
того, популярны также  специально объявляемые 
«счастливые часы».  Около 40% от общего объема 
заказов состовляют десерты.

Напомним, первое «МакКафе» в стенах «Мак-
доналдс» открылось в Австралии в 1993 году. Опыт 
оказался очень удачным, на данный момент уже в 
31 стране мира открыты кофейни сети.

За смерть пассажира 
заплатят 2 млн рублей
Правительство утвердило тарифы обяза-

тельного страхования гражданской ответствен-
ности перевозчика. С 1 января 2013 года выплаты 
в случае смерти пассажира будут не менее 2,025 
млн рублей. Новые правила не будут распростра-
няться на легковое такси. А метрополитен платить 
страховые взносы не будет. В случае инцидента 
с пассажирами компания будет расплачиваться 
из своего кармана. 

30
потратили россияне на подготовку 
к концу света, подсчитали в ФБК. 
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Владимир Коган покидает Госстрой
чтобы заняться своим бизнесом
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   Ирина ДРОЗДОВА

Сибирский 
телекоммуникационный рынок 
является одним из наиболее 
привлекательных в России. 
Однако большинство крупных 
инвесторов обходят его 
стороной: всему виной острый 
дефицит спутниковых емкостей. 

По оценке ИА TelecomDaily, проникно-
вение услуг платного телевидения в Сибир-
ском федеральном округе является самым 
низким в России и не превышает 32,8%. Для 
сравнения, в ЦФО — 72,2% СЗФО — 70,2%. 
Именно поэтому Сибирь уже давно находится 
в орбите интересов федеральных игроков 
cпутникового ТВ. 

По оценке «Сатинтернет», сейчас на 
территории Западной Сибири предлагают 
платный просмотр каналов цифрового спут-
никового телевидения всего четыре частных 
оператора («Триколор ТВ», «Радуга ТВ», «Орион 
Экспресс», «НТВ+»), которые предоставляют 
6 разных пакетов. Из них всего два пакета 
имеют HD-каналы. 

Как считают специалисты, продвижение 
HD-формата в РФ тормозят три причины: 

недостаток контента, дорогие HD-ресиверы 
и хронические неудачи Роскосмоса с запуском 
спутников. И если первые две проблемы по-
тихоньку отступают (на отечественном рынке 
появились бесплатные пакеты с HD-каналами, 
в два раза подешевели HD-ресиверы), то регу-
лярные неудачи Роскосмоса практически оста-
новили ряд перспективных HD-проектов. 

Не секрет, что в Сибири некоторые або-
ненты спутникового телевидения сталкивают-
ся со следующей проблемой: периодически 
картинка начинает рассыпаться и ее сменяет 
надпись на экране «кодированный канал». 
Порой сигнал со спутника доступен только 
днем. Причина данного явления банальна: 
некоторые спутники уже давно выработали 
свои ресурсы. Чтобы исправить ситуацию и 
расширить свое присутствие на перспектив-
ном сибирском рынке, многие федеральные 
игроки арендуют новые спутники. Беда в том, 
что только немногие из них  выходят на рас-
четную орбиту. 

Развитие спутникового ТВ сдерживает и 
менталитет россиян. Многие жители нашей 
страны не знают о существовании нишевых 
телеканалов. На пути распространения HDTV, 
особенно в Сибири, стоит непритязательность 
массового потребителя, легко мирящегося с 
невысоким качеством телекартинки и звука.  

Активность крупных инвесторов сдержи-
вает и неуступчивость сибирских компаний. 
Так, ведущий в Новосибирске провайдер IP-
телевидения (в том числе HDTV) и  широкопо-
лосного доступа в Интернет «Новотелеком», 
чтобы избежать поглощения «Вымпелкома», 
объявил об объединении с томским операто-
ром «Томтел» и кемеровским GoodLine (Е-Лайт-
Телеком).   

Однако, несмотря на перечисленные 
выше преграды, рынок цифрового платного 
ТВ (прежде всего IPTV и спутниковое ТВ) будет 
расти, уверены аналитики. Для IPTV главным 
фактором станет рост проникновения широко-
полосного Интернета, развитие интерактивных 
возможностей и контент. Для спутникового ТВ 
— огромные территории страны и невозмож-
ность развивать кабельную инфраструктуру 
во множестве регионов, например в Сибири. 
Мировой тренд для всего телевидения и Интер-
нета — это исчезновение грани между этими 
услугами, взаимное проникновение ТВ и видео 
на экраны компьютеров, планшетов, смартфо-
нов и интернет-сервисов на экраны ТВ. 

Согласно исследованию iKS-Consulting, 
число абонентов платного телевидения в 2012 
году достигло 30,3 млн — сегодня к услуге 
подключено 55% российских семей (14,5 млн 
домохозяйств). Объем этого рынка вырос поч-
ти на 19% по сравнению с прошлым годом, его 
оборот превысил 47 млрд руб. По прогнозу 
экпертов компании, в 2015 году число абонен-
тов платного ТВ в России вырастет до 35 млн, 
объем рынка составит 60 млрд руб. 

Смартфоны шагают  
в народ
На конец этого года активная абонентская 

база пользователей мобильного Интернета на 
смартфонах составит 22,5 млн абонентов (+88% 
относительно итогов 2011 года), а средний тра-
фик мобильной передачи данных обладателя 
смартфона достигнет 303 МБ в месяц (+150%), 
говорится в проведенном исследовании J`son 
& Partners. По сравнению с прошлым годом 
стоимость мобильного интернет-доступа сни-
зилась в два с половиной раза (в среднем до 
70 коп. за 1 МБ трафика в 2012 году), однако 
россияне еще только открывают для себя воз-
можности современного смартфона и мобиль-
ного Интернета. Более половины покупателей 
смартфонов (53%) приобретают его впервые, 
а более трети обладателей устройства (36%) 
используют его менее полугода. 58% смарт-
фонов, проданных в 2012 году, работают на ОС 
Android, уверенно занимающей первое место 
среди мобильных платформ. На большинстве 
смартфонов российских абонентов (76%) уста-
новлено в среднем от 5 до 20 приложений, 
из которых активно используется примерно 
половина. Игры — наиболее популярная ка-
тегория приложений — составляют большую 
часть скачиваемых приложений (58%). 

Московские ведомства 
осваивают сервис  
веб-конференций 
Столичные чиновники осваивают техно-

логии удаленного общения. В уходящем году 
сотрудники 10 московских ведомств прове-
ли свыше 200 онлайн-совещаний с помощью 
сервиса веб-конференций, предложенного 
Департаментом информационных технологий. 
Самыми активными пользователями системы 
стали комплекс градостроительной политики 
и Департамент соцзащиты.  «Сервис в первую 
очередь востребован крупными ведомствами 
с распределенной структурой, которым воз-
можность дистанционного общения позволяет 
серьезно экономить время и ресурсы, — от-
метил заместитель руководителя Департа-
мента информационных технологий Александр 
Горбатько. — Кроме того, веб-конференции 
гораздо проще и дешевле в использовании, чем 
традиционная видеоконференцсвязь». 

 
Уличную продажу  
sim-карт хотят запретить
Роскомнадзор собирается положить конец 

торговле sim-картами сотовых операторов на 
улице с лотков. Цель инициативы — снизить 
оборот незарегистрированных sim-карт и, 
соответственно, число преступлений, совер-
шаемых с использованием мобильной связи, в 
первую очередь мобильного мошенничества: в 
среднем ведомство ежедневно получает око-
ло 20 жалоб на подобные правонарушения, 

сообщил замглавы Роскомнадзора Олег Иванов 
на встрече с представителями операторов. С 
его слов, к пунктам продажи sim-карт могут 
быть предъявлены требования по аналогии 
с местами продажи водки и сигарет. «Мож-
но ввести такое правило: если у вас площади 
менее 20 метров, то вы не имеете права сим-
карты продавать», — сказал Иванов. Сегодня 
операторы передадут регулятору свои пред-
ложения по ограничению уличной торговли sim-
картами. После новогодних каникул проекты 
законодательных инициатив будут направлены 
в Минкомсвязи, заявил Иванов.

Спутник теснит кабель

Согласно опубликованному недавно до-
кладу американской исследовательской компа-
нии Infonetics Research, к 2016 году спутниковое 
телевидение в глобальном масштабе впервые 
обгонит по доходам кабельное телевидение. 
При этом в период до 2016 г. рынок платного 
телевидения будет расти на 7% в год. Этот рост 
во многом обеспечат рынки платного теле-
видения развивающихся стран: Бразилии, 
Аргентины, Мексики, России, Индии и Китая. 
Число подписчиков платного ТВ достигнет 719 
млн домохозяйств в 2012 г., что на 6% больше, 
чем в 2011 г. 

   Ольга КВАСОВА

В ближайшее время на рынке 
«умных» телефонов будут доми-
нировать три тенденции: беспро-
водная зарядка, гибкие мобильные 
дисплеи и рост популярности 
смартфонов в развивающихся 
странах.

«С момента появления смартфонов и дру-
гих типов мобильных телефонов пользователей 
всегда волновала проблема их заряда. Обычная 
зарядка обладает недостатками: ее необходимо 
брать с собой, а в проводах легко запутаться. К 
счастью, появилась новая технология электро-
магнитной индукции, которая  привнесет зна-
чительные удобства», сообщил старший вице-
президент подразделения Electronics & High-Tech 
компании Accenture Томас Стюрмер. С его слов, 
электрическая энергия передается по воздуху 
посредством магнитного поля от электрической 
катушки, расположенной в устройстве зарядки, к 
катушке, расположенной в заряжаемом устрой-
стве. Данная технология требует использования 
устройств зарядки, которые, как правило, пред-
ставляют собой подставку, на которую поме-
щается смартфон. Такая схема, например, уже 

применяется в некоторых смартфонах Nokia. 
Однако действительно удобной беспровод-

ная зарядка, по словам Стюрмера, станет тогда, 
когда необходимость в использовании устройства 
зарядки отпадет. По его мнению, это произойдет 
в ближайшие годы частично благодаря активной 
стандартизации. Та же Nokia уже договорилась 
c американской сетью кофеен The Coffee Bean & 
Tea Leaf о том, чтобы соответствующие катушки 
были встроены в столы в ее заведениях. Таким 

образом, посетители заведений смогут подза-
ряжать свои мобильники, просто расположив их 
на столе рядом с кофейной чашкой.

Второй прорыв — гибкие мобильные теле-
фоны. Как считает аналитик Accenture, скоро 
появятся устройства, которые можно будет 
сгибать и сворачивать. Это станет возможным 
благодаря освоению технологии производства 
гибких дисплеев в промышленных масштабах. 
«Влияние данного новшества на пользователь-
ское взаимодействие будет сравнимо с револю-
цией, которую произвели сенсорные экраны», — 
считает эксперт. Например, сгибая устройство в 
различных направлениях и с различным усилием, 
пользователь сможет управлять его функциями. 
Первые подобные устройства появятся на по-
требительском рынке через 3–4 года, считают 
в Accenture. 

На рынке «умных» телефонов набирает силу 
и еще одна тенденция: смартфоны становятся по-
пулярными в развивающихся странах. В первую 
очередь в России, Китае, Бразилии, Индии и ЮАР. 
По мнению Стюрмера, на это должна обратить 
внимание Apple, слухи о появлении дешевого 
варианта iPhone которой ходят уже достаточно 
долгое время. Эксперты не сомневаются, что 
мода на смартфоны на развивающихся рынках 
приведет к снижению цен и появлению большого 
количества бюджетных моделей.

 Кирилл СТЕПУНИН 

Семимильными шагами спутни-
ковое телевидение идет к по-
всеместному освоению России. 
В первых рядах — «Триколор ТВ», 
крупнейший оператор платного 
ТВ в нашей стране. Уже в насту-
пающем году компания планиру-
ет существенно увеличить базу 
сибирских абонентов.
Пока что Сибирский регион имеет скудную 

возможность пользоваться ресурсами, пред-
лагаемыми спутниковым телевидением. Так, 
недостаток спутниковой емкости сдерживал 
темпы развития проекта «Триколор ТВ-Сибирь». 
А быстрому развитию проводных, в частности 
кабельных, телевизионных сетей мешают осо-
бенности рельефа, да и плотность населения в 
восточных регионах страны практически втрое 
ниже, чем в центральной части. Эта проблема 
уже давно стала притчей во языцех. Притом в 
Европейской части страны день ото дня растет 
число потребителей, которые имеют доступ к 
более чем ста телеканалам и многочисленным 
дополнительным сервисам. При этом эксперты 
отмечают, что потребности сибирских телезри-
телей в качественных и разнообразных теле-
каналах достаточно высоки. 

По сравнению с наземным телевидени-
ем, спутниковое обеспечивает покрытие каче-
ственным телевизионным сигналом большей 
части труднодоступных территорий. И раз-
витие спутникового телевещания в регионе 
может коренным образом изменить ситуацию, 
при которой в некоторых районах зрителям 
до сих пор доступно не более трех эфирных 
телеканалов.

В частности, новое предложение «Триколор 
ТВ» для жителей Сибирского региона позволит 
оператору уже к концу 2014 года изменить со-
отношение долей рынка платного телевидения 
в регионе в свою пользу. Доля, по прогнозам 
экспертов, будет увеличена с 28 до 44% в на-
туральном выражении. 

Интересно, что среди операторов коммер-
ческого цифрового ТВ в СФО, по данным ИИА 
«TelecomDaily», «Триколор ТВ» занимает первое 
место. Но пока что в зоне вещания «Триколор 
ТВ-Сибирь» самое низкое в России проникно-
вение услуг платного телевидения. Сейчас, как 
сообщает информационно-аналитическое агент-
ство «TelecomDaily», этот показатель в СФО не 
превышает 32,8%, в ДВФО — 37,1%. При том, что 
в других округах цифры на порядок выше. Напри-
мер, ЦФО — 72,2% СЗФО — 70,2%, Приволжский 
— 47,1%, ЮФО — 64,8%, УФО — 42,7%. 

Как было объявлено на пресс-конференции, 
которую оператор на днях проводил в Сибири, 
для того чтобы сохранить доступ сибирских 
абонентов к телеканалам, на орбитальную 
позицию 56 градус восточной долготы спе-
циально доставлен спутник «Direc TV-1R». Он 
будет резервировать вещание телеканалов 
со спутника, чей срок эксплуатации подходит 
к концу, — «Бонум-1». 

 «В течение некоторого времени силами 
ГПКС и «Триколор ТВ» будут проводиться тех-
нические работы по настройке и наладке обо-
рудования, — говорит технический директор 
«Триколор ТВ» Игорь Коцарев. — При этом спут-
ник «Бонум-1» будет продолжать свою работу в 
штатном режиме. После окончания профилак-
тических работ мы будем вещать для абонентов 
«Триколор ТВ-Сибирь» с обоих спутников — и с 
«DirecTV-1R», и с «Бонума-1». 

Что касается характеристик спутника «Direc 
TV-1R», то на нем «Триколор ТВ» имеет возмож-
ность арендовать большее количество транс-
пондеров, что позволяет улучшить качество 
вещания каналов, увеличив их битрейт, и до-
бавить каналы в формате HD. То есть, и сигнал 
будет стабильнее, и картинка лучше. Особенно 
это будет заметно на телевизионных экранах с 
большой диагональю.

Тут абонентов «Триколор ТВ» ждет приятная 
новость. Как только спутник начнет вещание, 
абоненты сразу же получат дополнительные 
каналы высокой четкости, такие как «Кинозал 
HD-1», «Кинозал HD-2». А телеканал «HD Life», ко-
торый сейчас входит в пакет каналов «Триколор 
ТВ-Сибирь», сменится каналом «Еда HD». 

Правда, и использование спутника «Direc 
TV-1R» — тоже мера временная. В компании 
поясняют, что позже на орбиту будет выведен 
спутник «Экспресс АТ-1», который станет основ-
ным аппаратом для вещания “Триколор ТВ” на 
территории Сибири. 

Дополнительная транспондерная емкость 
на новом спутнике (в 6,5 раза больше, чем на 
«Бонуме-1»!) позволит расширить пакет ка-
налов и оказывать новые услуги связи для 
абонентов. А самое главное, что благодаря 
новому спутнику в начале 2014 года количество 

телеканалов у «Триколор ТВ-Сибирь» увели-
чится вдвое и превысит сотню! Об этом за-
явил технический директор компании Игорь 
Коцарев.

Также, с запуском спутника «Экспресс-
АТ-1», абонентам «Триколор ТВ-Сибирь» ста-
нет доступным самое «горячее» предложение 
российского телекома 2012 года — «Триколор 
ТВ Full HD» (25 телеканалов в формате высокой 
четкости). 

Вот такое счастье ждет жителей Сибири. 
Впрочем, не меньше рада такому развитию 
событий и сама компания. Как уже говорилось, 
потенциал в этом регионе огромный. «Трико-
лор ТВ» начал свою работу в Сибири еще в 
конце 2010 года. Тогда компания предложила 
своим сибирским абонентам два телеканала 
в формате высокой четкости. Специалисты, 
опираясь на популярность этого предложения, 
прогнозируют высокий спрос и на первый HD-
мультиплекс «Триколор ТВ». Как пример, здесь 
можно привести то, как проект восприняли 
в Европейской части России, где всего за 4 
месяца после ввода услуги в коммерческую 
эксплуатацию к «Триколор ТВ Full HD» подклю-
чилось более полумиллиона абонентов. 

«Изначально идея «Триколор ТВ» была в 
том, чтобы сделать спутниковое телевидение 
доступным повсеместно, — говорит директор 
по связям с общественностью Анна Сопова. 
— Сегодня оператор является абсолютным 
лидером российского рынка коммерческого 
цифрового ТВ с охватом более 11,6 млн до-
мохозяйств (25% населения, т.е. каждый чет-
вертый житель России). Из них только 0,85 млн 

(7%) — жители восточных регионов страны. 
Мы намерены преодолеть это неравенство и 
собираемся активно развивать качественное 
цифровое телевидение в этих регионах». 

Напоследок — самое интересное. Разуме-
ется, «Триколор ТВ» не собирается ограничи-
ваться сибирскими красотами. Компания хочет 
расширить и экспансию на Дальний Восток, 
для чего к 2014 году будет запущен еще один 
спутник «Экспресс-АТ2» (позиция 42 градус 
восточной долготы). 

Сегодня вещание «Триколор ТВ» в Дальне-
восточном регионе осуществляется лишь на не-
большой части территории Якутии. А там, если 
кто не помнит, проживает порядка 5,5% всего 
населения России. Что касается характеристик, 
то на спутнике «Экспресс-АТ-1» «Триколор» на-
мерен занять 16 транспондеров, а на «Экспресс-
АТ-2» — 32 транспондера. Таким образом, за 
три-четыре года «Триколор ТВ» рассчитывает 
получить здесь 400—450 тыс. абонентов. 

Уже в начале 2014 
года количество 
спутниковых каналов 
этой компании 
в Сибирском регионе 
превысит сотню

«Триколор ТВ» 
захватит Cибирь
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НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

НОВОСТИ КОМПАНИЙ    Подготовила Ольга КВАСОВА

$2,7
млрд

достигнет по предварительной 
оценке J’son & Partners в уходящем 
году объем рынка мобильного 
контента в России.

цифра 
дня

 Станислав ГРЕЧКИН

Предновогоднее время — тра-
диционный период бурной по-
требительской активности. Но в 
это время можно не только потра-
титься, но и сэкономить. Многие 
компании готовятся соревновать-
ся за потребителя. На этот раз мы 
решили узнать, как сэкономить на 
мобильной связи в период празд-
ников. Будь то общение в роумин-
ге, мобильный Интернет или же 
разговоры с близкими людьми по 
межгороду.

Объяснить нам — что к чему согласилась 
коммерческий директор Столичного филиала 
ОАО «МегаФон»  Наталия Спицына. 

«В период новогодних праздников многие 
россияне уезжают в отпуск, самые популярные 
направления — это Европа и страны СНГ. Для 
таких абонентов особенно актуальным становится 
вопрос общения в роуминге, — говорит Ната-
лия Спицына. — Мы постоянно работаем в этом 
направлении. К примеру, в 45 странах Европы, 
включая СНГ и Турцию, для всех наших абонентов-
путешественников автоматически действуют сни-
женные расценки на связь».

Как пояснила Наталия,  компания еще в конце 
2011 года добилась почти девятикратного сни-
жения цен на роуминг, проведя многочисленные 
переговоры с зарубежными операторами связи, 
теперь эти тарифы автоматически действуют на 
территории 45 стран Европы, СНГ и некоторых 
других. «В этом случае речь не идет о конкрет-
ной услуге, которую нужно не забыть подключить 
перед поездкой. Скидки включены в роуминг и 
подключаются автоматически, как только абонент 
пересекает границу», — поясняет Наталия.

Практически у всех операторов есть допол-
нительные пакеты разговоров, смс или Интернета. 
С первыми двумя все просто. Лучше заранее за-
платить за минуты разговоров, если абонент пред-
полагает, что в поездке будет активно общаться. К 
примеру, «МегаФон» предлагает пакеты объемом 
100 минут, сокращающие стоимость одной минуты 
более чем в 1,5 раза. Также и с сообщениями — в 
зависимости от величины пакета и стоимость 
может снижаться от полутора до двух раз.

С использованием в поездке Интернета ню-
ансов больше. До сих пор существует стереотип, 
что связь в роуминге очень дорогая, особенно 

Интернет. Абоненты боятся выйти за некие лимиты 
и потратить слишком много. «Однако в 33 странах 
Европы, СНГ и Прибалтике у нас, например, дей-
ствует опция «Безлимитный Интернет 64 Кбит/с». 
При ее подключении московские абоненты могут 
пользоваться почтой, доступом в социальные сети, 
просмотром мобильных сайтов и электронных карт 
в течение 7 дней без оплаты трафика, — рассказы-
вает Наталия Спицына. — За такой пакет абонент 
платит всего 220 рублей за неделю, постоянно 
получая при этом необходимую информацию в 
Интернете. К тому же уж точно не возникнет про-
блем у пользователей смартфонов».

Обычно к Новому году операторы готовят 
специальные акции. «Мы не являемся исклю-
чением, — рассказывает Наталия. — С начала 
декабря этого года до конца февраля следую-
щего действует акция «Ноль входящие в СНГ». У 
наших абонентов будет возможность принимать 
входящие звонки бесплатно при путешествии в 
страны СНГ: Армению, Беларусь, Украину и др. 
Это самые популярные направления для отдыха 
российских граждан».

 Для  абонентов, предпочитающих отмечать 

Новый год дома и планирующих поздравлять по 
телефону своих друзей и близких в других городах, 
тоже есть хорошие новости. «Новые абоненты 
могут пользоваться тарифным планом «Связь 
городов», при котором минута разговора обхо-
дится в 1 рубль. Действующие абоненты тоже 
могут звонить на любые междугородние номера 
по такой же стоимости, используя одну из до-
полнительных опций. Например, одноименная 
опция «Связь городов» или для менее активного 
общения — «Час на межгород», — советует наша 
собеседница.

Как выгодно общаться в Новый год
Советы из первых рук от самих мобильных операторов
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
СЕЙФОВЫЕ ЯЧЕЙКИ.

НАДЕЖНОЕ ХРАНЕНИЕ ВАШИХ 
ЦЕННОСТЕЙ.

Транснациональный банк 
предоставляет:
• Гибкие сроки аренды
• Минимум документов для аренды 
 сейфовой ячейки
• Оформление сделок с недвижимостью
• Бонусы
• Дополнительные услуги

Транснациональный банк

www.tnb.ru

Участник системы обязательного страхования вкладов, включен в реестр банков-участников системы 
обязательного страхования вкладов за номером 286 от 09.12.2004 г. Реклама

КБ «Транснациональный банк» (ООО) основан в 1992 году. Лицензия ЦБ РФ №2108 от 10.08.1999 г.
Юридический адрес: 119180, г. Москва, 1-й Хвостов переулок, д. 3А, стр. 2. Телефон: 8 (495) 363-42-85

Стирая грани

Проще, гибче, дешевле 

Топ-5 
производителей 
смартфонов 
(предварит.)

Место Фирма 2011 2012
1 Samsung 20% 28%
2 Apple 19% 20%
3 Nokia 16% 5%
4 HTC 9% 5%
5 RIM 11% 5%

Источник: IHS iSuppli.

Куда идет рынок 
платного ТВ? 

Клиенты «МегаФона» 
сократят на 30% затраты 
на ГСМ
Столичный филиал «МегаФона» и компания 

MegaLabs предложили своим клиентам услугу 
«Контроль автопарка». Теперь корпоративные 
клиенты мобильного оператора, пользуясь спе-
циальным интерфейсом для мониторинга, в 
режиме реального времени смогут контроли-
ровать движение своего транспорта, а также 
отслеживать показания различных датчиков, 
установленных в каждом автомобиле — будь у 
клиента 2 машины или 2000. «Благодаря услуге 
«Контроль автопарка» наши клиенты смогут по-
высить эффективность использования своих 
автопарков, а также снизить издержки на топливо 
и сервисное обслуживание. К примеру, экономия 
на ГСМ может составить порядка 30%, — отметил 
Павел Мордвинкин, руководитель отдела кор-
поративных продаж столичного филиала ОАО 
«МегаФон». — Компании, имеющие автопарки, 
зачастую вынуждены тратить дополнительные 
средства на ГСМ, сервисное обслуживание, 
запчасти, преждевременное обновление авто-
парка и т.д. из-за недобросовестного отношения 
сотрудников к автомобилям компании — превы-
шение водителями допустимой скорости, сливы/
недоливы топлива на заправке, отклонения от 
маршрута движения, перегруз ТС, выполнение 
несанкционированных рейсов и т.п.». Услуга 
будет особенно полезна грузоперевозчикам, 
пассажирским автопредприятиям, таксопаркам, 
службам доставки, курьерским службам, банкам 
и инкассаторским службам, организациям по 
прокату автомобилей, считают в компании.

«ЭР-Телеком» бросил 
перчатку «большой 
тройке»
По предварительным данным агентства 

iKS-Consulting, по численности абонентов ШПД 
на конец ноября 2012 года независимый опе-
ратор «ЭР-Телеком» вышел на второе место. 
По информации Telecomdaily, число абонентов 
компании достигло 2,37 млн против 2,33 млн у 
«ВымпелКома». «Расстановка сил в сегменте 
фиксированного ШПД меняется: «ЭР-Телеком» 
вырвался на второе место и может создать се-
рьезную угрозу для развития фиксированного 
бизнеса «большой тройки» и «Ростелекома», 
если не будет куплен кем-то из них», отметил 
аналитик «Инвесткафе» Илья Раченков.

МТС вводит единый 
тариф на платное ТВ
МТС намерена объединить различные 

тарифы на платное ТВ и ввести общий тариф 
для всех устройств сразу. Для этого оператор 

намерен построить единую платформу гибрид-
ного ТВ, которое будет объединять вещание на 
трех экранах (телевизор, мобильные устройства 
и компьютеры). Как пояснили в пресс-службе 
компании, это позволит расширить абонент-
скую базу платного телевидения и увеличить 
ARPU действующих пользователей за счет новых 
сервисов на 25—30%.

Boeing тестирует Wi-Fi  
с помощью картошки 

Boeing, один из ведущих производителей 
воздушных судов, использует мешки с карто-
фелем для тестирования Wi-Fi-сигнала, сооб-
щила Los Angeles Times. Мешки с картофелем 
общей массой 9 тонн заменяют людей в само-
лете Boeing на земле. С их помощью компания 
исследует мощность Wi-Fi-сигнала, которую 
необходимо создать в самолете для того, чтобы 
Интернет был доступен пассажирам послед-
них рядов, но в то же время не нарушал работу 
навигационного оборудования. Как пояснил 
представитель Boeing Адам Тишлер, мешки с 
картофелем идеально подходят для того, чтобы 
имитировать то, как люди абсорбируют и от-
ражают радиосигналы.  

«Ростелеком» плетет сети 
3G в Москве  
и Подмосковье
«Ростелеком» приступил к строительству 

сети мобильной сети третьего поколения (3G) 
в Московском регионе. Первая базовая стан-
ция сети установлена в Подольске на площадке 
Межрайонного центра технической эксплуатации 
телекоммуникаций. На первом этапе разверты-
вания сети планируется установить более 2 тыс. 
базовых станций, в дальнейшем число базовых 
станций будет увеличено. Ввод сети сотовой свя-
зи в тестовую эксплуатацию намечен на первую 
половину 2013 г., в коммерческую эксплуатацию 
сеть 3G будет запущена в четвертом квартале 
2013 г. Особое внимание будет уделено развитию 
телекоммуникационной инфраструктуры Новой 
Москвы, пояснили в компании.

НОВОСТИ РЫНКОВ

Три прорыва на рынке смартфонов
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Основной акцент во время презентации ВКБО 
делался именно на удобстве схемы со слоями. 
Теперь командир устанавливает лишь внешний 
вид бойца: какую куртку и головной убор он 
должен надеть. А все, что под ним, боец волен 
выбирать сам. В комплект входит от 13 до 19 
предметов, в зависимости от климатической 
зоны, в которой расположена часть, где служит 
боец. Предметы сгруппированы в 8 слоев: белье 
облегченное, белье флисовое, куртка флисовая, 
ветровка, костюм демисезонный, костюм ве-
троводозащитный, жилет утепленный, костюм 
утепленный. Обуви в комплекте также три пары 
на разные времена года.

Эти слои и предлагается комбинировать 
в зависимости от погодных условий и предпо-
лагаемых нагрузок. Рекомендации по приме-
нению к комплекту прилагаются. Так, в теплую 
погоду достаточно нательного белья (1-й слой), 
ветровки (4-й слой) и штанов от демисезонного 
костюма (5-й слой). Если же погодная обста-
новка сложилась критическая, до -40 градусов, 
то натянуть на себя предлагается 1-й, 2-й, 5-й, 
7-й и 8-й слои.

Есть и множество «косметических» нов-
шеств. Так, погоны опять переехали на плечи, 
звездочки и лычки будут постепенно заменяться 
на вышитые. Уйдут в прошлое подворотнички. 
Зимние варежки больше не будут трехпалыми 
— они крепятся к запястью, и под них надевают 
перчатки; при стрельбе предполагается их сни-
мать. На груди, лацканах и рукавах теперь есть 
липучки: на них крепятся планки, обозначающие 
род войск и подразделение, к которому боец 
принадлежит, а также «визитка» с фамилией 
и инициалами. Комплект также не будет оста-
ваться у солдата после демобилизации, а будет 
сдаваться на склад для дальнейшего использо-
вания новым призывником. Срок службы пред-
полагается — 3 года.

Особенно много внимания уделяется высо-
котехнологичным материалам, используемым 
в обмундировании. Специальные ткани отводят 
от тела влагу и пар даже при самых тяжелых на-
грузках, позволяют коже дышать и не замерзать 
при этом, отталкивают влагу, сохраняют тепло 
и так далее. В общем, передовые технологии 
в действии.

Тут, правда, возникает загвоздка: далеко 

не все из этих чудесных материалов производят-
ся в нашей стране. Представитель разработчика 
«БТК-групп» Андрей Подопригорин (ранее он 
работал на стороне клиента — заведовал веще-
вым снабжением ВС) аккуратно ушел от ответа 
на вопрос, на сколько процентов представленная 
форма состоит из материалов иностранного про-
изводства. Он лишь заверил, что в случае, если 
с Минобороны будет заключен долгосрочный 
контракт на поставку, сроком хотя бы на три года, 
соответствующие технологии будут локализо-
ваны на российских предприятиях.

Спекуляции о том, что «капуста» (так за мно-
гослойность прозвали форму тестировавшие ее 
военные) скопирована с американских аналогов, 
Подопригорин парировал тем, что «танки у нас 
тоже похожи — в броне, с гусеницами и башней. 
Просто таковы современные тенденции в во-
енной полевой форме».

Похоже, одежда действительно отличная. 
Но есть одно «но». Ранее озвучивалась стоимость 
комплекта в 35—40 тыс. рублей, Подоприго-
рин же назвал 50—70. Также генерал Булгаков 
заявлял о закупке в следующем году 70 000 
комплектов, однако контракт еще не подписан. 
Очевидно, что решенный было вопрос о переоде-
вании армии пока буксует.

Игнат КАЛИНИН.

Весь вечер 31 декабря зрителей будет раз-
влекать «Новогодний парад звезд». Это — став-
шая уже традиционной программа, где место 
главного распорядителя бала отдано Максиму 
Галкину. С ним, под песни и шутки, у зрителей 
есть возможность вспомнить все хорошее, что 
было в ушедшем году. Соведущим праздничного 
концерта с Максимом Галкиным стал Филипп 
Киркоров. Певец уже показал, что способности к 
этому мастерству у него есть, когда был ведущим 
программы «Фактор А», и не подвел и в этот раз. 
Но не только своим конферансом порадует эта 
пара. Киркоров и Галкин не оставят зрителей без 
полюбившейся новогодней сценки «Спокойной 
ночи, малыши», в которой перевоплотятся в 
Степашку и Филю. 

А песенка из программы в их исполнении 
будет начинаться так: «Спят усталые игрушки, 
книжки спят./ Спит и Хрюша, и Каркуша, все под-
ряд./ Но не Филя и Степашка, рядом ведь Оксана 
наша, как закрыть глаза?/ Нет, нельзя».

Еще одним оригинальным дуэтом Максим 
Галкин порадует с Юрием Стояновым. Они ис-
полнят песню Елены Ваенги «Аэропорт». При 

этом Юрий Стоянов 
будет как раз в образе 
Ваенги, а Максим Галкин 
изобразит Стаса Михай-
лова. Таким образом пока-
зав, какие два исполнителя 
на сегодня являются самыми 
популярными у публики. Юрия 
Стоянова, кстати, так искусно за-
гримировали под Елену Ваенгу, что 
зрители из массовки даже подумали, что 
это певица сама пришла выступить в концерте. 
Актер же о своем сходстве говорит так: «Главное 
здесь — не работа гримеров, а вера в то, что ты 
делаешь. Вот тогда и получится похоже».

Смешной номер получился у Сергея Агап-
кина, ведущего программы «О самом главном», 
и Елены Воробей, которая сыграет ведущую 
программ «Жить здорово» и «Здоровье» Елену 
Малышеву. Между собою они будут решать, 
какой телевизионный доктор главнее. Может, 
и мы, наконец, разберемся с их помощью? Не 
останется без внимания и популярный в этом 
году проект «Битва хоров». Под Новый год свои 

хоровые коллективы неожиданно появятся у 
Юрия Гальцева и Николая Баскова. Первый со-
берет команду из довольно упитанных певцов, а 
вот второй предпочел исполнителей модельной 
внешности. Между ними и разгорится «битва» 
за звание сильнейшего. Только, конечно, в шу-
точной форме.

Но на всем этом список выступающих только 
начинается. Здесь и «Новые русские бабки», и 
Наташа Королева, и «А-Студио». К ним присоеди-
няются Лев Лещенко, Валерия, Николай Басков, 

Ани Лорак, Юрий Гальцев, 
Юрий Антонов, Юлия Са-

вичева, Дмитрий Губерниев, 
Владимир Данилец и Владимир 

Моисеенко, а также звезды «Евро-
видения-2012» «Бурановские бабушки». Все — с 
новогодними подарками и сюрпризами.

Завершится «Новогодний парад звезд» 
перед самым выступлением президента, а 

продолжит создавать праздничную атмос-
феру «Голубой огонек на Шаболовке». В 

павильоне «Мосфильма», на этот раз за-
гримированном под большой концертный 
зал и украшенном нарядными елками, 

было отснято аж 63 музыкальных номера! Съемки 
длились девять дней, и, судя по количеству ар-
тистов, это будет самый масштабный «Голубой 
огонек» за всю его историю. На момент напи-
сания этого материала процесс находился еще 
в самом разгаре, но уже было открыто более 
800 бутылок шампанского (причем, «открыто» 
в данном случае вовсе не означает «выпито»!) 
и израсходовано около 300 кг конфетти.

Кстати, готовится к съемкам начали еще с 
августа. Продумывали новые декорации, писали 
сценарий, шили костюмы, сводили фонограммы. 
И только в декабре режиссер Сергей Широков 
приступил к воплощению замысла. 

Артисты, приходя на съемки «Голубого 
огонька», попадают в настоящую семейную ат-
мосферу. Съемочная группа программы не ме-
няется уже много лет, поэтому каждый оператор 
и осветитель, не говоря уже о режиссере, им 
давно знаком. И в качестве того, что получится 
в итоге, никто из звезд не сомневается, дове-
ряя профессионалам своего дела. Настоящим 
талисманом программы является дирижер Борис 
Ворон, эстрадно-симфонический оркестр кото-
рого аккомпанирует звездам на площадке уже 
много лет. Кстати, каждый год Борис Сергеевич, 
родившийся в декабре, традиционно отмечает 
на съемочной площадке свой день рождения. 
В этом году ему исполнилось 65 лет. И все ис-
полнители, снимавшиеся на «Мосфильме» в 
этот день, сначала подходили к маэстро и по-
здравляли его с юбилеем.

Всех секретов «МК», конечно, раскрывать не 
будет, иначе какой же это будет сюрприз? Но вот 
что нам удалось подсмотреть и подслушать. 

Откроет музыкальное шествие «Голубого 
огонька» песенка «Пять минут», слова которой 
переписывались на новый лад уже в десятый 
раз, но она все равно не теряет свою актуаль-
ность. Вскоре после этого женскую половину 
зрителей порадует мужское трио Валерия Ме-
ладзе, Николая Баскова и Димы Билана, которые 
дадут начало празднику специально написанной 
для этого случая песней. Поможет им балет из 
двадцати танцоров. 

Супругам Елене Степаненко и Евгению Пе-
тросяну в новогоднюю ночь несказанно повезло: 
научить их танцевать и выполнять балетные «па» 
взялись Николай Цискаридзе и Анастасия Во-
лочкова. Правда, учить их будут не вместе, а по 
отдельности. Николай Цискаридзе сначала рас-
скажет Елене Степаненко о репертуаре Большого 
театра и балете «Спящая красавица». Она же 
воспримет все на свой счет. «Красавица? Это 
да. А вот «спящая» — не ко мне», — возмутится 
Елена Григорьевна. Евгений Ваганович же, ока-
завшись в профессиональных руках Анастасии 
Волочковой, поначалу всячески упирается, от-
казываясь повторять за нею балетные движения, 
но потом так заходится в танце, изображая бело-
го лебедя, что даже подхватывает на руки саму 
балерину! Такого поворота от него не ожидал 
даже режиссер, но в итоге это прекрасно легло 
в номер.

Стас Михайлов, заглянув на «огонек» в 
новогоднюю ночь, порадует поклонников дву-
мя абсолютно новыми композициями. Певец 
Иван Дорн — абсолютный молодежный кумир 
этого года — и вовсе выступит здесь впервые 
в своей жизни! Жанне Агузаровой же к тако-
му не привыкать, но и ее «Снег идет», кажет-
ся, зазвучит совершенно иначе. Певице Алсу 
предстоит исполнить песенку о медведях из 
кинофильма «Кавказская пленница». А София 
Ротару споет «Хуторянку», правда, в абсолютно 
неожиданном варианте. Помогут ей — Потап и 
Настя Каменских. А еще — Дима Билан, Елена 
Ваенга, Надежда Кадышева... Каждая звезда не 
только споет песню, но и обратится к зрителям с 
праздничным тостом- пожеланием. И все это под 
веселые комментарии и поздравления двух пар 
ведущих: Дмитрия Губерниева с Марией Ситтель 
и Николая Баскова с Ольгой Шелест.

И еще. Технический прогресс не стоит на ме-
сте. В этом году «Голубой огонек на Шаболовке» 
впервые записывался в HD-качестве. А значит, 
наши телевизоры украсит еще более яркая и 
красочная новогодняя «картинка». 

Валентина ПЕСКОВА.

Традиции тем хороши, что их не на-
рушают. Можно сколько угодно спо-

рить по этому поводу, но без салата 
оливье, мандаринов и шампанского 

не состоится ни один Новый год. А еще 
— без «Голубого огонька на Шаболовке». 

В этом году легендарная праздничная программа 
уже в 51-й раз соберет за своими столиками люби-
мых звезд эстрады и телеведущих. И это еще не все 

сюрпризы, которые приготовил в праздничную 
ночь телеканал «Россия».
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КАРАУЛ
Будущее военной авиации России 
в весьма радужных тонах обрисовал 
в понедельник главком ВВС РФ генерал-
лейтенант Виктор Бондарев. Самое 
главное, решено отказаться от вне-
дренной при Сердюкове схемы крупных 
авиабаз и вернуться к существовавшей 
ранее — один авиаполк на один аэро-
дром.

Схему создания всего восьми крупных авиа-
баз, где самолеты разного назначения стояли 
буквально крыло к крылу, критиковали все, в том 
числе не раз об этом писал «МК». Мало того что 
для некоторых машин даже не хватало ангаров 
и самолеты невозможно было нормально об-
служивать. Такую базу можно было полностью 
вывести из строя одним точечным ударом. Но во-
просы безопасности меркли перед вопросами 
экономии, а главное, возможностью распоря-
диться высвобождаемым имуществом.

Теперь же, как заявил Бондарев, «принято 
решение до 2020 года поднять всю аэродромную 
сеть, которая будет расширяться и модернизи-
роваться. На одном аэродроме будет находиться 
один авиаполк. В ближайшей перспективе пла-
нируется осуществить полное строительство 
и реконструкцию более 20 аэродромов ВВС. 
К нормативным требованиям будут приведены 
искусственные покрытия на 10 аэродромах».

Кроме того, вернется в норму и система 
управления ВВС. «Мы планируем создать по-
вседневный пункт управления в главкомате 
ВВС. А со временем может быть восстановлен 
и Центральный командный пункт ВВС. Без ЦКП 
далее невозможно заниматься мероприятиями 
противовоздушной обороны, планированием 
полетов, перелетов и контролем воздушного 
пространства». А уже в начале 2013 года будут 
назначены начальник Главного штаба Военно-
воздушных сил и заместитель главнокомандую-
щего по авиации. «У меня, к сожалению, сейчас 
нет начальника Главного штаба, заместитель 
по авиации тоже пока не назначен», — конста-
тировал генерал.

Обучение будущих летчиков тоже решено 
привести в «дореформенный» вид. «Решение при-
нято, и после Нового года будем проводить все 
мероприятия по возрождению Краснодарского, 
Сызранского и Челябинского училищ летчиков 
и штурманов. Они станут самостоятельными 
учебными заведениями в составе Военного 
учебно-научного центра ВВС, а не филиалами 
академии имени Жуковского и Гагарина, как рань-
ше. В следующем году будет производиться 
набор курсантов во все три авиационных вуза», 
— сказал Бондарев.

А знаменитые пилотажники «Русские витязи» 
пересядут с «Су-27» на более современные «Су-
35С» и «Су-30СМ». Им эти самолеты предоставят 
в первоочередном порядке. Также Бондарев под-
твердил, что и «Витязи», и «Стрижи» останутся 
в Кубинке. Военный летчик первого класса майор 
Максим Мусатов возглавит пилотажную группу 
«Стрижи» вместо уволенного подполковника Ва-
лерия Морозова. А также в ВВС обязательно будет 
создаваться пилотажная группа на «Як-130».

Дмитрий ПОПОВ.

ВВС России приведут 
в нормальный 
«дореформенный» вид

ЛЕТЧИКАМ 
ВОЗВРАЩАЮТ 
КРЫЛЬЯ

Начальник штаба 
войск Воздушно-
к о с м и ч е с к о й 
обороны Вале-
рий Иванов по-
д о з р е в а е т с я 
в организации 
н е л е г а л ь н о й 
мусорной свал-
ки на террито-
рии водозабора 
Москвы, ущерб 
оценивается в 30 
млрд рублей. 
Эту новость в по-

недельник обнародовала пресс-служба 
ГУ МВД по ЦФО. Новость эта, правда, 
не так уж и нова. Скорее ее можно на-
звать очередной деталью в громком 
деле, о котором «МК» подробно писал 
еще 24 июня в статье «Зачем генерала 
облили помоями». Что на сегодня из-
вестно о деталях того разбирательства?

Напомню, что сотрудниками полиции и Де-
партамента лесного хозяйства по ЦФО были вы-
явлены факты создания нелегальной мусорной 
свалки в районе одного из водозаборов Москвы 
на водоразделе бассейнов Клязьминского и Ис-
тринского водохранилищ. Эта территория при-
надлежала воинской части ПВО и была выделена 
коммерческой структуре для складирования твер-
дых бытовых отходов с последующей рекульти-
вацией карьера. Но фирма своих обязательств 
не выполнила. Карьер с отходами, причем уже 
далеко не твердыми, вырос в объеме в 5 раз и до 
сих пор является действующим.

По словам представителя ГУЭБ, пробы воды 
на близлежащей территории показали, что уро-
вень ядовитых веществ многократно превышает 
пределы допустимых норм, «так, например, мак-
симально допустимая концентрация содержания 

ртути превышена в 30 раз».
Во всех этих грехах сначала обвинили 

генерал-полковника Юрия Соловьева, который 
с 2002 по 2008 годы командовал ПВО Москвы. 
Заголовок статьи в «МК» «Зачем генерала облили 
помоями» относился именно к нему. Обвинения 
в адрес заслуженного военачальника звучали 
весьма странно. По версии следствия, он якобы 
заключал договоры с коммерческой фирмой, 
не имея на то полномочий. Но это не так. При-
каз МО №234 от 2003 года разрешал заключать 
хозяйственные договоры главнокомандующим 
видами, командующим округов, флотов, в том 
числе и генералу Соловьеву. А иначе как объ-
яснить, что ни один из юристов Минобороны, 
отслеживавших этот документ снизу доверху, 
не нашел в нем «превышения полномочий»?

Более того, с 2006 по 2008 годы Соловьева 
дважды проверяла инспекция Минобороны во гла-
ве с замом министра по тылу. Каждый раз инспек-
торы — представители экологической службы 
безопасности Минобороны — были на месте той 
самой помойки, видели все, что там происходит, 
и претензий ни у кого не возникло. А в апреле 
2008-го прошла даже целевая проверка проку-
ратуры Московского военного округа по пробле-
мам экологической безопасности, в ее выводах 
сказано: «Нарушений со стороны командования 
войсками КСпН по заключению и исполнению 
договоров нет. Оснований для прокурорского 
реагирования нет».

И вдруг, спустя 4 года, после того как гене-
рал Соловьев уволился со службы, претензии 
к нему появились. Хотя если свалка до сих пор 

действующая, то все эти годы документы на ис-
пользование ее территории должен был кто-то 
продолжать подписывать?

Но вот теперь неожиданный поворот в деле: 
появился новый фигурант — генерал-лейтенант 
Валерий Иванов. Его появление уж точно имеет 
под собой веские основания, так как в последние 
годы именно он командовал ПВО Москвы. В это 
время, благодаря Сердюкову, экологические 
службы в военном ведомстве были уничтожены. 
При общем хаосе и бесконтрольности со стороны 
Минобороны войскам уж точно было не до свалок, 
что позволило некоторым командирам влегкую 
ловить рыбку в мутной воде.

Вот, например, что рассказал «МК» один 
из ветеранов ПВО, бывший сослуживец генерала 
Иванова:

— Будучи еще командиром как раз той самой 
части, где сейчас расположена свалка, он лично 
плотно контактировал с коммерсантами, заключая 
с ними некие соглашения на использование этой 
земли. А уж он-то, в отличие от генерала Соловье-
ва, точно не обладал подобными полномочиями. 
Для чего нужны были эти документы — сказать 
трудно. Может, чтобы показать, кто в доме хозяин, 
может, чтобы хоть как-то оправдать несанкцио-
нированные контакты с коммерсантами… Однако 
сегодня именно Иванову выгодно, чтобы за все 
«помоечные» грехи ответил именно наш бывший 
командир — генерал Соловьев. Для этого он под-
ключил все свои самые высокие связи, а они у него 
имеются даже в Администрации Президента.

Иванова понять, конечно, можно. Обидно 
закончить карьеру из-за какого-то «помоечного 
дела», когда перед тобой открываются высокие 
должностные перспективы. Именно Валерий 
Иванов до недавнего времени считался основ-
ным претендентом на должность командующего 
войсками ВКО, после того как бывший коман-
дующий генерал-полковник Олег Остапенко был 
назначен заместителем министра обороны Шойгу 

с несколько неясными полномочиями.
Злые языки еще полгода назад поговарива-

ли, что генерал Иванов включит все свои связи, 
чтобы «сбагрить» Остапенко на любую должность, 
пусть и с повышением, лишь бы самому возглавить 
ВКО. Возможно, именно это его страстное жела-
ние и сыграло с генералом злую шутку.

По данным источников «МК», против назначе-
ния Иванова выступали не только его конкуренты 
из бывших Космических войск, но представители 
военной контрразведки — очень уж у них много 
накопилось компромата на генерала. Правда, 
они говорили, что «если его назначение пойдет 
обычным путем, то мы обязательно скажем свое 
веское «нет». Но если он подключит связи и коман-
да придет из администрации, мы сделать ничего 
не сможем, так как наше мнение спрашивать 
просто никто не станет».

Судя по тому, что Иванов сегодня объявлен 
подозреваемым, борьба за должность коман-
дующего ВКО обострилась, и при этом создались 
условия, когда «особому отделу» дали-таки вы-
сказать свое веское «нет». Теперь с подмоченной 
репутацией генерал Иванов вряд ли сможет воз-
главить ВКО.

Хотя, надо полагать, это еще не конец исто-
рии. Ведь обвинения с генерала Соловьева, кото-
рого Иванов планировал сделать козлом отпуще-
ния в деле о свалке, так и не сняты. Но тенденция 
уже просматривается: Соловьеву вменяют ущерб 
в 8 млрд рублей, а Иванову — в 30 млрд.

Однако напомню, у Иванова — связи… Но не-
даром великий драматург Евгений Шварц за-
кончил всеми любимый фильм-сказку «Золушка» 
именно таким монологом короля: «Связи связями, 
но надо же и совесть иметь».

Ольга БОЖЬЕВА.
P.S. Когда верстался номер, стало известно, 

что Президент РФ Владимир Путин назначил 
Александра Головко командующим войсками 
Воздушно-космической обороны.

КОСМИЧЕСКАЯ ОБОРОНА
В ПОМОИНОИ ЯМЕ

Что стоит 
за очередным 

скандалом 
в военном 
ведомстве

Заменить в тексте военной присяги 
слово «клянусь» на «обещаю» предло-
жила Минобороны Госдуме и Админи-
страции Президента Общественная 
палата. Сделано это с учетом религи-
озных взглядов и национальных осо-
бенностей значительной части воен-
нослужащих. В Госдуме в понедельник 
уже выступили против. Так, зампред 
Комитета Госдумы по обороне Франц 
Клинцевич («Единая Россия») заявил, 
что приложит все усилия, чтобы не до-
пустить такого изменения.
«МК» обратился к представителям 
трех основных религий России, чтобы 
выслушать их мнение.

Известный православный миссионер, 
профессор Московской духовной акаде-
мии, протодиакон Андрей КУРАЕВ: «Есть 
слова Христа: «Прежде же всего, братия мои, 
не клянитесь ни небом, ни землею, и никакою 
другою клятвою, но да будет у вас: «да, да» 
и «нет, нет», дабы вам не подпасть осуждению... 
А Я говорю вам: не клянись вовсе».

Эти слова вполне буквально и без исключе-
ний понимались в древности. Мученик Василид 
был казнен именно за отказ принести клятву. 
Но с «христианскими» государствами Церковь 
уже не спорила и предложила немало путей 
для совмещения этого евангельского запрета 

с практикой всевозможных декларирующих 
обязательств и клятв. Но хотя бы уход от пря-
мого слова «клянусь» нельзя не приветствовать. 
Кстати, когда человек желает принять священ-
ный сан, то он также декларирует определенные 
обязательства».

Председатель Совета муфтиев России, 
муфтий шейх Равиль ГАЙНУТДИН: «Слово 
«клянусь» мусульманами воспринимается толь-
ко как клятва перед Творцом, Всевышним. Свя-
щенное писание мусульман — Коран — пред-
писывает им приносить клятвы только Аллаху. 
Поэтому слово «клянусь», в каком бы контексте 
оно ни звучало, неприемлемо для мусульман. 
Считаю, что проблема, поставленная сегодня 
в России, весьма актуальна».

Раввин Большого зала Московской си-
нагоги Меир МАНЕВИЧ: «Отрадно, что этот 
важный вопрос поднят сегодня и в России. 
Когда создавалось Государство Израиль, эта 
проблема встала особенно остро в армии. Тора 
учит, что верующий человек должен избегать 
клятв, особенно с упоминанием имени Всевыш-
него. Более того, в традиции иудаизма клятва, 
особенно в том случае, когда она нарушается 
вольно или невольно, считается грехом. Поэто-
му ни в тексте присяги израильской армии, 
ни в парламенте, кнессете, не употребляются 
клятвы. Используется слово «обязуюсь» или 
«принимаю на себя обязательство».

Сергей БЫЧКОВ.

Представители духовенства считают правильным 
заменить слова в присяге

СОЛДАТЫ ПЕРЕСТАНУТ КЛЯСТЬСЯ 
НА ВЕРНОСТЬ РОДИНЕ?

Начштаба войск ВКО 
Валерий Иванов.

c 1-й стр. «КАПУСТА» СПАСЕТ...
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...Перед наступлением года Змеи 
мы решили выяснить: а сколь 
вообще эти пресмыкающиеся 

распространены в цирке? 
Оказалось — минимально: 

возни на рубль, зрелищности 
на копейку. К тому ж и мода 

на них поистерлась — все кому 
не лень тащат змей на пьяные 

корпоративы ради эффектных 
фоток... Так что иметь «до кучи» 

питонов (а среди змей в «артистах» 
ходят именно они) могут позволить 

себе только большие звериные 
аттракционы, вроде шоу Гии 

Эрадзе, кочующего из города 
в город целым зоопарком. 

По счастью, на один день Гия 
оказался в Москве и рассказал 
«МК» все тайны змеиного быта 

на манеже и вне его.

Шкурка питона — 
на счастье
— Всего у меня шесть питонов, — начи-

нает Гия рассказ, — тигровые и солнечные... 
Они заняты в т.н. «восточном блоке». Самый 
длинный как раз альбинос по имени Банан — 
где-то 5 метров, остальные — по 3–4 метра. 
Банан у меня, кстати, почти 10 лет живет, но все 
еще молодой.

— Самый часто задаваемый вопрос 
специалистам-серпентологам: так под-
даются змеи дрессировке?

— Нет. Причем сами по себе они очень 
умные (считаю, что вообще нет неумных жи-
вотных — все-таки стаж у меня 25 лет, разби-
раюсь), но змеи не могут поддаться дрессуре, 
ибо не имеют рук и ног — ничего не в состоянии 
выполнить, кроме того, что ползают. В цирке 
их используют всего лишь как аксессуар — 
ради образности, декорирования... У нас в шоу, 
например, с танцем «ориенталь» выходят вос-
точные красавицы, оплетенные змеями, — это 
создает оптимальную атмосферу.

— Но я читал воспоминания дрессиров-
щиков Филатовых: они в манеже изображали 
борьбу с питоном, и однажды змей реально чуть 
не задушил Валерия, помощники разжали.

— Многие в цирке обыгрывали подобную 
«борьбу», и да — если питон несколько раз коль-
цом обвил шею (не дай бог, три раза) и между 
шеей и змеей не оказалось ладони дресси-
ровщика, то питон сразу же зажимает и душит 
— мышцы очень крепкие. Или как, допустим, 
питон кушает кролика в террариуме? Сначала 
его кусает, потом обматывает, делая несколько 
кольцевых замоток, сжимает так бешено, что 
ломает кролику все кости. Убив, приступает 
к трапезе: пасть открывается настолько широко, 
что габаритный 5-килограммовый кролик за-
просто туда входит.

— А правда, что они едят всего раз в ме-
сяц и никакой грязи от них нет?

— Ну, во-первых, все питоны содержатся 
в специальных террариумах при температуре 
от +25 до +30 градусов. Обязательно в клетке 
стоит вода, к тому же сам террариум должен 
регулярно увлажняться. Питоны действительно 
едят раз в месяц (и раз в месяц гадят), а что 
именно — зависит от веса и длины тела. По-
сле каждого приема пищи питоны сбрасывают 
шкурку — линька.

— Так часто?
— Ну а что вы хотите, если после обеда 

питон вырастает на несколько сантиметров! Вот 
мы, допустим, хотим питона откормить, чтоб был 
большой и длинный: предлагаем ему пищу два 
раза в месяц. Он, правда, может отказаться, 
если сыт. А когда пришло время линьки, питон 
обязательно должен тереться об дерево, корягу, 

иначе трудно шкуру содрать. Если удав вылезет 
из старой шкуры целиком — это показатель 
здорового животного. А если шкура облезает 
клочками — значит, в организме что-то не в по-
рядке. Увидев это, мы пытаемся помочь: кладем 
питона в теплую ванну, в теплое молочко...

— Полностью в молоко опускаете?
— Ну да, как детей купают — набираешь 

в ванночку молока, это очень хорошо для 
змеиной кожи. Новая кожа должна играть эта-
ким солнечным блеском — тоже показатель 
здоровья...

— А старую куда? Выбросить?
— Ее можно высушить и использовать для 

декораций. Но это не прямо-таки шкура, как вы 
себе представляете, но очень тонкий слой кожи, 
почти прозрачный. Вообще, говорят, змеиная 
кожа приносит счастье, когда висит в комнате. 
У меня часто ее просят, ведь есть такое поверье, 
что на коже питона хорошо гадать. Еще для 
лекарств используют...

Не видать манежа, пока 
кролик комом стоит
— А что им кушать даете — крыс?
— Кролики, крысы, куры, морские 

свинки.
— Кусок говядины нельзя кинуть?
— Нет-нет. Змея ест только живой корм. 

Единственное, мои помощники, прежде чем 
отдать ту же морскую свинку удаву, чем-нибудь 
ее стукнут, оглушат. Конечно, жалко убивать кро-
лика и класть его перед питоном, но я понимаю, 
что если этого не сделаю — змея погибнет. Да, 
двойственная ситуация получается — либо тот, 
либо другой. Но так природа распорядилась, 
что поделаешь.

— У кролика же шерсть — питон все это 
переваривает?

— Это безумно полезно для змеи, и когда 
кал выходит из организма, мы видим белые 
сегменты в виде шаров: это переработанные 
в кальций кости и шерсть животных.

— Ну и как поели, питонов можно нести 
на манеж?

— Ни в коем случае. Если питон проглотил 
кролика, тот стоит комом у него в животе не-
сколько дней, это видно. Нужно время, чтобы 
кролик разложился. И змею вообще нельзя 
трогать, а не то что на манеж выносить... Надо 
ждать, пока питон прокалится (от слова «кал»), 
иначе повредишь все питону внутри. Вот поче-
му у нас их шесть — пока одни поели и лежат, 
дублеры работают.

— В какое время змеи спят?
— Питоны постоянно в коматозе. Бывает, 

берешь змею — она недовольна, что побес-
покоили, начинает шипеть. Но никто не спра-
шивает у питона, доволен он или недоволен. 
Начало спектакля, зрители на местах — надо 
идти. То есть нести.

— А питоны дороги сами по себе?
— Давно уже покупал, не помню. В Москве 

на Птичьем рынке они стоили где-то 100 долла-
ров за метр минимум. Хотя там змей никогда 
не брал: питоны могут попасться больные, часто 

со стоматитом, который очень муторно вылечить 
(это когда во рту гнойные пятна, переходящие 
затем либо в бронхиальную астму, либо в вос-
паление легких, и тогда на 99% гарантирован 
летальный исход). Болезни часто возникают 
от переохлаждения; ни в коем случае нельзя 
держать змей на сквозняках.

— Как же их перевозить? Цирковая 
жизнь полна неожиданностей: те же Фи-
латовы как-то повезли питона в обычной 
сумке в салоне самолета, сумку забросили 
на полку, так змей вылез и стал «качаться» 
у носа одной хамоватой блондинки...

— Нет, у нас главная задача — согреть. 
Сажаем в особые, обитые пластиком ящики, 
в которых есть вентиляция. При этом есть ящики 
с пенопластом и теплые, как спальники, мешки. 
А если совсем холодно — ставим периодически 
нагреваемые бутылки с водой: змее это очень 
приятно.

Скорость прыжка такая, 
что «а» сказать не успеете
— А ваши красавицы-ассистентки 

не испытывают к питонам чувство 
брезгливости?

— Я не люблю девушек, которые брезгуют 
животными. Им не место в цирке, пусть меняют 
профессию — идут в бухгалтеры или на рынке 
торгуют яблоками. Тут я очень жесток. Те, кто 
со мной работает, должны любить животных. 
Всех! Почему змеей надо брезговать, а? Змеи 
чище, чем люди! Я прохожу мимо людей — у них 
под мышками воняет либо из другого места. 
К таким людям у меня есть чувство брезгливо-
сти, хочется побыстрее отойти. Так что любая 
моя девочка может надеть питона — боится она 
или не боится... Переборет! Нет, были у меня 
такие фифочки в балете, которые не хотели 
носить змей. Я им объяснил, чтоб уходили 
на эстраду — там не надо таскать питонов. А у 
меня же надо ездить на верблюдах, скакать 
на лошадях, быть артисткой!

— Но большие питоны — тяжелые...
— Таких, понятно, девочка и не поднимет. 

Парни их выносят на руках...
— С дрессурой ясно. А могут ли питоны 

привыкнуть к конкретному человеку?
— Как утверждают зоологи, змеи чутко 

реагируют на тепло (температуру, энергети-
ку) человеческого тела. Так и узнают хозяи-
на. Моя это заслуга или нет, но наши питоны 
из шоу никогда на людей не кидались, хотя 
ассистенты часто меняются. Опасно оставлять 
змею слишком голодной, тогда любой может 
стать жертвой... Да и правила безопасности 
не помешают: вынимать из террариума змею 
надо осторожно, правильно держать за голову, 
брать переходящими движениями — сегмент 
за сегментом, питон же скользит. Часто в цирках 
на морду крупных питонов наклеивают скотч, 
чтоб не было захвата. Мы этого не делаем.

— У питонов быстрый прыжок на свою 
добычу?

— Молниеносная реакция, «а» сказать 
не успеете, если огромный 8-метровый питон 

сделает скачок на вас из одного конца тела 
в другой...

— Змеи живут раздельно или их можно 
бросить в одну кучу?

— Нет, в кучу нельзя, особенно во время 
кормежки. У каждого питона по террариуму. 
Совместимы могут быть только пары...

— А вы не пробовали змей поженить?
— У меня другая профессия. Нет, у меня 

рождаются и тигрята, и ламы, и носухи, скоро, 
надеюсь, зебра, но змей еще не было... Питоны 
— это целая наука, работа кропотливейшая: 
содержание, перевозка, лечение. Предрас-
положены постоянно заболевать, малейший 
сквозняк...

— То есть ветврач должен часто 
осматривать?

— Увы, в цирке мало квалифицированных 
ветеринаров (тех, кто разбирается в экзотиче-
ских животных), и настоящие дрессировщики 
со временем сами себе становятся ветврачами: 
я могу оказать первую помощь любому из моих 
питомцев. А вот с кем часто советуюсь — так 
это с замечательным ветврачом из кировского 
цирка Валерием Соболевым, только ему дове-
ряю операционные вмешательства.

— Я не сказал бы, что сегодня змей 
в цирке много...

— Лет 15–20 назад питон в цирке считался 
крутизной, а сейчас эффект минимальный: 
масса олигархов держит питонов дома, или 
рестораны с помощью живых змей оформ-
ляют, или каждый второй фотографируется 
в Сочи на пляже со змеями... Единственное, 
что удивляет зрителя, — габариты питонов. 
Но и это удивление можно поддерживать се-
кунд 50 во время восточного танца, не больше. 
Так что держать змей в цирке — неоправданная 
роскошь. Неактуально.

— И отдельным номером змеи быть 
не могут?

— Ни в коем случае. Видел совершенно 
ужасные номера, когда змей мотали на коль-
ца и, раскачивая, поднимали под купол цирка 
(якобы «летающие змеи») — я этого не понимаю. 
XXI век на дворе. Зачем это издевательство? 
Зачем мотать змею на что-то? В моем шоу нет 
насильственной дрессуры вообще. И если была 
бы возможность поехать в какую-нибудь евро-
пейскую страну с нашим полным спектаклем, 
я думаю, «Гринпис» наконец бы понял, что в цир-
ке не мучают животных, этот миф сам собой бы 
исчез. Но из-за многочисленных ветеринарных 
запретов (на копытных, пернатых etc.) я даже 
на фестивале в Монте-Карло фрагменты не мог 
показать (хотя меня звали несколько раз): все 
звери невыездные.

— Как считаете, год Змеи будет 
счастливым?

— Надеюсь, он принесет всем много сча-
стья, удачи и любви.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КАК УТВЕРЖДАЮТ ЗООЛОГИ, ЗМЕИ ЧУТКО 
РЕАГИРУЮТ НА ТЕПЛО (ТЕМПЕРАТУРУ, ЭНЕРГЕТИКУ) 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ТЕЛА. ТАК И УЗНАЮТ ХОЗЯИНА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 25 декабря 2012 года

СИМВОЛ ГОДА8

На пороге — год Черной Водяной Змеи 
по восточному календарю. Многие со-
граждане склонны к всевозможным 
суевериям, поэтому на веселом гу-
лянье будет несколько «ловушек» для 
удачи. Например, дамы оденутся в на-
ряды соответствующих году Змеи цве-
тов (черный, темно-синий, бирюзовый, 
белый), в качестве сувениров люди бу-
дут дарить друг другу статуэтки с изо-
бражением мудрой рептилии, а кто-то 
даже попытается запечь кролика, дабы 
«задобрить» ползучую. Но на просто-
рах нашей необъятной Родины есть 
места, которые весь год будут притя-
гивать благополучие и успех, словно 
магнит. Потому что покровительница 
года Змея запечатлена на их гербах, 
а значит, город или село находятся под 
ее защитой. Итак, представляем вам 
своеобразный рейтинг городов и по-
селков Российской Федерации, глав-
ным талисманом которых в этом году 
станет собственный герб.

Бесспорный лидер — город 
Казань. Герб Казани с изображе-
нием черного василиска с черв-
леным языком, появившийся еще 
во времена правления Ивана 
Грозного и подвергшийся послед-
ним изменениям лишь в 2004 

году, принесет своим жителям щедрый дар — 
благосостояние. Кому-то может показаться, что 
фортуна казанского народа останется в уходя-
щем году, но это не так. Да, изображение казан-
ского змея больше похоже на покровителя года 
2012 — Дракона. Однако всем известно, что 
василиск — это все-таки змей, поэтому благо-
получие не покинет Республику Татарстан и в 
следующем году. Вот так вот выгодно устроились 
казанцы — своим гербом обеспечили себе аж 
два года удачи. 

На втором месте у нас город 
Змеиногорск, являющийся адми-
нистративным центром Алтай-
ского края. Этот островок удачи 
был основан в далеком 1736 году, 
после того, как в том районе были 
найдены серебро-свинцовые 

руды. Годом позже возвели крепость, дабы за-
щищать богатства. Свое говорящее название 
город получил не случайно: в окрестностях всег-
да водилось много змей, изображение которых 
можно увидеть и на гербе. На серебряном щите 
изображены две змейки и два инструмента для 
добычи руды. 

Третье место можно присудить 
Улан-Удэ, который в своем гербе 
гармонично сочетает золотую 
башенную корону, говорящую 
о статусе города как столицы 
субъекта, и ленту ордена Трудо-
вого Красного Знамени, в память 
о награждении города в 1984 году. 

Есть здесь и рог изобилия, а главное — жезл 
Меркурия с двумя обвивающими его змеями. 
Удача города в наступающем году будет зависеть 
именно от этого элемента сложного герба. 

Четвертое место можно смело 
присудить городу Находке, кото-
рый расположился на полуостро-
ве Трудный в 171 км юго-восточнее 
Владивостока. Жители города 
встретят Новый год под опекой 
двух золотистых змеек, обвиваю-
щих якорь. Так как город порто-

вый, якорь символизирует основной род деятель-
ности горожан, а змейки сопутствуют принятию 
мудрых решений в сфере морской торговли. 
Официально герб в таком виде был принят в 2000 
году, а с 2005-го используется и в качестве герба 
городского округа. 

На пятом месте оказался зна-
менитый курортный город феде-
рального значения — Ессентуки. 
На гербе этого города присут-
ствуют сразу два животных: орел, 
символизирующий власть и ве-
ликодушие, и змея, обвивающая 

чашу, означающая справедливость, милосердие, 
силу и богатство.

Шестое место мы отдаем городку 
Соль-Илецку — административ-
ному центру Соль-Илецкого райо-
на Оренбургской области. Хоть 
город и славится своими про-
мышленными разработками со-
ляных копей, жизнь его уроженцев 

в 2013 году обещает быть сладкой. И они уж точно 
не будут болеть, так как чаша со змеей, анало-
гичная предыдущему гербу, символизирует 
лечебные свойства местных озер, их значение 
для здравоохранения области, а также курорт-
ный потенциал города. 

На седьмом месте — городок 
Новозыбков Брянской области. 
На его гербе зеленый сноп коноп-
ли скрещен с золотым жезлом 
Меркурия, обвитым змеями. 
Не подумайте плохого. Это вовсе 
не означает, что городок процве-
тает за счет торговли «травкой». 

Просто в начале XIX века Новозыбков был круп-
ным торговым центром: здесь проводились 
четыре крупные ежегодные ярмарки. А конопля 
символизирует то, что в 1840-х годах в уезде 
было занято под коноплю более 200 тысяч де-
сятин, конопля использовалась как сырье для 
изготовления пеньки и конопляного масла.

Восьмое место отдаем городку 
Туре в Эвенкийском муниципаль-
ном районе Красноярского края. 
На его гербе изображен гигант-
ский змей из мифов эвенков — 
Дябдар. Змей Дябдар вместе 
с мамонтом Сэли участвовал в со-
творении мира: рептилия осуша-

ла землю, пролагая своим туловищем русла рек. 
Мамонт Сэли в это время выворачивал песок, 
глину и камни, создавая равнины, горы, утесы. 
Сделав свое дело, Сэли и Дябдар провалились 
под землю, став духами-охранителями входа 
в Нижний мир. 

На девятом месте — герб по-
селка Вольгинский Владимирской 
области. На нем лазоревая чаша 
увита не одной, как на гербе Ес-
сентуков, а двумя золотыми змея-
ми. Поселение при этом доста-
точно молодое: оно было 

организовано в 1973 году неподалеку от По-
кровского завода биопрепаратов для произ-
водства средств защиты сельскохозяйственных 
животных от болезней. Именно аптекарскую 
направленность деятельности и подчеркивает 
герб поселения. Синий цвет чаши указывает 
на ветеринарную направленность научных изыс-
каний и производства препаратов.

На десятом месте — Пикшикское 
сельское поселение в Чувашии, 
главным геральдическим симво-
лом которого является золотой 
крылатый змей с хвостом в виде 
снопа пшеничных колосьев. Сноп 
отражает самое главное дело 

в жизни жителей поселения — земледелие. 
А змей — символ чувашской мифологии, связы-
ваемый с плодородием, землей, водой, дождем, 
с одной стороны, и домашним очагом, огнем 
(особенно небесным) — с другой. 

Есть на карте нашей страны и города, где 
символ наступающего года находится в положе-
нии «униженного и оскорбленного». Далеко хо-
дить не надо — герб города Москвы, где черный 
змей корчится под копьем Георгия Победоносца, 
всегда перед глазами. Однако означает ли это, 
что на столицу в 2013 году обрушатся неудачи? 
Чтоб не мучиться сомнениями, вспомним года 
Змеи 2001-й или 1989-й. Ничего страшного, по-
трясшего столицу, не припоминаете? Вот и мы 
тоже. Будем считать, что святой Георгий охраняет 
столицу от всех бед, которые мог бы принести 
нам год Змеи.

Дарья СЕМЕНОВА.

Дрессировщик 
Гия ЭРАДЗЕ: 
«Я не держу на работе 
фифочек, брезгующих 
надеть питона на шею»

КРОЛИКОВ

В наступающем году Змеи «сакральной 
столицей» России должно стать забытое 
всеми древнее селение, находящееся 
в сотне километров от Москвы, — ведь 
именно те места были выбраны нашими 
далекими предками для капища змеи-
ного бога.

С непривычки есть опасность запутаться, 
поэтому давайте сразу уточним: речь пойдет 
не о «женском», а о «мужском» названии. Так что 
город Шатуру с ее знаменитой ГРЭС «убираем 
за скобки» и все внимание обращаем на рас-
положенное в полутора десятках километров 
от нее старинное село Шатур. 

Это поселение считается одним из самых 
древних в Подмосковье и когда-то было «столи-
цей» обширной территории, занимаемой теперь 
Шатурским и Егорьевским районами. Первое 
документальное упоминание о нем найдено в ду-
ховной грамоте великого князя московского Ва-
силия Дмитриевича — сына Дмитрия Донского, 
составленной в 1423 г. Однако еще задолго до того 
место это облюбовали наши пращуры. С дохри-
стианских времен пришло к нам и странное на-
звание: шат-ур — капище змеиного бога.

— Змеи были в чести у наших пращуров, — 
рассказывает исследователь языческих славян-
ских культов Алексей Танат. — Правда, специали-
сты утверждают, что «объектом симпатий» были 
отнюдь не гадюки, а безобидные ужи: у некоторых 
племен они выполняли роль этаких домовых — 
считались защитниками дома от злых сил.

По словам Алексея, в ту «доисторическую» 

пору люди почитали змей очень мудрыми тва-
рями и в быту частенько принимали решения, 
ориентируясь на поведение представителей 
змеиного племени; кроме того, наши предки 
со временем приспособились извлекать и чисто 
практическую пользу из близкого знакомства 
с безрукими-безногими гадами: змеиным ядом 
удавалось лечить некоторые болезни, им смазы-
вали наконечники боевых стрел... На уцелевших 
древних жертвенниках, керамических сосудах 
сохранились в числе прочих и изображения пре-
смыкающихся. Причем самым распространенным 
был «змеиный» узор, состоящий из двух таких 
гадов, которые сплелись в единую спираль и по-
вернули головы в разные стороны. 

— У язычников, живших когда-то в средней 
полосе, одним из почитаемых божеств был Ур — 
змеиный царь. К нему обращались с молитвами 
об удачной охоте, кроме того, этот змеебог «по-
кровительствовал» зарождающейся древнейшей 
металлургии — добыче и переработке болотной 
руды. 

...Надо сказать, что лучшего антуража для 
размещения «представительства» повелителя 
пресмыкающихся трудно придумать. Шатур на-
ходится на невысоком холме у берега речки Поли, 
а вокруг на километры — дремучие леса и топкие 
болота. Уже несколько десятилетий эти места 
упорно «отвергают» постоянное присутствие 
человека. Лет 300–350 назад Шатур числился 
в переписных книгах «погостом» (таким словом 
обозначали тогда административный центр управ-
ления несколькими соседними деревнями). Здесь 

стояли две церкви, куда на праздничные службы 
собирался народ со всей округи. Позднее, в XIX в., 
открыли две школы с общежитием для учащихся 
крестьянских детей из отдаленных деревень. 
В селе, неподалеку от которого проходила ожив-
ленная дорога из Бронниц на Владимир, ежегодно 
устраивали ярмарки. Однако к концу прошлого 
столетия былое процветание сошло на нет. Дав-
но заросли колеи древнего Бронницкого трак-
та, а новые магистрали обошли село стороной, 
сгорели одно за другим церковные и школьные 
здания, разъехались по другим селениям местные 
жители... Даже предпринятые в советские годы 
попытки промышленного освоения этих мест за-
кончились малоуспешно. От тех времен в окрест-
ностях древнего поселения сохранились лишь 
заброшенные торфоразработки, насыпи давно 
ликвидированных узкоколеек, зарастающие дре-
нажные канавы... Похоже, змеиный бог оказался 
недоволен столь масштабным вторжением людей 
в его исконные владения!

Случайный путник, забредший в шатурскую 
глухомань, может увидеть на месте сгинувшего 
села несколько домов, теснящихся вокруг раз-
битой колокольни и большого кладбища. Но где 
же следы языческого капища? Неужели на карту 

прокралось название-обманка? Подобные по-
дозрения категорически отверг краевед и ис-
следователь аномальных зон методами био-
локации Сергей Замятнин, с которым довелось 
побеседовать корреспонденту «МК».

— В свое время, обследовав окрестности 
Шатура, я зафиксировал мощные энергоактив-
ные зоны. Пожалуй, здешний «букет» — одна 
из самых значительных геопатогенных аномалий, 
обнаруженных мною в Подмосковье. Причем 
наряду с положительными зонами прослежива-
ются и места с ярко выраженной отрицательной 
энергетикой. Известно, что наши далекие предки 
прекрасно умели определять геопатогенные зоны 
и именно здесь устраивали капища своих богов, 
где совершались различные ритуальные обряды, 
жертвоприношения... В результате к природной 
аномалии добавлялась так называемая намолен-
ная энергетика, благодаря которой каждая такая 
активная зона становилась еще более мощной. 
Так что история с капищем змеиного бога, якобы 
находившимся когда-то на месте нынешнего 
селения на реке Поле, вполне похожа на прав-
ду. К слову сказать, среди болот неподалеку 
от нынешнего Шатура я наткнулся на огромный 
валун, почти полностью погрузившийся в землю. 
Как он оказался среди торфяников? Загадка. 
Может быть, эта глыба и воплощала для славян-
язычников символ таинственного повелителя 
змей, выполняла роль ритуального камня для 
капища змеиного бога?..

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В столичном регионе 
когда-то очень уважали 
пресмыкающихся

ПОД ЗАЩИТОЙ РЕПТИЛИИ ЗМЕИНОМУ БОГУМОЛИТВА

БЕЛАЯ ГРОЗА

Более десятка городов 
России пригрели змею 
на своем гербе

В болотной трясине 
скрывается ритуальный 

камень славян-язычников.
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Быть может, это не так уж и плохо? Возможно, 
такая реакция современников заставляет нас, 
христиан, вспомнить, что рассказ о рождении 
Спасителя — это не просто священная история, 
а Евангелие, что переводится с греческого языка 
как «радостная новость».

Давайте задумаемся: что радостного в этой 
истории для человека нашего времени? Мы жи-
вем в городах, где можно найти удовольствие на 
любой вкус. Торгово-развлекательные комплек-
сы, выставки, красочные шоу и многое другое — 
все это существует, чтобы современный человек 
постоянно испытывал радость! Если же нам не 
хватает зимой тепла, а летом — прохлады, мы с 
легкостью перелетаем в другую точку земного 
шара и получаем то, что хотим. Какая радость 
для нас в том, что более двух тысячелетий на-
зад в глухом провинциальном городке в хлеву 
родился Иисус?

Новости — едва ли не главное для совре-
менного человека. Мы хотим быть в курсе проис-
ходящего: политические события, курсы валют, 
котировки на бирже — все это должно быть под 
рукой, поскольку к вечеру ситуация может изме-
ниться. Что может быть нового в истории двухтыся-
челетней давности для человека, живущего в мире 
непрерывно обновляющейся информации?

Можно ругать этот мир за суету и утрату 

истинных ценностей. Но рождественский рас-
сказ показывает нам совсем другого Бога — Бога, 
Который приходит в этот мир и тем самым при-
дает миру ценность. Люди утратили веру и начали 
ценить пустые вещи не вчера и не сто лет назад. 
Когда Иисус родился в вифлеемском хлеву, людям 
тоже было не до Него. Римский император был 
занят вопросами бюджета (перепись, во время 
которой и родился Христос, проводилась именно 
для упорядочивания налогообложения), священни-
ки — точностью ритуала и порядком в храме, Ирод 
решал вопрос сохранения и преемственности 
власти. Простые люди тоже были очень заняты: 
кто-то — торговлей, кто-то — устраивал личную 
жизнь. Но Он пришел в этот мир, чтобы показать, 
что в мире есть не только грех и безразличие — в 
мире также есть красота, любовь и сострадание. 
Он родился, потому что людям недостаточно пра-
вильных законов и правил. Рождество напоминает 
нам, что в христианстве главное — не заповеди, 
а Воплощенный Бог, Который пришел к людям, 
чтобы разделить нашу жизнь.

«Он здесь, теперь, средь суеты случайной,/
Среди земных волнений и тревог» — так выра-
зил свое переживание рождественской тайны 
русский философ Владимир Соловьев. Апостол 
Иоанн пишет: «И Слово стало Плотью, и обитало 
с нами, полное благодати и истины…» (Иоан.1:14). 

По-гречески «обитало» буквально означает «рас-
кинуло шатер». Не дворец, не храм — обычную 
палатку. Бог пришел, чтобы разделить с нами нашу 
повседневность, обыденность — обычную жизнь 
обычных людей: офисную суету, пробки и толкотню 
в общественном транспорте, домашние забо-
ты. Рождество — это свидетельство, что здесь, 
в обыденности, мы можем встретиться с Ним, и 
это может полностью изменить всю нашу жизнь. 
Рождество — это приглашение держать открытыми 
глаза и сердце, чтобы не пройти мимо чуда.

На днях один из моих друзей поделился своей 
историей. Будучи в другом городе, он потерял до-
вольно дорогой телефон. Он уже попрощался и с 
самим аппаратом, и с записями в нем, но неожи-
данно его друзьям позвонил человек, который этот 
телефон нашел. На следующий день они встре-
тились, и нашедший не только вернул телефон, 
но и отказался от вознаграждения со словами: 
«Я денег не возьму, но прошу вас пообещать, что 
если вы когда-то найдете чужую вещь, вы тоже 
вернете ее бесплатно». Если мы хотим встретить 
Христа в современном мире, нам нужно делать 
что-то подобное.

Мы привыкли представлять Бога как того, кто 
карает несправедливость. А некоторым христиа-
нам даже кажется, что священный долг каждого 
истинно верующего — помочь Ему в этом. Но исто-
рия Рождества рассказывает нам о совсем другом 
Боге: Он пришел в этот мир «полный благодати 
и истины». Именно благодать — незаслуженную 
милость, а вовсе не справедливость принес Хри-
стос человечеству.

Мы часто сталкиваемся с несправедливостью, 
и это вызывает в нас вполне понятное возмущение. 
Но, к сожалению, борьба за правду лишь умножает 
столкновения. Все наши конфликты — от войны 
на Ближнем Востоке до коммунальных разборок 
— свидетельствуют о дефиците не справедли-
вости, а благодати. Именно дефицитом благо-
дати продиктована и инициатива ввести запрет 
на усыновление российских детей гражданами 
США. Но в то время, пока идут баталии между 

сторонниками и противниками этого запрета, 
прямо рядом с нами есть сотни и тысячи семей, 
которые уже приняли в свой дом детей-сирот, 
подарив им любовь и заботу, которой они были 
лишены прежде. Явив не справедливость, а благо-
дать. Быть может, более верным решением было 
бы усилить поддержку таких семей? А если бы и 
сторонники, и противники такого запрета просто 
усыновили хотя бы по одному ребенку — это было 
бы настоящее действие благодати, которое смогло 
б примирить враждующие стороны. 

Благодать — это способность подняться над 
дилеммой «прав или виноват». Благодать позво-
ляет преодолеть детский комплекс «он первый 
начал!». Христос родился в хлеву, и Его сразу по-
пытались убить — этот мир отвергал Его с самого 
начала. Но Он пришел, чтобы подарить людям 
любовь, потому что именно в любви мы нуждаемся 
больше всего. И когда мы отказываемся искать 
правых и виновных и просто прощаем обидчику, 
когда мы делаем кому-то добро «просто так», когда 
мы способны увидеть чью-то нужду и хотя бы не-
много помочь — в такие моменты мы становимся 
ближе всего к подлинному смыслу Рождества.

Возможно, не так уж и плохо, что Рождество 
утрачивает сугубо религиозный оттенок. Ведь 
Христос пришел в мир не для того, чтобы основать 
новую религию, — Он пришел, чтобы принести 
радость жизни с Богом и помощи ближнему прямо 
в повседневную жизнь каждого из нас. И если в эти 
рождественские дни наше сердце будет открыто, 
чтобы дарить добро и принимать его от других, мы 
сможем увидеть, что Христос по-прежнему среди 
нас. И рождественская история обретет для нас 
новый смысл, став по-настоящему радостной 
новостью: Бог родился в наш мир, и теперь Он 
всегда с нами.

С Рождеством!
Сергей РЯХОВСКИЙ,

член Общественной палаты РФ, 
начальствующий епископ  

Российского объединенного союза 
христиан веры евангельской.
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ПРАЗДНИК

«В конфликте Путин — 
Ходорковский я был  
на стороне Путина»
— Станислав, вам не стыдно? 
— Стыдно... Смотря за что. 
— Это был тестовый вопрос, и вы его 

почти прошли. Правильный ответ просто 
«стыдно». 

— Все-таки за что-то стыдно, за что-то нет, вот 
что я имел в виду. А если вы спрашивали: присуще 
ли мне чувство стыда, — безусловно. И прилагаю 
ли я его к своим жизненным обстоятельствам — 
да, прилагаю. 

— Итак, чувство стыда вам присуще, это 
понятно. Теперь по существу. Вам стыдно за 
Ходорковского? 

— Нет, потому что считаю, что в той ситуации 
я был морально прав. Скорее мне стыдно за по-
литтехнологические проекты, которые я делал в 
интересах власти в конце 90-х — в самом начале 
2000-х, за то, что было связано с приходом Путина 
к власти. Правда, роль моя в этом была очень не-
велика, поэтому я не переоцениваю ни этой роли, 
ни масштабов бедствия. От меня зависело очень 
мало, но за это мне стыдно тем не менее, хотя я 
был винтиком системы и мог бы этим оправдаться. 
Но если подходить к ситуации даже не по гам-
бургскому, а по нюрнбергскому счету, то винтик 
системы отвечает точно так же, как и ее большой 
болт вместе с гайкой и приводным ремнем. И еще 
мне стыдно за поддержку российской оппозиции 
на протяжении 11 лет. 

— Ну, об этом мы еще поговорим. Хотя 
винтиком были не одни вы, многие поучаство-
вали в проекте «Путин», и не знаю, насколько 
они переживают из-за этого. Но вы хотите 
сказать, что, сделав ставку на Путина, в ре-
зультате не на того поставили — и вам теперь 
стыдно, что Россия из-за этого идет куда-то не 
туда? В чем конкретно вы себя обвиняете? 

— В том, что, работая с Березовским, вклю-
чился в кампанию против Примакова и Лужкова, 
что косвенно способствовало возвышению Пу-
тина. А также к разработке других идей, которые 
потом были использованы в период путинского 
президентства. Хотя, естественно, я всегда могу 
оправдаться тем, что всего лишь зарабатывал 
мелкую копейку. 

— Так вы всегда работали за эту «копейку» 
или хотя бы иногда за идею? 

— В основном за идею. Сами понимаете, 
если бы эта копейка была основополагающей, то, 
наверное, я занимал бы в этой властной машине 
немножко другое положение, более выигрышное. 
Но я совершенно об этом не жалею. Поэтому у 
меня нет своей маленькой нефтяной компании или 
свечного заводика на худой конец. А ведь многие 
люди так и поступили: сегодня мы видим массу 
миллиардеров, взявшихся ниоткуда. 

— Но вы же вместе с Иосифом Дискиным 
писали аналитическую записку о том, что 
грядет олигархический переворот, во главе 
которого должен стать именно Ходорковский. 
А после этого его и взяли. Кремлевские люди 
вами воспользовались, выжали из вас всё, а 
потом выбросили. То есть вы очень хорошо сы-
грали свою роль, подставив Ходорковского. 

— Я никак не мог запретить им это использо-
вать. Центральная идея доклада «Государство и 
олигархи» состояла в том, что некоторые мораль-
ные принципы, которые навязывают обществу 
олигархи, неверны. И я по-прежнему так считаю. В 
конфликте Путин — Ходорковский я был на стороне 
Путина не потому, что я поддерживал Путина, а 
потому что считал его позицию справедливой. Я 
считал и считаю, что конфликт был начат Ходор-
ковским во многом по инициативе группы людей, 
которые этим хотели воспользоваться как раз для 
того, чтобы укрепить свои позиции во властной 
машине. В первую очередь я имею в виду Романа 
Абрамовича и тогдашнего руководителя Адми-
нистрации Президента Александра Волошина, 
которым нужно было ослабить позиции питер-
ских друзей Путина во власти. Вот для этого они 
и использовали Ходорковского, чугунной гирей 
направив его на Игоря Сечина, что должно было 
оторвать Сечину башку. Но Сечин успел технично 
пригнуться, гиря ударилась о стену, поехала в 
обратную сторону и снесла Волошина с поста 
руководителя администрации. Ведь весь смысл 
знаменитого диалога Путина и Ходорковского 
весной 2003 года в Кремле относительно откатов 
за «Северную нефть» сводился к тому, что либо 
все участники концессии, собравшиеся тогда за 
«круглым столом», признают себя честными людь-
ми и тем самым — результаты приватизации как 
легитимные, или они не признают себя честными 
людьми. Тогда Ходорковский сказал Путину, что 
«у вас там берут откаты за покупку «Северной 
нефти», на это Путин фактически ответил: «Ну я 
же не спрашиваю, откуда взялся ЮКОС, честно 

ли он приватизирован. Но если так стоит вопрос 
—  я у тебя его заберу, если это у меня получится». 
Именно так Путин и сделал. 

— Вы говорите, что были тогда на стороне 
Путина. Но разве можно, так много зная про 
власть, признавать за ней хоть какую-то мо-
ральную правоту? 

— Я признаю правоту не за Путиным как за 
властью, а за Путиным как элитным модератором, 
поставленным с определенными целями почти 
теми же людьми, которые в определенный мо-
мент решили бросить ему вызов. Путин, с одной 
стороны, мне кажется весьма привлекательной 
фигурой, потому что он никогда не нарушал си-
стемообразующих обязательств, которые на себя 
брал. А в наших нынешних элитах это — большая 
редкость.

С другой стороны, я считаю его плохим пра-
вителем России — и у меня к нему масса претен-
зий, но я вынужден признать, что обязательства, 
которые он брал на себя перед людьми, оказав-
шими ему милость и благодеяния или наделив-
шими его определенной властью и славой, он 
всегда выполнял не просто неукоснительно, но 
безукоризненно. 

— Да, вы можете сказать, что Ходорков-
ского посадили бы и без вашего доклада. 
Но тем не менее — не мучили вас по ночам 
кошмары, что вот посажен человек и вы в этом 
поучаствовали? 

— Нет, я исходил и исхожу из того, что арест 
Ходорковского не был следствием этого доклада 
ни в какой степени. Но я публично извинился перед 
Ходорковским за ту роль, которую, возможно, 
сыграл в его судьбе, хотя ясно, что Путин рука-
ми Сечина и Устинова посадил бы его в любом 
случае. 

— Но что Ходорковскому от ваших извине-
ний? Почистили перышки и пошли дальше? 

— Я пошел дальше во многих смыслах. Кроме 
того, пошел дальше и Ходорковский, ведь сегод-
няшний Ходорковский совсем не тот, что был 10 
лет назад. 

— Только он в тюрьме, а вы на свободе. 
— Понимаете, я оказался против Ходор-

ковского в 2003 году, когда вся сила была на его 
стороне. Тогда он был гигант, стоявший во главе 
огромной машины, которая в том числе обруши-
лась и на меня. Почему-то никто не спрашивает: 
справедливо ли было то, что в 2003 году каждый 
день выходили статьи, в которых про меня писали 
совершенно несусветные вещи люди, считающие 
себя честью и совестью российской журналисти-
ки. Или Белковский не такой ценный человек, как 
Ходорковский, и поэтому по отношению к нему 
все можно? В докладе «Государство и олигархи» 
не было ни слова неправды, и я его сегодня готов 
отстаивать точно так же, как отстаивал в 2003-м. 
Так что ЮКОС мог бы передо мной тоже извиниться, 
что он не сделал. Менялся Ходорковский, менял-
ся я; и я оказался сторонником Ходорковского в 
ситуации, когда его как раз все предали. Тогда, в 
2003 году, они же кричали, что наступает 37-й год, 
Ходорковского надо срочно освобождать, а наш 
с Дискиным доклад является средством ментов-
ского заговора. Но неожиданно после отставки 
Волошина, не получая соответствующих сигналов 
из Кремля, вдруг стали антиходорковцами. 

— Например, это… 
— …весь цвет либеральной политологии, 

просто я не хочу переходить на личности. Ну, на-
пример, многие люди из Совета по внешней и 
оборонной политике, который финансировался 
Ходорковским, вдруг поменяли свою позицию, 
начав рассказывать, что с олигархами поступать 
так и надо. 

— Их уже никто не спрашивал. 
— Ну да, только я почему-то перешел на сто-

рону Ходорковского после его публикации статьи 
«Кризис либерализма в России», которая вызвала 
бешеную реакцию либералов. Сама идея покаяния 
за совершенное и признание преемственности пу-
тинского режима по отношению к ельцинскому их 
страшно раздражает и бесит. Так что я сделал все 
возможное, чтобы дать понять Ходорковскому, что 
вовсе не стремился к его аресту и не участвовал 
в этой операции. 

«Так давайте все станем 
агентами ФСБ!»
— Вы обозлились, что Кремль вами вос-

пользовался, и тогда начали выступать против 
Путина. Это было движущей силой того, что 
вы перешли в другой лагерь? 

— Нет, я всегда был в своем лагере и ни в ка-
кой лагерь не переходил. У меня есть своя система 
представлений о том, что должно быть с Россией. 
Да, эта система менялась, эволюционировала, и 
ясно, что сейчас, когда мне 41 год, она не может 
быть такой, как когда мне было 25. Просто в силу 
накопленного опыта и знаний я уже представляю 
себе многое не так, как представлял бы прежде. 
Весь смысл моих поисков, если угодно, метаний, 

состоял в том, чтобы найти некий коллектив людей, 
психологическую точку опоры, с помощью которой 
можно эти идеи воплощать. Роль того же Путина 
я оцениваю неоднозначно. Он негативен, потому 
что ни при каких обстоятельствах не может быть 
реформатором. Это человек, основа философии 
которого — не расплескать. Не поставить под удар 
стабильность.

— А может, это неглупая философия для 
нашей страны и для нынешней ситуации? 

— Философ Константин Леонтьев говорил, 
что, когда цивилизация идет к своему расцвету, 
ей нужны реформаторы, которые гонят ее впе-
ред. А когда цивилизация клонится к закату, ей, 
наоборот, нужны глухие консерваторы, которые 
заливают жидким азотом ее фундамент и тем 
самым максимально долго не дают этому зданию 
развалиться. 

— Но после каждого реформатора при-
ходил консерватор и все уравновешивал. 
Может, Путин нужен России для баланса и в 
этом ничего плохого нет? 

— Я считаю, что те задачи, которые перед 
ним поставили люди, приведшие его к власти, 
он выполняет. К своим противникам, за исклю-
чением, пожалуй, именно Ходорковского и других 
руководителей ЮКОСа, он всегда был достаточно 
милостив. Его нельзя назвать зверем, а этот режим 
кровавым. Другое дело, что Путин — это не тот 
правитель России, которого я хотел бы видеть. Его 
политическая система кажется мне убийственной 
из-за тотальной коррупции. Но, оценивая все, 
что было за 13 лет Путина, я, как это ни странно, 
вижу его фигуру как одну из самых светлых. Все-
таки это человек, который никогда не отступал от 
своих принципиальных обязательств, не преда-
вал друзей и который оказался просто по своему 
масштабу неадекватен тем вызовам, которые 
стоят перед Россией. Зато оппоненты Путина как 
раз вели себя гораздо менее корректно. В этом 
смысле Путину как человеку, а не правителю, я 
очень сочувствую. И я никогда не утверждал, что 
Путин — кровавый тиран и убийца. 

— Зато вы писали про его 40 миллиардов. 
Но, по-моему, за это на вас в Кремле никто 
не обижался, ведь свое дело для них вы уже 
сделали. 

— Я часто слышал в прежние годы: Белковско-
му столько позволено, потому что он агент ФСБ. 
На что я всегда говорю: ребята, так давайте все 
станем агентами ФСБ — и вы сможете говорить 
правду точно так же, как я. По их логике получа-
ется, что ФСБ выдает лицензию на правду. Мне 
кажется, эта мифология создавалась именно по-
тому, что многие люди боялись говорить правду в 
отличие от меня и им нужно было обосновать, по 
какой плохой причине я говорю правду. Но то, что 
я говорил, было ближе всего к правде. Например, 
о том, что Путин не убивал ни Политковскую, ни 
Литвиненко. 

— Насчет Анны Политковской — это прак-
тически лежит на поверхности. 

— Тем не менее многие знатные представи-
тели либеральной общественности приезжают в 

какие-нибудь Соединенные Штаты и там просто 
с цепи срываются. Вот я приведу вам пример 
с фондом Чулпан Хаматовой «Подари жизнь». 
Помните, как весной этого года в Интернете 
были страшные обсуждения на тему того, как же 
Хаматова записала ролик в поддержку Путина. 
Многим показалось тогда, что Чулпан Хаматова 
говорит со слезой в голосе. На самом деле она 
всегда говорит со слезой в голосе — и этот ее 
ролик ничем не отличался от всех ее публичных 
или непубличных выступлений, которые я лично 
видел и слышал. Журналист Валерий Панюшкин 
ходил по всей Москве и рассказывал, что Чулпан 
Хаматову пытали каленым железом, чтобы она 
записала этот ролик. Тогда я опубликовал некий 
текст о том, что Владимир Путин серьезно помог 
становлению и развитию фонда «Подари жизнь», 
поэтому Чулпан Хаматова не только имела право, 
но и была морально обязана его поддержать. 
И будь я на ее месте, я сделал бы точно так же. 
Резюме моей статьи было такое: единственный 
способ не записывать ролики в поддержку Путина 
и не рассказывать сказки про каленое железо, это 
ничего и никогда у Путина не брать и не просить. 
Вот мне и кажется, что меня не трогают потому, что 
я никогда и ничего у них не просил и не получал. То 
есть я им ничего не должен, а это с точки зрения 
этики системы Путина очень важно. 

«Когда человека непонятно 
как назвать, его называют 
«политолог»
— В политологической иерархии вы себе 

какое место отводите? 
— Я ничего не знаю о существовании по-

литологической иерархии, более того, вообще 
с большим скепсисом отношусь к политологии 
как к дисциплине. И уже тем более в российских 
условиях, где политологом принято называть пу-
бличного спикера, имеющего доступ к СМИ, — и 
всё. То есть человек, который вчера был зубным 
техником, завтра может появиться на экране Пер-
вого канала с надписью «Сидор Петрович Пупкин, 
политолог». Когда человека непонятно как назвать, 

его называют «политолог». С таким же успехом его 
можно назвать «человек» или «чувак», и это имело 
бы то же смысловое значение. Я не политолог, а 
политтехнолог. Причем на пенсии. 

— Но вы позволяете себе делать близкие 
и не очень прогнозы по поводу разных ситуа-
ций. Например, о том, что Путину власть так 
надоела, что он после того, как Медведев 
станет президентом в 2008 году, уйдет либо на 
пенсию, как вы, либо возглавит Международ-
ный олимпийский комитет. Вы сейчас можете 
признать, что капитально ошибались? 

— Я ошибался, но не капитально. Я первым 
проанализировал природу путинской власти. Все 
говорили тогда, что это кровавый чекистский ре-
жим неосоветского толка, а я написал, что эта 
власть — типичная клептократия третьего мира. 
Я абсолютно убежден, что Путин устал от вла-
сти и давно хотел уйти. Это видно даже по его 
нынешнему поведению как никогда прежде. Но, 
как говорил Наполеон, за секунды принимавший 
решения, менявшие судьбы всей Европы: «Я ни-
когда не принимал самостоятельных решений, а 
всегда был заложником обстоятельств». Отчасти, 
конечно, он лукавил. С Путиным случилось то же 
самое, он стал заложником обстоятельств. 

— И не мог уже выйти из этого колеса? 
— Да, ему нельзя ни уйти, ни остаться. Что 

Медведев пойдет на второй срок, говорил не 
только я, но и люди, гораздо более информиро-
ванные: Анатолий Чубайс, Алексей Кудрин, Игорь 
Юргенс. 

— Я не политтехнолог, просто журналист, 
но мне было совершенно понятно, что не пой-
дет. Как это было понятно любому здраво-
мыслящему человеку. 

— Нет, это не было понятно. Просто если бы 
Медведев пошел на второй срок, не было бы ни 
Болотной, ни проспекта Сахарова, ни борьбы с 
коррупцией, ни протестного движения, ни полити-
ческих реформ. Ничего бы не было. Была бы тихая 
заводь и Юргенс с Гонтмахером, объясняющие, что 
страна медленно идет к либеральному раю. 

Что же касается здравомыслящих людей, то 
это самая скучная часть человечества. Здраво-
мыслящие люди в 2004 году говорили, что никакой 
революции в Украине не будет и быть не может. Я 
же, напротив, предсказывал революцию. И даже 
конкретный ее сценарий привел достаточно точно. 
А в ноябре 2011-го те же самые здравомыслящие 
люди говорили, что нас ждет 10 лет сплошного за-
стоя. Я же, напротив, утверждал, что сразу после 
думских выборов, результаты которых активная 
часть общества не признает, начнется движуха. 
Кто оказался прав?

В свое время один мой приятель говорил, что 
членам нашего правительства надо выписывать 
терапевтические дозы кокаина для расширения 
сознания, чтобы у них рождались стратегические 
идеи. Так и здравомыслящих людей — разумеет-
ся, под жестким контролем главврача Геннадия 
Онищенко, чтобы никто серьезно не пострадал, 
— надо систематически слегка подпаивать. Что-
бы они мыслили чуть менее здраво и чуть более 
выпукло.

— У вас хорошо подвешен язык, вы не-
плохой психолог, но информации у вас очень 
мало, поэтому все, что вы так красиво изла-
гаете, нужно делить на 10. Нет? 

— Пожалуйста, я разве отказываю вам в 
этом праве. Тем более так приятно, когда есть 
что делить, особенно на 10. Гораздо хуже, когда 
делить нечего.

Может, с Путиным я не попал, но с анализом 
системы, тем, как она работает, определил все 
точно. А это, я считаю, гораздо важнее, чем то, кто 
является президентом — Путин или Медведев. 
Или еще какой-нибудь Тютькин из той же когорты. 
Поэтому правильного я сказал все-таки больше, 
чем неправильного. Маркс ошибся с мировой 
революцией, но от этого сам марксистский анализ 
капитализма не стал менее ценным. 

Что же до информации — важен не ее объем, а 
ценность. «Хорошо информированные источники» 
нередко искренне заблуждаются или же созна-
тельно вводят в заблуждение. Надеюсь, вы с этим 
сталкивались. Всякая так называемая информация 
только тогда чего-нибудь стоит, когда вы действи-
тельно свечку держали. А если нет — то все может 
быть очень сомнительно и относительно.

— Это хороший пример. Осталось нари-
совать портреты Маркса, Энгельса, Ленина, 
Сталина и рядом Белковского. 

— Если вы умеете рисовать — отлично. По-
дарите мне этот портрет на день рождения. Так или 
иначе, я считаю, что процент верного в моем ана-
лизе больше, чем неверного. А процент ошибок я, 
конечно, признаю. Глупо было бы не признавать.

«Теперь я ни от кого  
не зависим и одинок»
— Так почему же вам стыдно за то, что вы 

поддерживали оппозицию, тем более что за 
последние 10 лет ее состав все-таки сильно 
поменялся? 

— Мне стыдно, что я поддерживал людей, того 
не заслуживающих. Но я не собираюсь бороться 
с оппозицией, тем более ей мешать. Я просто 
считаю, что сейчас оппозиция — это форма биз-
неса. Для многих это лишь попытки торговаться с 
властью и получить от нее определенные подачки. 
Это люди, которые априори избавили себя от мо-
ральных обязательств только по причине того, что 
они выступают против Путина, и весь моральный 
кодекс российской оппозиции состоит из того, 
что тому, кто называет себя оппозиционерами, 

позволено все. 
— Некоторые из них считают, что уж раз 

они имеют такие продвинутые демократиче-
ские взгляды, то они морально лучше и выше 
всех остальных. 

— «Демократические убеждения» — поня-
тие очень относительное. Путин тоже искренне 
считает себя демократом, ведь за него голосует 
большинство. Просто многие оппозиционеры 
считают, что если они формально против Путина, 
то это позволяет им беззастенчиво лгать, убивать, 
предавать, грабить — все что угодно. 

— Ну насчет убивать это уж слишком. 
— Нет, я утрирую, конечно. Я задавал многим 

вопрос: а куда исчезли огромные деньги, которые 
Америка выделяла все эти годы на наши правоза-
щитные организации? К тому же, например, я сам 
был спонсором митинга на Сахарова. 

— Спонсором? 
— Да, маленьким. Ну да, «спонсор» — плохое 

слово, одним из доноров. Хотя в моем личном мас-
штабе это были существенные деньги. Я неодно-
кратно просил руководителей митинга отчитаться 
об использовании этих средств и узнал, что всего 
денег у них было втрое больше, чем потрачено. А 
куда ушли две третьих? Меня это очень интере-
сует. И всякий раз, когда я ставил этот вопрос, из 
оппозиционного лагеря мне отвечали: как может 
человек, посадивший Ходорковского, вообще об 
этом заикаться. Много раз я сталкивался с ситуа-
цией, когда люди из оппозиции просили свести 
меня с каким-либо опальным или полуопальным 
олигархом. Они просили у этого олигарха сто мил-
лионов долларов на революцию, а на следующий 
день этот же оппозиционер уже сидел на Старой 
площади и говорил, что Белковский с олигархом 
подбивают его на революцию и предлагают сто 
миллионов долларов. А вот если бы Кремль дал ему 
всего миллионов десять, он бы от этой жидовской 
провокации отказался…

И вот наконец в этом, 2012 году я поставил 
перед собой вопрос: почему я 11 лет поддерживаю 
людей, не имеющих к этому никаких моральных 
оснований? Понял, что это было сочетание ма-
зохизма с элементами комплекса неполноцен-
ности. Разобравшись в себе таким образом, я 
решил больше оппозицию не поддерживать. Так 
что теперь я ни от кого не зависим и в этом смысле 
одинок. 

— Ну да, ведь одиночество — высшая фор-
ма существования человека. Согласны? 

— Цель человека как раз — преодоление 
одиночества. Того космического одиночества, 
которое возникло в момент изгнания из рая. Но 
это другой вопрос, который мы сейчас подробно 
обсудить не сможем. Времени не хватит.

Но я хочу еще вспомнить пример Наполеона. 
Ведь он формально был тотальным неудачником. 
Проиграл войну, остался без семьи, умер в оди-
ночестве. А через некоторое время все опять его 
признали великим, он давно уже символ победы 
в мировой истории. И почему-то никто не считает 
победителем, например, Людовика XVIII, который 
формально выиграл у Наполеона, отобрал у него 
трон и отправил на Святую Елену.

— Это вы про себя? Может, у вас комплекс 
Наполеона? 

— Нет, конечно, иначе я бы об этом не за-
говорил. Просто дела любого человека нужно 
оценивать по сути, а не чисто формально. 

— Слушайте, а на что вы живете? Все 
вас кидают, а я слышал, у вас квартира в 
Венеции. 

— Во-первых, «все кидают» — это вы погоря-
чились. Я вам этого не говорил. А квартира — да, 
есть. Значительно дешевле моей же московской. 
Но получаю я деньги за политтехнологические 
услуги. 

— Я не знаю, может, это и услуги, а для 
кого-то просто бла-бла-бла. И это «бла-бла-
бла» так дорого продается? 

— Мне заказывают свои консультации не 
власть, не оппозиция, а различные корпорации. 
Они и платят. Действительно хорошо. Я занимаюсь 
этим долгие годы и не могу сказать, чтобы клиенты 
были мною недовольны. Я уже хочу уйти из этого 
бизнеса, заняться чем-то другим. 

— Я даже знаю чем. Вот прочитал на до-
суге ваш рассказ, а по размеру скорее по-
весть под названием «Зюльт». Вы хотите стать 
писателем? 

— Нет, не хочу стать. Потому что и так был 
писателем всегда. Даже когда вы говорите, что мои 
прогнозы нужно делить на 10, все равно признаете 
за мной определенные литературные способно-
сти. Потому что я же об этом пишу. 

— Слушайте, но вы же читали Сорокина, 
Пелевина, Замятина, Войновича… Извините, 
но вы все-таки не Сорокин. Пишите лучше 
свою отличную публицистику в «МК», потом из-
дайте из нее книжку — и всем будет хорошо. 

— Вы имеете на свою оценку бесспорное 
право, и я не буду ее оспаривать. Но многие люди 
мне говорили другое. Мне кажется, в значительной 
степени вы стали заложником того моего образа, 
который у вас сложился. Кому-то будет нравиться 
то, что я пишу, кому-то нет — меня это не беспокоит. 
Если бы я начал менять что-то под влиянием вас 
или кого-нибудь другого, то это сразу бы стало 
моей творческой смертью. А умирать я пока еще 
не собираюсь.

К тому же вы сразу сравнили меня не с кем-
нибудь, а с выдающимися русскими писателями, 
что уже есть проговор по Фрейду. А книжек своей 
публицистики я уже десяток издал. Я вам их по-
дарю. В благодарность за мой групповой портрет 
с Марксом—Энгельсом—Лениным.

Александр МЕЛЬМАН.

Известный политтехнолог 
на пенсии:  
«Меня называют 
человеком, посадившим 
Ходорковского.  
Но это неправда»

РОЖДЕСТВО. XXI ВЕК

КОМПЛЕКС
БЕЛКОВСКОГО

Мы встретились со Станиславом Белковским в одном питейном 
заведении недалеко от редакции. Оставался час до церемонии 

награждения театральной премии «МК» — и так хотелось успеть. 
Но Стас заговорил зубы, это он умеет. «Эх ты, променял артистов 

на какого-то политолога!» — укоризненно воскликнула коллега. Но 
политолог-то тоже артист, еще какой! Разговорного жанра. И не политолог 

даже, на эту кликуху Белковский обижается. Называет себя «политтехнолог на пенсии». 
Говорит, что его уже давно увлекли публицистика и литература — издал пьесу, только что 

опубликовал повесть «Зюльт» о последней любви Брежнева. Ух, кокетка! Но великим и 
ужасным называть Белковского тоже не хочется. Тогда кто же он? Вот и отгадывайте.

В последнее время все чаще встречаются новости о «безрелигиоз-
ном» праздновании Рождества. И это не только европейская ситуа-
ция. На прошлогоднее Рождество в храмы пришло немногим более 2 
млн россиян — примерно полтора процента всех жителей. В Москве 
в рождественском богослужении приняло участие порядка 90 тыс. 
человек — менее 1% москвичей. При этом люди активно украшают 
дома и елки, дарят друг другу подарки, участвуют в конкурсах и 
радуются распродажам. Эти факты отражают уже сложившуюся 
тенденцию: людям нравятся красивые традиции и праздники, но 
их не волнует собственно духовная подоплека происходящего. «Бог верен» — и 

высшим проявле-
нием этой верно-
сти стало Рожде-
ство Иисуса Христа 
в Вифлеемской пе-
щере. Вся история 
мироздания — это 

история спасения, история Откровения 
милосердия и любви Бога к человеку. Вся 
история — это путь Бога навстречу чело-
веку: «Любовью вечной Я возлюбил тебя», 
— говорит Господь Бог Своему народу и в то 
же время каждому человеку, — «и потому 
простер к тебе благоволение». Бог никог-
да не устает делать первый шаг навстречу 
человеку, и даже если человек забывает о 
Нем, не обращает на Него внимания, тем 
больше Бог умножает знаки Своей любви, 
тем больше проявляет инициативу в отно-
шениях с человеком. 

История спасения — это история того, как 
Бог исправляет пути человеческие — начиная с 
сотворения человека, через освобождение из 
Египта, до изгнания в Вавилон. Лишь оказавшись 
в изгнании и лишившись всего, избранный на-
род, не желавший слушать пророков, понял, в 
чем состоят его подлинные сила и богатство. 
Через тяготы пленения Бог очистил Свой народ, 
и он стал светом надежды для многих народов. 
Этот шаг Бога навстречу человеку, эта инициа-
тива с Его стороны в отношениях с человеком 
одним словом называется — Откровение. Вот 
почему мы говорим, что Откровение во Христе 

— это событие, в которое нам надлежит вой-
ти. Высшей точкой события Откровения стало 
все то, что Христос сказал, совершил и озна-
меновал Своим присутствием. Это та Истина, 
которую Он явил и которая открывается нам 
Духом Святым. Святой Дух, таким образом, 
является важнейшим действующим лицом со-
бытия Откровения. 

«Бог верен». Путь, предложенный нам Бо-
гом, прост. Нам надо только ответить на инициа-
тиву Бога своими желанием и интересом. Когда 
Ангел возвестил Марии, что она, Дева, станет 
Богородицей, Матерью Бога, то на полный удив-
ления вопрос Марии: «Как будет это?» — Ангел 
ответил: «У Бога не останется бессильным ни-
какое слово». Новый человек, которого Христос 
пробудил, придя в этот мир, — это человек, для 
которого это утверждение является центром 
его жизни: «У Бога не останется бессильным 
никакое слово». И это значит, что Бог, о котором 
идет речь, — это не бог наших мыслей, а Бог 
истинный, живой, Тот, Который стал человеком, 
— Иисус из Назарета, Христос...

Событие Христа должно объять, охватить 
нас столь сильно, столь полно, чтобы каждый 
наш день был наполнен памятью о Нем. 

Примите мои поздравления с Рождеством 
Христовым! Богомладенец да дарует вам Свою 
помощь, духовную радость и мир. Христос, ис-
тинный Бог наш, ныне плотью родившийся ради 
нашего спасения, по ходатайству Приснодевы 
Марии Богородицы и всех святых, да укрепит 
всех нас на нашем земном пути, да пребудет с 
нами и благословит нас.

ХРИСТОС РОЖДАЕТСЯ! 
СЛАВЬТЕ ЕГО! 
Рождественское послание архиепископа 
Паоло Пецци, главы российских католиков
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• Всероссийская государственная лотерея «Гослото» (формула розыгрыша «5 из 36», «6 из 45»). Основание 
проведения лотереи: распоряжение Правительства Российской Федерации от 10 сентября 2005 г. N 1374-р. 
Организатор лотереи: Федеральное агентство по физической культуре и спорту. Оператор лотереи: Общество 
с ограниченной ответственностью «Орглот». Призовой фонд — 50% от выручки, полученной от проведения ло-
тереи. Срок проведения лотереи: 7 лет. Тиражи Всероссийской государственной лотереи «Гослото» (формула 
розыгрыша «5 чисел из 36») проводятся ежедневно в 23 часа 00 минут. Тиражи Всероссийской государственной 
лотереи «Гослото» (формула розыгрыша «6 чисел из 45») проводятся каждую неделю по вторникам, четвергам 
и субботам в 23 часа 00 минут.

• Всероссийская государственная тиражная лотерея «ВГТЛ 1 «Победа» (формула розыгрыша «Русское лото»). 
Основание проведения лотереи: Распоряжение Правительства Российской Федерации от 10 июня 2010 г.  
№ 964-р. Организатор лотереи: Федеральное агентство специального строительства (Спецстрой России). Оператор 
лотереи: Общество с ограниченной ответственностью «Государственные лотереи «Победа». Призовой фонд — 
50% от выручки, полученной от проведения лотереи. Срок проведения лотереи: Определяется Правительством 
РФ. Тиражи «ВГТЛ 1 «Победа» проводятся еженедельно по воскресеньям в 08 часов 15 минут.
• Всероссийская государственная тиражная лотерея «ВГТЛ 2 «Победа» (формула розыгрыша «ТОП-3»). Осно-
вание проведения лотереи: Распоряжение Правительства Российской Федерации от 10 июня 2010 г. № 964-р. 
Организатор лотереи: Федеральное агентство специального строительства (Спецстрой России). Оператор 

лотереи: Общество с ограниченной ответственностью «Государственные лотереи «Победа». Призовой фонд — 
50% от выручки, полученной от проведения лотереи. Срок проведения лотереи: Определяется Правительством 
РФ. Тиражи «ВГТЛ 2 «Победа» проводятся 2 раза в сутки: в 10 часов 00 минут и в 22 часа 00 минут.
• Всероссийская негосударственная тиражная лотерея «Лото 7 из 49». Основание проведения лотереи: Разреше-
ние на проведение лотереи № 870 от 12 апреля 2011 года, выдано Федеральной налоговой службой Российской 
Федерации (Государственный регистрационный номер Н200Т/000966ФНС). Организатор лотереи: Общество 
с ограниченной ответственностью «Гослото». Оператор лотереи: Общество с ограниченной ответственностью 
«Торговый дом «Гослото». Призовой фонд — 50% от выручки, полученной от проведения Лотереи. Срок проведения 
лотереи: 5 лет. Тиражи «Лото 7 из 49» проводятся еженедельно по воскресеньям в 23 часа 00 минут.

• Всероссийская государственная тиражная лотерея «ВГТЛ 4 «Победа» (ГЖЛ). Основание проведения лоте-
реи: Распоряжение Правительства Российской Федерации от 10 июня 2010 г. № 964-р. Организатор лотереи: 
Федеральное агентство специального строительства (Спецстрой России). Оператор лотереи: Общество с 
ограниченной ответственностью «Государственные лотереи «Победа». Призовой фонд — 50% от выручки, 
полученной от проведения лотереи. Срок проведения лотереи: Определяется Правительством РФ. Тиражи  
«ВГТЛ 4 «Победа» проводятся еженедельно по субботам в 08 часов 45 минут.
Информация об организаторе лотерей, о правилах их проведения, о призовом фонде лотерей, о количестве 
призов или выигрышей, о сроках, месте и порядке получения призов или выигрышей на сайте www.stoloto.ru 
или по тел. +7 (499) 270-27-27.

Уникальный для российского рынка лоте-
рейный проект Государственная жилищная лоте-
рея стартовал 1 ноября 2012 года. Новая лотерея 
вошла в пакет всероссийских государственных 
лотерей «Победа» под номером 4. Розыгрыши 
лотереи проводятся еженедельно, по субботам 
в 8:45 (по московскому времени) на телеканале 
НТВ. В каждом тираже Государственной жилищ-
ной лотереи разыгрывается четыре квартиры: 
три в основном тираже и одна в ходе конкурса 
«Квартира мечты», проходящем среди участников 
лотереи, присутствующих в студии. Цена лоте-
рейного билета — 50 рублей. Каждый тираж в 
призовой фонд лотереи направляется половина 
средств, вырученных от продажи билетов.

Триумфаторами 4-го тиража жилищной 
лотереи стали три ее участника. Двое выигра-
ли новую жилплощадь, но пока не дали о себе 
знать (организаторы лотереи надеются, что 
после публикации таблицы розыгрыша в «МК» 
эти счастливчики обязательно выйдут на связь). 
А вот третьим победителем стала жительница 
Нижнего Новгорода, мама двух дочерей 34-лет-
няя Светлана Сабурова, специально приехав-
шая с берегов Волги на розыгрыш тиража в 
московскую телестудию. — Как выяснилось 
в итоге — не напрасно. Удача сопутствовала 
Светлане в конкурсе «Квартира мечты». Конкурс 
проходил в четыре этапа. На последнем из них 
ей необходимо было выбрать один из шести 
сейфов, расположенных в зале. Счастливая рука 
Светланы выбрала сейф, в котором находился 
символический ключ от квартиры. 

Наш корреспондент встретился со Свет-
ланой Сабуровой. Своему выигрышу женщина 
несказанно рада. Она с дочерьми давно мечтала 
о собственной квартире, поскольку крайне недо-
вольна сегодняшними жилищными условиями: 
Светлана уже несколько лет проживает в тесной 
квартирке вместе со свекровью. По словам 
победительницы, удачу ей принесла старшая 
дочка Юля, которая присутствовала с мамой в 
телестудии и поддерживала ее на протяжении 
всего конкурса.

— Светлана, откуда вы узнали о Госу-
дарственной жилищной лотерее?

— Моя мама — давняя поклонница лотереи 
«Русское лото». А там, в одной из ноябрьских 
передач как раз сообщалось о появлении новой 
лотереи, в которой будут разыгрываться кварти-
ры. С маминой подачи я и решила попробовать — 
купила сразу пять билетов, чтобы принять участие 
как в лотерее, так и в дополнительном розыгрыше. 
И вот — мне, действительно, повезло!

— А где покупали билет, принесший 
вам удачу? 

— У нас в Нижнем Новгороде, в лотерей-
ном киоске.

— Какими были первые эмоции, ког-
да вы поняли, что стали обладательницей 
квартиры?

— В первый момент мне просто захотелось 
крепко обнять дочку Юлю, которая так пережи-
вала за меня в студии. А теперь, по прошествии 
некоторого времени, я просто счастлива, что 
мы с моими девочками наконец-то обрели свой 
собственный уголок. Если бы не новая лотерея, 

подобного счастья нам бы не видать: на мою 
скромную зарплату я, к сожалению, не могу 
купить даже самую крошечную квартирку! 

— Было ли у вас предчувствие побе-
ды? Может, какие-то сны «вещие» видели 
накануне?

— Я вас разочарую, но никаких ощущений 
грядущей грандиозной удачи я не испытывала. 
Зато когда пришла пора участвовать в конкурсе 
«Квартира мечты», у меня было огромное жела-
ние победить и вера в победу была! 

— Наверное, сейчас все ваши мысли о 
благоустройстве нового «гнездышка»?

— Вы правы. Мы с дочерьми уже вовсю 
фантазируем на этот счет, присматриваемся 
к мебели и покупаем журналы по дизайну и 
обустройству квартир.

— Как вы думаете, удача может улыб-
нуться дважды? Будете продолжать уча-
ствовать в лотереях?

— Я в этом смысле большая оптимистка. 
Считаю, что если повезло раз, вполне может 
повезти и еще! Так что обязательно будем с 
дочками играть в Государственную жилищную 
лотерею и каждую субботу смотреть розыгрыши 
тиражей на телеканале НТВ... 

Необходимо отметить, что четвертая квар-
тира, которая разыгрывалась в категории Су-
перприз (это была трехкомнатная квартира), 
пока не нашла своего хозяина. В ходе розы-
грыша ни в одном билете пять чисел в одной 
строке не совпали с первыми пятью шарами, 

выданными лототроном. Таким образом, Супер-
приз переходит в Пятый тираж Государственной 
жилищной лотереи.

На момент, когда этот материал го-
товился к печати, стало известно, что 
своих владельцев нашли уже 5 квартир. 
Приобрести билеты «Государственной 
жилищной лотереи» можно в специали-
зированных лотерейных киосках по 
всей стране, а также на интернет-сайте  
www.stoloto.ru. В каждом тираже помимо 
квартир разыгрываются также и денежные 
призы.

Организатор Всероссийской 
государственной тиражной  
лотереи 4 «Победа» (торго-
вое наименование «Государ-
ственная жилищная лотерея») 

— Спецстрой России. Оператор — ООО «Го-
сударственные лотереи «Победа». Лотерея 
проводится на основании Распоряжения 
Правительства РФ от 10.06.2010 № 964−р. 
ГРН Г200Т/000017 ПРФ. Часть средств от 
проведения лотереи направляется на фи-
нансирование мероприятий в рамках реа-
лизации «Стратегии социального развития 
Вооруженных Сил Российской Федерации» 
на период до 2020 года. Первый тираж 
Государственной жилищной лотереи со-
стоялся 1 декабря 2012 года.

Ярослав ЗИМИН.

стр.  «Московский коМсоМолец»  
 25 декабря 2012 года10

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 
ОТ ГОСПОЖИ УДАЧИ

«А вот кому квартиру новую! Всего за 
50 рублей! — Приходите, граждане, 
забирайте...» Это стало реальностью 
! Теперь квартиру можно выиграть! В 
3-ем тираже государственной жилищ-
ной лотереи были разыграны 3 кварти-
ры! Одна из них была разыграна в эфи-
ре телевизионного шоу на канале НТВ.

СТОЛОТО

У каждого россиянина 
появилась возможность 
обзавестись новой 
квартирой

РЕКЛАМА



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Недуг, делающий невоз-
можным визуальный контакт с окружающим миром. 
4. Историческое отступление в ходе лекции по 
литературе. 10. Троекратный залп при встрече 
полководца-победителя. 11. Драгоценный камень 
цвета листвы. 13. Армия, поднимающая паруса 
перед наступлением. 14. Пирожное из взбитых 
белков. 15. Индивидуум, для которого лучший 
собеседник — он сам. 16. Боевое искусство Чака 
Норриса и Ван Дамма. 18. «Бригада» плотников, 
живущих в одной деревеньке. 20. Количество 
жизненных благ, необходимых аскету. 22. Вид 
спорта, в котором состязаются на Уимблдонском 
турнире. 23. Вельможа, поющий королю лживые 
дифирамбы. 24. Послание знакомым, переданное 
в эфире «Поле чудес». 26. Этап жизни, когда при-
ходит первая любовь. 29. Ученый, разбирающийся 
в соцветиях, плодах и корневых системах. 33. Ра-
диосообщение о ситуации на всех фронтах. 35. Ко-
ленный сустав киборга. 36. Стеклянная клетка для 
гадов ползучих. 37. Миндаль, придающий аромат 
«Амаретто». 39. Орудие труда гладильщицы. 40. 
Форма периодической системы, по легенде при-
снившаяся Менделееву. 41. Работа, выполненная 
спустя рукава. 42. Исполнительный орган во главе 
общественной организации. 43. Повторяющийся 

элемент плиссированной юбки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Морфема, обычно распола-
гающаяся между корнем слова и окончанием. 2. 
Средство эвакуации, сооруженное Робинзоном 
Крузо. 3. Сила, препятствующая движению по 
инерции. 5. Хвостатая «странница» в объективе 
телескопа. 6. Место ночного «отдыха» под дид-
жейские миксы. 7. Часть велосипеда, о которую 
протирают шорты. 8. Единица измерения толщины 
волоса. 9. Шалаш, где раскуривали трубку мира 
апачи. 10. Область деятельности, где человек 
реализует свои таланты. 12. Способ размножения 
одноклеточных. 17. Кустарник, ставший убежищем 
для братца Кролика. 19. Способ покупки телевизо-
ра, когда первоначального взноса хватает только 
на пульт. 20. Показатель уменьшения реальных 
расстояний на карте. 21. Двустворчатый «произ-
водитель» жемчуга. 25. Отскок пули от непроби-
ваемой стены. 27. Дискомфорт в переполненном 
автобусе. 28. Причина ранения артиллериста. 30. 
Головной убор из многометрового куска ткани. 31. 
Домохозяйка, у которой на кухне бардак. 32. Эки-
паж «скорой помощи». 34. Мастерская, где можно 
обновить гардероб. 35. Кусок сала внушительных 
размеров. 38. Цвет одежды в стиле милитари. 39. 
Ящик, наполненный бюллетенями.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство. 4. Ипотека. 10. Торпеда. 11. Отпрыск. 13. Удар. 14. Тигр. 15. Сангвиник.  
16. Каучук. 18. Игуана. 20. Философ. 22. Стажер. 23. Апогей. 24. Фанера. 26. Миссия. 29. Дельфин. 33. Син-
тез. 35. Потеря. 36. Агентство. 37. Банк. 39. Пена. 40. Тирания. 41. Лицемер. 42. Керогаз. 43. Лакомка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чекушка. 2. Сбор. 3. Выпуск. 5. Портки. 6. Тост. 7. Абордаж. 8. Разгул. 9. Комикс.  
10. Табурет. 12. Кивание. 17. Убеждение. 19. Геройство. 20. Форвард. 21. Флагман. 25. Абонент. 27. Инженер. 
28. Особняк. 30. Лентяй. 31. Фасоль. 32. Вязанка. 34. Задача. 35. Помеха. 38. Кино. 39. Перо.
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❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

продаю
❑ Виагра 8(499)137-49-63

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.   т. 971-18-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ циклёвка.

т. (495) 210-11-81

приглашаю

ВВЦ, пав.
№ 19

с 11:00 до 20:00
souzrus15@mail.ru 

8-916-232-99-61

НОВОГОДНИЙ 
КАРНАВАЛ
КОШЕК

30
декабря

Более 200 кошек
около
20 пород.

Элитные
котята
и котята
в добрые руки

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг.
Вся указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ НАЛИЧНЫЕ.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги
до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-903-123-83-26

❑ деньги.
Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ автоперевозки

+ грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды  т. 517-44-72

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажистки. 
т. 8-905-719-9333

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ ТАМАДА-ДЕД МОРОЗ. 
т. 8-917-532-02-19

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ компьютерная помощь! 

От 100 р. 
т. 8(495)771-06-01

❑ ремонт холодильников. 
т. (495) 510-76-81

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84
www.mosvisit.ru

❑ квартиры на сутки. 
т. 8-903-234-56-76

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ.

Кремация.
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

продаю

От 1,5 до 1,8 кг, привиты, 
без врожденных дефектов,
с родословной РКФ, родители — 
чемпионы России, окрас — золото 
со сталью, приучены к пеленке, 
социально адаптированы.

ПОДРОЩЕННЫЕ 
ЩЕНКИ ЙОРКА МИНИ

8-903-798-21-42

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61

куплю
❑ антиквариат: монеты, 

знаки, награды, военную 
атрибутику и другое. 
т. (495) 227-48-83,
(495) 768-09-04

куплю
❑ НОУТБУК. 

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

  куплю инвалидную 
коляску. 
т.8-903-203-84-59

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495)  956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

предлагаю

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Бросил любимый 
человек?
Маг-профессионал
Илья Н.Герман вернет
его вам за 1 день
и восстановит потерянные 
отношения без вреда.
Работа авторским методом.
Опять изменил
любимый
человек? 
Полный развал отношений 
с любовниками и установка 
барьера на нежелательные 
отношения.

Решение нестандартных 
проблем и мн. другое

●

●

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ знакомства

в новогоднюю нонь. 
т. 8(495)514-34-23

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80
❑ vip-выезд

круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ арт-массаж 
м. "Речной Вокзал" 
т. 8-925-866-35-24, 
м. "Строгино" 
т. 8-925-710-64-04

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг ТАТАРОЧКА. 
т. 8-916-607-01-06

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг.
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж.
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж.
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых.
Пышная Светлана.
м. "Пролетарская". 
т. 8-903-553-11-77

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

ищу
❑ ООО "ПЦ ПРО100 фильм" 

разыскивает наследников 
автора текста романса
"Я возвращаю Ваш 
портрет" Мызникова 
Николая Федоровича. 
т. 8(495)684-51-68, 
8(495)681-40-29
linсhe@mail.ru

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495)  649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг.
ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

 досуг. Москвички
+ студентки. Центр. 
т. 8-(499)408-02-47

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг. Центр. 
т. 8-968-630-44-76 Вика.

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж
(495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Киевская". 
т. 8-903-569-89-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КРИМИНАЛ НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ПОИСККРОССВОРД

Портрет, который вы видите, обнаружен 
несколько дней назад. Работа, как при-
знают специалисты, находится в отличном 
состоянии. Предполагается, что в ближай-
шее время она будет выставлена на один 
из крупнейших мировых аукционов. Сейчас 
эксперты пытаются определить стартовую 
стоимость. 

Единственный недостаток — картина не 
закончена; художник по какой-то причине не на-
писал фон. Мы не знаем, где стоит этот старик: 
у трактира ли, возле ворот богатого дома или 
просто на улице под фонарем. 

По некоторым недостоверным сведе-
ниям, это портрет старого скрипача; во вся-
ком случае, какое-то отношение к богеме он 
имел. Но возможно, моделью для художника 
послужил старый учитель или официант. К 
сожалению, портрет не в полный рост. Будь 
видна обувь, определить век и даже страну 
было бы легче. 

Уважаемые читатели! Если вы сами или с 
помощью своих знакомых поможете определить 
имя художника — наградой вам станет бутылка 
шампанского и подписка на «МК». 

Александр ТУЗЕНБАХ.

То, что музею Маяковского необходим капи-
тальный ремонт и замена коммуникаций (которая 
не проводилась 22 года), понятно всем. Об этом 
писала в 2011 г. в департамент культуры Свет-
лана Стрежнева (руководившая музеем больше 
30 лет, в день пикета она написала заявление 
об увольнении «по собственному»): хотя, что 
проблемы с вентиляцией, системой пожароту-
шения, трубами возникли, знали и раньше. Но 
как именно должен пройти этот капремонт и 
реконструкция — вот острый вопрос, который 
породил в музее нешуточный раскол.  

«Уникальную экспозицию, которая привле-
кает множество иностранных туристов в наш 
музей, демонтировать нельзя — потом ее не смо-
гут восстановить», — уверена старший научный 
сотрудник музея Маяковского Марина Краснова, 
одна из участниц протестного пикета. 

«Нужно вывезти из экспозиции 300 вещей 
с инвентарными номерами и 186 редких книг на 
временное хранение, иначе они могут постра-
дать во время работ», — уверена и.о. директора 
Надежда Морозова. 

Выслушаем обе точки зрения. 
— Что мы можем ожидать от человека, ко-

торый называет музей «четырьмя стенами и 
подвешенной комнатой»? Надежда Морозова 
не представляет, что такое управление музеем, 
потому что раньше работала в фондах; она не 
пытается найти с сотрудниками общий язык. Мы 
требуем избрания нового директора по конкурсу 
и создания комиссии, в которую войдут соз-
датели экспозиции: она будет следить, чтобы 
уникальная коллекция не пострадала во время 
ремонта. Компания, которая работала раньше, 
предложила вариант, как поменять коммуника-
ции без демонтажа. Сейчас компанию меняют. 
И я знаю, что есть приказ о реэкспозиции музея 
— то есть речь идет о ее обновлении. Мы готовы 
на новые акции протеста. 

— В фондах музея более 50 тыс. единиц 
хранения, в постоянной экспозиции только малая 

часть. На пикете сотрудники заявили, что у вас 
есть свой проект модернизации. В чем он состоит 
и предполагает ли показ этих фондов, которые 
не выставлялись уже десятилетия? 

— Есть проект Тараса Полякова, но он даже 
не рассматривался. Согласно нему, можно ис-
пользовать технические помещения, которые 
освободятся после ремонта, — это подвал и 
пятый этаж. Там можно было бы делать вре-
менные проекты, открыть кафе. Что касается 
фондов — не каждую вещь оттуда можно вы-
ставлять: они ветхие. 

Что ж, теперь мы никогда не узнаем, что со-
крыто в фондах музея Маяковского? Спрашиваем 
Надежду Морозову, как она видит музей Маяков-
ского после ремонта и что собирается делать с 
экспозицией и разгневанным коллективом. 

— Из экспозиции будут удалены те пред-
меты, которые находятся в Госреестре. Но пока 
рано что-то конкретное говорить — мы еще ве-
дем переговоры с компанией, которая будет 
делать капремонт. Коллектив высказывает свою 
позицию — я им не мешаю. К сожалению, на со-
брании от сотрудников я не услышала никаких 
конкретных предложений, только оскорбления. 
В фондохранилище музея — более 50 тысяч 
единиц хранения: фотографии, мемориальные 
вещи, рукописные документы, автографы, фонд 
книги и изобразительного искусства. По каждому 
разделу будут подготовлены выставки из цикла 
«Шедевры из собрания Музея В.В.Маяковского». 
В основном их покажут в Доме Чехова (ул. Малая 
Дмитровка, д. 29, стр. 4), который нам предо-
ставили на два года для экспонирования. Будут 
проекты с ГТГ и ГЦСИ. 

Хотелось бы, чтоб все было так: чтоб и экспо-
зицию сохранили, и фонды показали (а то на вы-
ставку, которая стоит уже много лет и не меняет-
ся, особенно не находишься), и ремонт сделали, 
и коммуникации починили. Только вот возможно 
ли это при отсутствии взаимопонимания?

Мария МОСКВИЧЕВА.

КТО 
ХУДОЖНИК? «МК» ищет 

автора картины

Звоните 8-499-259-81-15 с 10.00. Или пишите: info@mk.ru (с пометкой «Картина»).

Современная женщина готова на все ради 
того, чтобы мужчина остался с ней, даже 
украсть ребенка из роддома. Именно 
такой вопиющий случай произошел 22 
декабря в Ангарске. Чтобы удержать лю-
бовника, загнанная своей же ложью в угол 
Марина Шарапинская выкрала грудничка 
из родильного дома в 22-м микрорайо-
не города нефтехимиков прямо из рук 
матери.

Выбрав выходной день, она переоделась 
в халат медсестры и около 16.30 зашла в па-
лату, где лежали мамочки с новорожденными. 
Лжемедсестра сказала одной из мамочек, что 
ее девочке необходимо сделать прививку, 
и забрала грудничка. Через окно на первом 
этаже перинатального центра преступница 
передала ребенка двум своим подругам. 
После чего они сели в такси и уехали.

Обнаружив пропажу ребенка, врачи сра-
зу сообщили об этом в правоохранительные 
органы. По записи с камер видеонаблюдения 
был сделан фоторобот преступницы, опро-
шены свидетели. Благодаря бдительности 

таксиста, который подвозил трех подозри-
тельных женщин с грудничком, похититель-
ниц удалось быстро задержать. Услышав 
информацию о похищении младенца, таксист 
сообщил диспетчеру адрес подозрительных 
пассажирок, эти данные и телефон подозре-
ваемой тут же были переданы в полицию.

«Когда около полуночи оперативники 
вошли в квартиру, три подруги, которые 
обмывали удачно завершенное дело, были 
пьяны. Грудная девочка мирно спала в со-
седней комнате. Уже вскоре полицейские 
вернули младенца счастливой матери», — 
рассказали в пресс-службе ГУ МВД России 
по Иркутской области.

Официально у 23-летней Марины Шара-
пинской есть муж, который, возможно, и не 
подозревал о шалостях своей благоверной, 

а неофициально — любовник. Собственно, 
любовнику женщина и врала, что ждет от него 
ребенка и что будет рожать у родственников 
втайне от мужа. В середине декабря она по-
звонила ему и сказала, что родила девочку, 
и обещала, что тот скоро ее увидит. После 
чего женщина и придумала хитроумный план 
с похищением.

«Подруги похитительницы уже дали при-
знательные показания. Они утверждают, что 
женщина ввела их в заблуждение, сказав, 
что это ее ребенок, и попросив забрать их 
из роддома, — рассказали в Следственном 
комитете СКР по Иркутской области. — Жен-
щина якобы не хотела, чтобы муж узнал, что 
она родила ребенка не от него».

«С точки зрения нормального челове-
ка, такой поступок явно говорит о том, что 

женщина нездорова, — говорит главврач об-
ластного психоневрологического диспансера 
Евгений Басько. — В данном случае можно 
предположить, что приоритетным для нее 
стало желание ради мнимых семейных ценно-
стей пойти на все. Некоторые готовы долгие 
годы ждать, терпеть унижения и трудности. И 
потом им кажется, что тут-то и начнется на-
стоящая жизнь, все горизонты раздвинутся, и 
они вздохнут полной грудью. Для достижения 
целей эти люди готовы пойти на все: убить, 
украсть, предать». По словам Евгения Басько, 
сейчас растет тенденция, когда женщины 
скрывают проблемы взаимоотношений в се-
мье, жестокое обращение со стороны мужей. 
Они готовы до последнего терпеть унижение 
и даже сексуальное насилие, чтобы сохранить 
призрачное семейное счастье. Конечно, это 
влияет на их психическое здоровье.

Ребенок и мама сейчас находятся под 

наблюдением врачей, состояние их здоро-
вья оценивается как удовлетворительное. 
По факту похищения девочки из ангарского 
роддома начата служебная проверка перина-
тального центра. По предварительным дан-
ным, технологических нарушений в работе 
учреждения не установлено. Министр здра-
воохранения Приангарья Николай Корнилов 
заявил, что в течение следующей недели пла-
нируется провести проверку по обеспечению 
безопасности всех перинатальных центров 
области, а также совещание разъяснитель-
ного характера с главными врачами.

В Ангарске 24 декабря суд удовлетворил 
ходатайство регионального управления СК 
России и избрал в отношении Марины Шара-
пинской меру пресечения в виде заключения 
под стражу. Она помещена в следственный 
изолятор. В отношении двух других подо-
зреваемых в похищении младенца из пери-
натального центра избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде и надлежащем 
поведении.

Марина ФУНТ.

Кажется, в футуристической вселенной музея Маяковского его новый директор Надежда 
Морозова и старый коллектив попали в разные измерения. Они никак не найдут общий язык 
по вопросу ремонта и реконструкции музея, запланированных на грядущий год, юбилейный 
для Владимира Маяковского (поэту — 120). Сотрудники музея в компании движения «Рас-
серженные горожане» даже выходили на пикет в 20-градусный мороз, чтобы объяснить г-же 
Морозовой: экспозицию демонтировать нельзя. И.о. директора вроде с этим согласна, но 
сотрудники не верят и готовятся к новым акциям протеста. Почему — выяснил «МК». 

МУЗЕЙ 
МАЯКОВСКОГО 
БОИТСЯ 
ДЕМОНТАЖА
А его сотрудники 
грозят новыми 
акциями протеста

НОВОРОЖДЕННЫЙ ЗАЛОЖНИК ЛЮБВИ
Женщина хотела удержать кавалера ценой преступления

РИ
А-

НО
ВО

СТ
И

ОРУЖИЕ:
Ружье графа фон Шлаберндорфа — 

история утятницы от Зауэра.
Окские ножи — найти свой 

клинок.
ТРОФЕИ:

Метаморфозы утиного манка — как 
обхитрить красную лисицу.

Время менять экипировку — выбор 
одежды для экстремальной охоты.

Большие трофеи Болгарии — охо-
та у братушек.

Воспоминания о «Дефурни» — такие разные охоты 
с раритетным оружием.

РЫБАЛКА:
Славное море — священный Байкал — сага об омуле.
По реке Мае — незабываемая рыбалка:  

таймень, ленок, хариус.

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ 

«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 25.12.2012): 1 
USD — 30,8046; 1 EURO — 40,6251. 
По курсу ММВБ (на 24.12.2012): 1 
USD: спрос — 30,519; предложение 
— 30,872. 1 EURO: спрос — 40,398; 
предложение — 40,794.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валерий Ефремов (1953), рок-
музыкант («Машина времени») 
Константин Кинчев (Панфи-
лов) (1958), рок-музыкант, лидер 
«Алисы»
Энни Леннокс (1954), певица
Игорь Лифанов (1965), актер («Бан-
дитский Петербург», «Спецназ», «По 
имени Барон»)
Аркадий Хайт (1938—2000), 
писатель-сатирик, драматург, один 
из создателей мультфильма «Ну, 
погоди!»

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье атмосферное давление 
будет падать, на дорогах гололе-
дица, наледь на тротуарах и обо-
чинах дорог, условия для сосулек. 
Ночью облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, темпера-
тура в Москве -16...-18°, по области 
-16...-21°, на востоке до -25°. Днем 
ослабление морозов, преоблада-
ние облачной погоды, снег, метель, 
температура в Москве -6...-8°, по 
области -5...-10°, на востоке до -15°. 
Ветер юго-восточный, южный, 5—10 
м/с, местами порывы 12—17 м/с.
Восход Солнца — 10.00, заход 
Солнца — 17.00, долгота дня 
— 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 

ожидается спокойная геомагнит-
ная обстановка.

ДАТСКИй УгОЛОК
Католическое Рождество.
1958 г. — приняты Основы уго-
ловного законодательства Союза 
ССР и союзных республик, где от-
менено понятие «враг народа» и 
максимальный срок заключения 
снижен с 25 до 15 лет.
1979 г. — советские войска пере-
секли границу Афганистана.
1989 г. — казнены Николае и Елена 
Чаушеску.
1991 г. — отставка Президента 
СССР Михаила Горбачева.
19 91 г.  — у с т а н о в л е н о 

официальное наименование госу-
дарства — Российская Федерация. 
Над Кремлем поднят трехцветный 
российский флаг.

— Как тебе удается так хорошо выглядеть? 
В чем секрет? Здоровое питание, занятия 
спортом?
— Глупости. Я просто подливаю тебе водку 
в пиво.

Народная примета: «Если вы видите трезвого 
Деда Мороза, то скорее всего это Санта-
Клаус».

Писал письмо в префектуру с просьбой: 
«Осветите двор!» И задумался: поймут ли 
правильно? Еще чего доброго попа нам 
пришлют...

Объявление: «Продам 500 свечей, 25 упако-
вок спичек, 300 кг риса, 250 кг гречки, 200 кг 
пшена, три поленницы дров. Самовывоз. P.S. 
Майя — козлы!!!»

Именно чайники развивают самую кипучую 
деятельность.
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25 декабря, вторник

МОСКОВСКИЙ СПОРТ. ИТОГИ 2012 ГОДА
В 11.00 состоится пресс-конференция руково-

дителя Департамента физической культуры и спорта 
города Москвы Алексея Олеговича ВОРОБЬЕВА 
на тему «Московский спорт. Итоги 2012 года».

 Итоги работы департамента за 2012 год. Что сделано 
для жителей столицы в области спортивного досуга. 
Спорт шаговой доступности: хватает ли москвичам спор-
тивных площадок, катков. Детско-юношеские спортивные 
школы: современное состояние и перспективы развития. 
Спорт в Москве для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Как идет подготовка к чемпионату 
мира по легкой атлетике-2013.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 
781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

КАК ЗАЩИТИТЬ ПЕШЕХОДА НА СТОЛИЧНЫХ УЛИЦАХ? 
С 13.00 до 14.00 состоится онлайн-конференция 

председателя межрегионального общественного 
движения «Союз пешеходов» Владимира Сергее-
вича СОКОЛОВА. 

Как учитываются интересы пешеходов при строи-
тельстве новых дорожных развязок и эстакад? Как город-
ским властям прийти к компромиссу с автомобилистами, 
не ущемляя интересы пешеходов? В каком направлении 
следует менять дорожную строительную политику, чтобы 
жизнь пешеходов стала более комфортной? Какие меры 
предпринимаются властями и общественными органи-
зациями, чтобы сделать движение пешеходов на улицах 
более безопасным? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» 
в комментариях к анонсу. 

26 декабря, среда

НЕФТЕГАЗОВАЯ ОТРАСЛЬ В РОССИИ —  
ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

С 11.00 до 12.00 пройдет онлайн-конференция 
заместителя министра энергетики РФ Павла 
Сергеевича ФЕДОРОВА на тему «Нефтегазовая 
отрасль в России — вектор развития». 

Когда перестанут расти тарифы на газ? Поче-
му Россия так мало занимаемся сжиженным газом? 
Собирается ли Россия противостоять «сланцевой 
революции», которая началась в США? Не пора ли на 
место традиционных источников энергии вставать 
альтернативным? Окончательно ли решен вопрос 
с переходом на более высокие экологические стан-
дарты производимого в России бензина?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр» в комментариях к анонсу.

ШАХМАТИСТ СЕРГЕЙ КАРЯКИН В ГОСТЯХ У «МК»
С 17.00 до 18.00 пройдет онлайн-конференция 

гроссмейстера Сергея КАРЯКИНА.
Почему Сергею Карякину удалось выиграть 

чемпионат по быстрым шахматам, обойдя самого 
Магнуса Карлсена? Как Сергей собирается вернуть 
шахматную корону в Россию? Как повысить популяр-
ность шахмат? Почему гроссмейстеры нуждаются в 
серьезных меценатах? Почему Сергей Карякин болеет 
за футбольный «Спартак»?

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр» в комментариях к анонсу. 

Победы пришли закономерно
— Двукратные чемпионки — это звание 

уже навсегда. А если сравнить оба титула — 
нынешний или 6-летней давности?

Екатерина Галкина: — В 2006 году многие 
говорили, что это была случайность, но теперь мы 
доказали, что мы пришли к победам закономерно. 
Чемпионат континента — о каком везении можно 
говорить? Чемпионат в Швеции был сложнее и 
значимее, ведь надо было суметь подтвердить 
уровень. И еще не опозориться, потому что в пред-
дверии домашней Олимпиады зрители за нами 
особенно наблюдают и ждут побед на междуна-
родных соревнованиях.

— Предстоящий чемпионат мира-2013 не 
играет никакой отборочной роли для сборной 
России. Что он будет означать для вас?

Анна Сидорова: — А это 
не более сложное со-
ревнование. Добавля-
ются две-три сильные 
команды из мирового 
топа. Канада, где кер-
линг немного уступает в 
популярности хоккею, 
— самая сильная, Аме-
рика, которая была близ-
ка к плей-офф в про-
шлом году, да еще 
недавние чемпионки 
мира китаянки. Да, будет 
больше игр и поэтому 

физически и психологически придется послож-
нее. Но если мы сейчас не пройдем эту школу, то 
не сможем претендовать на то, чтобы стать луч-
шими дома в Сочи. 

— Наверное, вы еще не упомянули 
Корею?

— Насколько я знаю, в этом году националь-
ный чемпионат, то есть отбор в сборную страны 
выиграл совсем другой квартет. И я не знаю, в 
какой форме он подойдет к чемпионату мира. В 
Канаде-2012 кореянки были не в слишком хорошей 
форме. Знаю, что они выиграли недавно какой-то 
турнир, но не очень представительный. Хотя, воз-
можно, азиатская сборная форму и наберет. 

— Каково это — быть чемпионом 
Европы?

Сидорова: — До сих пор периодически 
ловлю себя на мысли, что не до конца осознаю 
этого события. Эмоции как будто на автомате. Ко 
мне пришли эмоции, когда я увидела мою маму в 
аэропорту. Папа у меня скромный — подъехал по-
позже, но мама первой бросилась меня обнимать. 
Я увидела ее слезы, она с трудом их сдерживала. 
Это было счастье, и я понимала, что мои родители 
мною гордятся. 

— Вы сами признавали, что после полу-
финала со Швецией были радостнее? 

Галкина: — Визг восторга, как про нас на-
писали ваши коллеги, вырвался потому, что в тот 
момент мы гарантированные медали обеспечили. 
Либо «золото», либо «серебро». А ведь бывает 
всякое. Сколько в последние годы мы четвертыми 
оказывались… 

Спортсмены в керлинге 
понимают что делают
— Спорт обретает популярность. Реально 

ли отдавать детей в секции керлинга?
Галкина: — Отдавать, считаю, надо обяза-

тельно. Это уникальный вид спорта, ведь в нем нет 
четких требований по внешнему виду, физическим 
данным. Как это было бы в гимнастике, в баскет-
боле. Любой ребенок, который хочет заниматься, 
может идти в секцию. И сейчас не только в Москве, 
но и в регионах открывается много спортивных 
детско-юношеских школ, где есть и тренерский 
состав, и детей набирают в группы разных воз-
растов, что не может не радовать.

Маргарита Фомина: — В плане перспектив 
добавлю. Спорт молодой в России, у каждого ре-
бенка появляется перспектива попасть в сборную. 
Но легко никому не будет. Должна появляться 
конкуренция. Чем больше людей играет, тем луч-
ше керлинг прогрессирует. Жаль, смотреть нас 
пока мало кто любит. Наверное, мало показывают 
по телевизору.

— А если и показывают, очень уж недо-
ступно объясняют суть происходящего.

— Вникать в правила тяжело, они на пер-
вый взгляд сложные. Но этот только вначале 
кажется. 

— Во всех топовых сборных девушки об-
ладают не только приятной внешностью — от-
крытые, улыбчивые, благородные, — но еще 
и развиты интеллектуально?

Галкина: — Это тактически сложный вид 
спорта, то есть без полного понимания, пред-
сказания ходов соперника и собственных дей-
ствий не будет победы. Поэтому здесь собраны 
спортсмены, которые понимают, что они делают. 
И это самое главное. Не в обиду другим видам 
спорта, конечно.

— Что было самым сложным в игре с 
шотландками? 

Сидорова: — Все для того, чтобы макси-
мально упростить задачу перед последним бро-
ском, команда сделала. Но я также понимала: 
все равно его придется сделать — бросок. Пусть 
и не самый технически сложный, но понимала 
всю ответственность. Каково было совладать с 
нервами и сделать то, что я в принципе умею! Все 
ошибаются порой. Это может давить.

— Как вам работается с нынешним руко-
водством федерации?

Галкина: — Мы благо-
дарны федерации и, в 
частности, ее президен-
ту Дмитрию Свищеву за 
то, что к нам привлекли 
такого ценного специа-
листа, как Томас Липс. 
Он в прошлом очень 
опытный игрок и отлич-
ный тренер. В прошлом 
сезоне привел Швейца-
рию к золотым медалям 
на чемпионате мира. 

—  П р и ч е м 
неожиданно…

— Ну почему же неожиданно? Швейцария 
всегда была на высоте, на подступах к наградам. 
И вот, взяла титул. С этого сезона Липс работает 
с нами, и хотя мы и до него считались добротной 
командой, поделившись своим опытом и специ-
фикой, он добился с нами вместе этой победы. 

— Что изменилось? Видно, что Томас с 
составом ничего не сделал, не навредил. А 
в чем новаторство подхода? 

Сидорова: — Он не многое изменил в кор-
не. Тренировочный процесс каким был, таким 
остался, может, Томас его разнообразил. Но при 
этом он добавил в разных компонентах от себя 
по чуть-чуть. Технически он нас не менял. Так-
тически — да. И, возможно, немножко улучшил 
атмосферу в команде. 

Когда я так говорю, имею в виду не нас пяте-
рых, это еще все тренеры, массажисты, доктора, 
вся федерация. Мы вместе. Липс сумел под-
строиться под нас, понять нас и прочувствовать. 
Каждого из нас по отдельности. У нас сформи-
ровались хорошие, доверительные отношения. 
Он очень близок нам по духу стал. Он по сути мог 
изменить все наши позиции. Тогда, возможно, 
конкуренция и была. Но каждый вместе с тем 
понимал, на какое место может рассчитывать. Но 
больших изменений, я думаю, не будет, и мы вы-
ступим на Играх в Сочи именно этим составом.

— В каком возрасте еще не поздно начать 
заниматься керлингом и как быстро можно 
выйти на профессиональный уровень?

Сидорова: — Я начала в 13 с половиной лет. 
Катя и Рита — с 11. Кира — с 14. 

Фомина: — Но так как сейчас керлинг стал 
более популярен в России (наверное, после Олим-
пиады в Турине, когда его стали показывать), 
родители привели много детей. И если раньше 
мальчики и девочки приходили в 15—17 лет, при-
чем всех брали с удовольствием, сейчас спортив-
ная школа набирает в диапазоне 8—12 лет, чтобы 
молодежь была в одной возрастной категории с 
перспективой дальнейшего роста. Раньше восьми 
лет начинать смысла нет. Потому что физическую 
форму ребенок успеет набрать, а в плане начала 
игры нужно иметь какое-то интеллектуальное 
развитие в силу возраста. 

Сидорова: — С возрастом вообще все очень 
индивидуально. Не только в керлинге. Известны 
случаи, когда в фигурное катание приходили в 17 
лет и добивались титулов. Главное — желание. 
Бриан Жубер начал именно в 17 лет и к 22 годам 
заявил о себе. Но, не работая, добиться ничего 
невозможно. 

Знаем, что можем больше
— В Интернете очень хотели посмо-

треть игру, но везде трансляции были пере-
крыты на Россию. Почему так не любят вас 
показывать?

Галкина: — Увы, все зависит не от нас, спор-
тсменов, а так называемых рейтингов. Вот мы 
пытаемся на это влиять своими медалями. В 
нашей стране с футболом, хоккеем и биатлоном 
конкурировать сложно. 

Сидорова: — Нам рассказывали, что после 
Олимпиады в Ванкувере подсчитали: керлинг 
взобрался на 4-е место по рейтингу просмотров. 
Непонятно, почему им не заинтересовались боль-
ше. Финал можно было бы показать. 

— Московский турнир на Ходынке год 
назад зрителей набрал немало. Насколько 
для вас та медаль ценна?

Галкина: — Очень важное достижение. У нас 
до этого было два обидных четвертых места, уже 
в полуфинале были, но не на пьедестале. 

Сидорова: — Уже казалось, что карма такая 
— без медалей остаться. Убиваешься, играешь, 
а остаешься с «деревянной» наградой. В Москве 
было важно, что мы не сломались. Нас поддержи-
вали наши болельщики. Приходило много знако-
мых, атмосфера была очень доброжелательной, 
чувствовалась поддержка. 

Фомина: — Когда мы выиграли матч за 
«бронзу», никогда не забуду внучку с двумя, как 
я поняла, бабушками. Она громче всех кричала: 
«Россия!» Это было незабываемо. 

— Теперь вам легче психологически 
будет?

Галкина: — Считаю, что да. С любым со-
перником. Не потому, что мы раньше не верили 
в себя. Просто когда ты знаешь, что уже чего-то 
добился, знаешь, что можешь больше. А что ка-
сается других команд, то нас все воспринимают 

всерьез. Мы достаточно давно находимся в элите 
европейского и мирового керлинга. И поверьте, 
многие нам проигрывали и раньше. Возможно, 
это не так заметно зрителям, так как в основном 
наблюдают за «Евро» и «миром», помимо этих 
турниров мы играем множество международ-
ных — в Швейцарии, в Канаде. По сути это этапы 
Кубка мира. 

Сидорова: — Пусть Олимпиада-2010 и 
чемпионат мира у нас не получились, мы шве-
док обыгрывали и там, и там. А Швеция в итоге 
становилась олимпийским чемпионом дважды. 
В керлинге нельзя предсказать результат, и любая 
команда может проиграть любой другой, осо-
бенно когда речь идет о трех главных событиях 
в нашем календаре. 

— Мы вас очень редко видим. Как увели-
чить популярность спорта в стране?

Сидорова: — Передайте нашим болельщи-
кам, чтобы приезжали на чемпионат, Кубок Рос-
сии. Мы проводим мастер-классы на турнирах, 
где можно совершенно легко с нами пообщаться 
и даже поиграть в керлинг. 

— А в сборную специально берут девушек 
модельной внешности? 

Фомина: — Конечно! У нас строжайший 
кастинг. А если всерьез, то примем это как компли-
мент, но на этом остановимся. В первую очередь 
мы спортсменки, а не модели. 

— Многие из вас еще учатся, а времени 
все меньше. Трудно приходится? 

Галкина: — Я взяла год перерыва в РГГУ 
и сейчас учусь в МГАФК (тот, что в Малаховке). 
Там я в магистратуре, и летом у меня защита 
диссертации. 

Фомина: — Пойду еще 
учиться. Исключительно 
керлингом заниматься, 
конечно, очень здорово. 
Но хотелось бы, пока 
есть возможность, не 
останавливаться. 

С и д ор ова: — 
Раньше мы еще дома 
иногда бывали, а теперь 
на один-два дня домой 
заглядываем. В таком 
ритме и живем. После 
десяти этих дней в Мо-
скве будем уже страдать 

и удивляться: почему же никуда не едем?..
Только вернулись, как у меня наступила сес-

сия. Надеюсь, сдам ее. После прилета из Швеции 
на понедельник был назначен зачет. Утром рано 
я помчалась в посольство Британии — визу по-
лучать для предстоящего турнира. После этого 
поехала в сторону института. Но у нас отключили 
отопление, и тогда декан отменил занятия. Не 
здорово, конечно, но я в душе была рада, что 
появилось два дня подготовиться.

Если думать о поблажках — надо было идти 
в чисто спортивный вуз. Но я спортсмен — и мне 
отвечают: вот тебе список заданий, ждем! В ка-
честве исключения, когда федерация просит, 
мне идут навстречу с переносами зачетов. Пока 
учусь без «троек». Многие сокурсницы за это 

лето вышли замуж, они семью создают, а я все 
летаю по миру.

Тренер записывает каждый шаг
— Реально ли сборной России победить 

на Олимпийском турнире в Сочи?
Кира Езех: — Я думаю, 
это очень тяжело, но 
готовимся мы именно к 
этому. Все готовятся и 
не собираются отдавать 
медаль просто так. Но 
мы способны замах-
нуться на «золото».

Сидорова: — Бу-
дет нелегко. Вопрос, 
который нужно оставить 
риторическим. Это же 
не чемпионат двора. 
Все, кто занимается, 
прекрасно понимает, 

что это вершина олимпа, мечта для всех, никто 
не будет никого жалеть. Победит сильнейший, 
а мы постараемся, чтобы именно наша сборная 
стала им.

Галкина: — Это главные соревнования для 
любой из 12 команд, каждая будет готовиться. 
Мы не исключение, будем стараться выжать из 
себя максимум, не подвести нашу страну и на-
ших болельщиков.

Фомина: — Кто будет готов морально 
и физически, победит. Будем готовиться по 
максимуму.

— У вас будет предварительное ознаком-
ление с дорожками на правах хозяек?

Галкина: — Олимпийский лед дают пощу-
пать только на официальных раскатках. И не быва-
ет такого, чтобы нас на месяц пораньше пустили 
потренироваться. Лед для соревнований будет 
готовиться не за два-три месяца, а за 8—10 дней. 
Там очень сложная технология подготовки.

— С тренером-иностранцем не бывает 
затруднений в плане языка?

Галкина: — Все на уровне знают англий-
ский. К тому же мы достаточно привыкли друг 
к другу, чтобы понимать без слов. Мы срабо-
тались, хотя и не так много времени прошло. 
А ассистенты тренеров общаются с Томасом 
на немецком.

— А какова функция тренера во время 
матча?

Сидорова: — Настроить на игру, прийти 
в перерыве. Липс записывает каждый шаг — 
смотрит, как выполнены его установки. Потом 
мы обсуждаем игру, какие в ней были ошибки. 
Разговор происходит вне зависимости от того, 
выиграли или проиграли. И он дает установ-
ку на следующие матчи. Все время мы с ним 
на контакте. Сильные, слабые стороны — все 
обсуждается. 

Галкина: — Приятно, что в нашем общении 
всегда диалог. Ему важно мнение каждой из нас. 
Неважно даже, по каким вопросам. Он открыт для 
предложений и даже споров. Вместе обсуждаем. 
Не бывает такого, что он диктует, а мы только 
выполняем. Обратная связь существует всегда. 
И это очень важно. 

— А если сравнить с Андриановой 
по манере, по тренерскому почерку, что 
скажете? 

Сидорова: — Совершенно разные люди, 
у них разные подходы. Ольга Александровна 
очень много акцентировала на работе с техни-
кой. А Томас больше уделяет внимания тактике. 
Андрианова нам помогла эту технику освоить, и 
Томас уже к ней не возвращался. Он дает советы, 
предложения. А дальше все на наше усмотрение. 
Это самодисциплина под нашу ответственность. 
Мы понимаем, ради чего все это делаем. 

Фомина: — Он нас возит тренироваться в 
Швейцарию, подыскивает хорошие места для 
этого. В горах недавно были — отель с термаль-
ными источниками. Красота! 

— Есть ли в керлинге тренеры-
диктаторы? 

— Что-то похожее у команды Кореи. Мне рас-
сказывали, когда что-то на тренировке не клеи-
лось, тренер истошно кричал, брызгая слюной. У 
них своя специфика в отношениях со старшими. 
Они ничего не могли сказать поперек. Когда ки-
тайцы приезжали в Москву — спрашивали: «А вас 
что, палочками не бьют?» Для каждой команды 
нужен свой, индивидуальный подход. 

Галкина: — У китайцев был канадский 
тренер. Плюс местные специалисты. Они были 
готовы перенять опыт. Но как только выжали все 
из этого канадца, сказали: «Он нам больше не 
нужен, уже ничего нового не может дать». Всем 
спасибо, все свободны…

Фомина: — Но прошло время, и с китай-
ским тренером результаты упали. На «мире» 
они были 10-е или 11-е. Изменилась команда. 
Теперь пытаются вернуть позиции.

— Какие команды еще на подходе?
Галкина: — Датчанки могут выстрелить. Но, 

как говорится, как фишка ляжет. Могут взлететь 
высоко, а могут выглядеть так, как будто полгода 
назад про такую игру узнали! Пожалуй, мы всех 
обсудили! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Названы главные игровые 
технологии-2012

Джон Гердон: «Клонирование человека 
станет реальностью в 2060 году»
Чтобы победить пробки, нужно 
пересадить на общественный 

транспорт всего 1% водителей

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00 (по 26 декабря)
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или 
купить любые книги и диски из коллекции 
«МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ  
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

25, 26 декабря с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, 
проезд до м. «Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе 
№214 или №702 до остановки «К/т «Слава»

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
25 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
26 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст» 
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»

2 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ пОДпИСКИ НА «мК» НЕ УпУСТИ СВОй ШАНС — 
пОДпИШИСЬ СЕгОДНЯ И ЧИТАй «мК» В 2013 гОДУ!!!

Стоимость подписки на «мК» в редакционных подписных пунктах —  
415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке  
по тел. 8 (495) 665-40-80.
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КАМНИ
В сборной России  

по керлингу убеждены:  
на Играх в Сочи  

у команды есть шанс  
на «золото»

Сборная России по керлингу сейчас нарасхват. 
Скип команды Анна Сидорова ухитряется 
совмещать сдачу зимней сессии в РГГУ с 
многочисленными интервью и деловыми встречами. 
Быть чемпионом Европы не только почетно, но 
и очень трудно. Особенно за год с небольшим 
до старта Олимпийских игр в Сочи, где от нашей 
великолепной пятерки не ждут другого металла, 
кроме «золота». Тем не менее наши очаровательные 
победительницы первым делом заглянули в «МК», 
где не только ответили на вопросы читателей, но 
и попили чаю с журналистами газеты. О самом 
интересном — сегодня в «МК».

САНИ ДОСТАВИЛИ 
ВЫПИВОХУ НА ТОТ СВЕТ
Катание на санках стоило жизни одному 

москвичу и госпитализации в реанимацию 
другому. Двое пьяных товарищей, решивших 
скатиться с ветерком по горнолыжной трассе в 
Дмитровском районе Подмосковья, врезались 
в контрольную будку на полной скорости.

Как рассказали «МК» в местном отделении 
полиции, участники трагедии — 25-летний 
Александр и 31-летний Олег, отдыхавшие в 
горнолыжном спорткомплексе «Яхрома». В 
ночь на понедельник изрядно подвыпившие 
товарищи взобрались на склон и заметили, 
что трасса не закрыта. Увидев сани, которые 
должны находиться на каждом склоне в целях 
обеспечения первой помощи пострадавшим, 
ребята решили скатиться на них. На одном из 
поворотов трасса швырнула неповоротливые 
сани в деревянную постройку, в которой в ра-
бочее время находится дежурный по трассе. 
Александр сидел спереди саней, и вся тяжесть 
столкновения пришлась на него — он умер до 
приезда медиков. Олегу повезло чуть больше 
— тело товарища смягчило удар. У него серьез-
ная закрытая черепно-мозговая травма, за его 
жизнь боролись в реанимации Дмитровской 
ЦРБ, и он находится в тяжелом состоянии. В 
областной прокуратуре отметили, что в бли-
жайшее время будет проводиться проверка 
законности действий сотрудников парка — они 
не закрыли трассу в ночное время, и поэтому 
пьяные молодые люди смогли попасть на ее 
территорию.

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ СМОГУТ 
ЗАРАБОТАТЬ ДЕНЬГИ 

КРОВЬЮ
Получать «кровные деньги» почетные доно-

ры смогут, даже оказавшись в тюрьме. Кроме 
того, выплачивать их станут тем, кто не имеет 
постоянного места жительства.

Как стало известно «МК», Минздрав разрабо-
тал новый Порядок осуществления ежегодной 
денежной выплаты донорам. К сведению, сейчас 
ее размер составляет около 10 тысяч рублей. 
Чтобы получить деньги, человеку достаточно 
обратиться один раз в орган соцзащиты или 
здравоохранения. При этом нужно предъявить 
паспорт и удостоверение о награждении на-
грудным знаком «Почетный донор России» или 
«Почетный донор СССР». Главное новшество 
— теперь рассчитывать на выплату могут и те, 
кто не имеет постоянной прописки и даже сидит 
за решеткой. Арестанты, к примеру, должны 
обратиться в администрацию учреждения, и 
деньги им перечислят на личный счет. Люди 
без постоянного места жительства могут по-
дать заявление там, где они в данный момент 
находятся, указав способ получения денег (по 
почте на конкретный адрес, через банк и т.д.). 
Почетные доноры, проживающие в стационар-
ном учреждении социального обслуживания, 
могут ходатайствовать по месту нахождения 
приюта.

ПРОБКИ В НЕКРАСОВКЕ 
ВОЗЬМЕТ НА СЕБЯ НОВАЯ 

УЛИЦА
Новая дорога появится в столичном районе 

Некрасовка, причем улицу придется спроек-
тировать в рекордно короткие сроки, так как 
власти опасаются наступления транспортного 
коллапса.

Как сообщили «МК» в Градостроительном 
комплексе, новая дорога должна будет связать 
проектируемый проезд №598 и Рождествен-
скую улицу. Сама трасса будет не длинной (чуть 
более половины километра), но без нее, счи-
тают специалисты, не обойтись. Дело в том, 
что проектируемый проезд служит выездом 
из микрорайона Ухтомский. Кроме того, по 
проезду перемещаются грузовые автомобили 
городских служб, отвечающих за работу полей 
аэрации, а также общественный транспорт, что 
достаточно сильно нагружает улицу. В скором 
же времени рядом с проездом будут возведе-
ны новые кварталы жилья, а также появится 
целая индустриальная зона «Руднево». Поэто-
му проектируемый проезд решено связать с 
улицей Рождественской новой дорогой, вос-
пользовавшись которой автомобилисты смогут 
достаточно быстро выбраться на Покровскую 
улицу, ведущую в сторону МКАД.

На проектировку новой дороги власти дали 
специалистам не больше четырех месяцев. Тог-
да станет известно количество полос движения 
на будущей улице и число светофоров. Однако 
перегружать ее светофорами не планируется 
— решено, что для удобства пешеходов на ней 
разместят четыре «зебры».

НЕВЕЖЛИВЫХ ВРАЧЕЙ 
ИЗОБЛИЧИТ ПРОСЛУШКА

Записывать все звонки, поступающие в ре-
гистратуры поликлиник, планируют власти на 
юго-востоке Москвы. Кроме того, в больницах 
уже начали появляться прозрачные ящики для 
сбора жалоб.

Как рассказали «МК» в префектуре ЮВАО, 
в последнее время к ним поступает много об-
ращений, связанных с медицинским обслужи-
ванием. Чиновники провели исследование и 
выяснили, что 21% жителей отмечает низкий 
уровень культуры общения сотрудников медуч-
реждений. Чтобы научить медиков общаться с 
больными, местные власти решили записывать 
телефонные разговоры.

Системы записи разговоров уже установле-
ны в некоторых амбулаторных центрах — по-
ликлиниках №23, №36 и №19. В дальнейшем, 
по словам префекта Владимира Зотова, они 
появятся во всех лечебных учреждениях ЮВАО. 
Записи звонков, поступивших в регистратуру, 
будут храниться в специальном архиве. При 
необходимости запись разговора сотрудника, 
на которого поступила жалоба, будет изъята 
из архива и прослушана. Применять админи-
стративное наказание к невежливому работ-
нику или нет, будет решать само руководство 
медучреждения. 

Кроме того, во всех больницах и поликлини-
ках начали устанавливать специальные ящики. 
Любой житель округа может написать пожела-
ние, жалобу или рекомендацию и опустить туда 
письмо. Все ящики опечатаны, и вскрывать их 
будут лично представители администрации 
поликлиники. В префектуре обещают, что все 
обращения рассмотрят и по результатам будут 
приняты соответствующие меры.

 пРАВИТЕЛЬСТВО 
мОСКВЫ

ТЕЛЕФОН пРЯмОй СВЯЗИ  
С ЖИТЕЛЯмИ гОРОДА

Телефон 957-04-44. Сегодня 
дежурят (9.00—16.00): Комитет 
города Москвы по обеспече-
нию реализации инвестицион-
ных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого 
строительства, управа района 
Капотня (ЮВАО).
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